
К тратным 
подвигам 
готовы
Потребители уверились 
в своей покупательской 
способности

Впервые с 2014 года индекс по-
требительских настроений рос-
сиян вышел из негативной зоны, 
сообщила в своем исследовании 
GfK. За год он вырос почти в пол-
тора раза. Ритейлеры в своих 
оценках потребительской актив-
ности пока осторожны, но и они 
отмечают рост трафика в магази-
нах и среднего чека.

В первом квартале 2017 года индекс 
потребительских настроений достиг 
100 пунктов — показателя, разделя
ющего негативную и позитивную зо
ну оценки респондентами ситуации 
в экономике и собственных финан
сах, сказано в исследовании GfK. В де
кабре 2016 года индекс составлял 92 
пункта. В феврале прошлого года GfK 
фиксировала минимальный с начала 
последнего экономического кризиса 
показатель индекса — 69 пунктов.

Потребительские настроения 
улучшились во всех федеральных 
округах. «Быстрее других индекс вос
станавливался на Урале, в Сибири 
и Москве»,— говорит гендиректор 
GfK Rus Александр Демидов. В Мос
кве, Сибири, Центральном округе 
и на Северном Кавказе индекс уже 
в позитивной зоне. Лидером по этому 
показателю стала столица (107 пун
ктов), следом за ней идут Северный 
Кавказ (105 пунктов), Сибирь и Цент
ральный округ (по 101 пункту). Нега
тивный настрой сохраняется у жите
лей Южного (91 пункт), СевероЗапад
ного регионов (96 пунктов) и Дальне
го Востока (97 пунктов).

Улучшение настроя потребителей 
фиксируют и в Ipsos Comcon, сообщи
ли 

”
Ъ“ в компании. Согласно данным 

его «Росиндекса», финансовая само
оценка россиян во втором квартале 
прошлого года выросла на 4 п.п.: 36% 
опрошенных сообщили, что не испы
тывают материальных трудностей; им 
хватает на все, кроме покупки недви
жимости; у них достаточно денег для 
приобретения крупной бытовой тех
ники. Позитивный тренд показывает 
и индекс потребительской уверенно
сти Росстата — он рос весь прошлый 
год и в четвертом квартале поднялся 
до 18%. Аналогичный индекс ЦБ в мар
те этого года достиг 94 пунктов, тогда 
как год назад он составлял 81 пункт.

потребительский 
рынок — с12

Владимир Путин побыл телеведомым
На Арктическом форуме американец Джефф Катмор увлек за собой президента России

30 марта президент России Владимир 
Путин во время Арктического форума 
в Архангельске был атакован модерато-
ром дискуссии американским телеве-
дущим Джеффом Катмором и ответил 
буквально на все актуальные и корен-
ные вопросы российско-американских 
и мировых отношений, о чем ни слова 
не говорил до сих пор. Про то, как аме-
риканец разговорил Владимира Путина 
и насколько это оказалось важно,— спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ из Архангельска.

Первым, кого я встретил в фойе Архан
гельского драмтеатра имени М. В. Ломоносо
ва, был помощник президента России Игорь 
Левитин.

— Что тут интересного? — переспросил 
он.— Для меня? Вы хотите спросить — для 
меня как для транспортника?

Он мне подсказывал. Я с облегчением 
подтвердил.

— Для меня как для транспортника,— 
легко согласился ответить Игорь Левитин,— 
интересно, как изменилась логистика. На
ши предприятия теперь переваливают гру
зы необязательно у себя, а сразу могут вы
возить их в иностранные порты. Это вызов 
и конкуренция нашим портам. И это все тре
бует какихто новых усилий. Так, рассчиты
вали на развитие АзовоЧерноморских пор
тов, а теперь грузы уходят мимо них! Зато не
ожиданно мощно стали развиваться север
ные порты, такие как порт Сабетта… Очень, 
в общем, интересная история…

Как раз в это время Владимир Путин в ре
жиме прямого телесеанса разговаривал со сто
явшими на капитанском мостике нового рос
сийского танкера «Кристоф де Маржери» (суд
но названо в честь нелепо погибшего в России 
на самом взлете главы крупнейшей француз
ской нефтяной компании Total) министром 
транспорта России Максимом Соколовым, 
главой НОВАТЭКа Леонидом Михельсоном 
об этой новой логистике и о том, что Россия, 
видимо, будет первой в мире по добыче и по
ставкам сжиженного газа (ах, это бремя быть 
вечно первыми…), и происходило это имен
но в порту Сабетта… (подробнее о новом тан
кере см. материал на стр. 11.— 

”
Ъ“).

А в театральном фойе в это время я уви
дел легендарного полярника Артура Чилин

гарова. Он не только этот форум в свое время 
придумывал, а и очистку Арктики в свое вре
мя хотел затеять (правда, вчера его на остро
ве Александры отчегото не было: не пригла
сили, видимо, а зря — его не хватало, ведь 
если говоришь «Арктика», подразумеваешь 
«Артур Чилингаров»).

Хотя бы здесь, на театре, Артур Чилинга
ров был активен и просто нарасхват. Он все
лял уверенность в завтрашнем дне одним 
своим сегодняшним видом.

Вот идет посол США в России Джон 
 Теффт — и прямо к господину Чилингарову:

— Oh, my friend!..
— Мой френд! — отвечает ему Артур Чи

лингаров.
И обнимаются они, что уж тут говорить. 

А потом Артур Чилингаров отходит и взды
хает:

— Эх, теперь придется объясняться… 
А что поделаешь: повышенный интерес… 
Да не ко мне, а к форуму…

И он рассказывает, что на этот раз на фо
рум приехали профильные министры из Да
нии, Норвегии, Исландии, а также лидеры 
Финляндии и Исландии («Хотя министры 
в этой ситуации даже важнее!..»).

— И китайцы активны очень!..

— Это тревожно…— поддерживаю я.
— Да уж,— кивает Артур Чилингаров,— 

китайцы с финнами ледокол сейчас строят…
И он рассказывает, какой серьезный 

у них сейчас интерес к добыче, в том числе 
и в Арктике…

Тут китайцы начинают активно интере
соваться им самим, и я отступаю к главе Ту
руханского района Красноярского края Оле
гу Шереметьеву, который на всякий случай 
напоминает мне, что район его (где вырос 
и сформировался как личность, отбывая за
служенное наказание, Иосиф Виссарионович 
Сталин) с севера на юг растянулся на 1200 км, 
а черта Северного полярного круга проходит 
рядом с той самой Курейкой, которую и на
значили товарищу Сталину в свое время…

Но как будто Олегу Шереметьеву больше 
нечем гордиться!

— Да у него в районе золота как у дурака 
махорки! — подходит к нам Валерий Тара
сов, заместитель гендиректора  «Востокугля».

Это, видимо, не говоря уже про уголь.
— Вообщето мне больше всего с «Ванкор

нефтью» повезло,— застенчиво сообщает 
Олег Шереметьев.— Уровень культуры про
изводства зашкаливает!..

И я понимаю, что в театре подобрался се
годня сильный состав.

Разве можно, например, переоценить 
участие в форуме представителя ЕС в России 
Вигаудаса Ушацкаса.

— Что я здесь делаю? — переспрашивает 
он.— Для всего мира важно изменение кли
мата, особенно в Арктике. Мы должны дер
жать это под контролем!

И он идет не спеша дальше, держа все это 
под контролем.

Президент Финляндии Саули Ниинистё 
на форуме говорит о том, что под контроль 
надо поставить прежде всего уровень сажи, 
выпадающей на Арктику. Это и правда про
блема. В первую очередь, похоже, всетаки 
для Финляндии.

И пока разговор в этом, казалось бы, не
винном, академическом для такого рода фо
румов ключе продолжается. Президент Ис
ландии Гудни Йоханнессон рассказывает не 
о выбросах сажи в воздух, а о забросах пласт
массы в море… 

новости — с3

Американский телеведущий  
Джефф Катмор два часа указывал 
Владимиру Путину направление 
развязавшейся дискуссии   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Генпрокуратура  
занялась сертификацией
Передача полномочий МАК  
вызывает все больше вопросов

Как выяснил ”Ъ“, затянувшийся процесс 
передачи полномочий Межгосударст-
венного авиационного комитета (МАК) по 
сертификации авиатехники Росавиации 
вызвал вопросы Генпрокуратуры. Ее про-
верка подтвердила данные ”Ъ“ о том, что 
за полтора года Минтранс так и не разра-
ботал соответствующие нормы и не за-
ключил необходимые международные 
соглашения. В Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК) неофици-
ально признают, что ситуация ставит под 
угрозу и без того непростой экспорт са-
молета SSJ 100: поставки ирландской 
CityJet могут остановиться уже в апреле. 
По неофициальной информации, вопрос 
уже поднят на уровень президента РФ.

О том, что Генпрокуратура провела про
верку работы Минтранса по передаче Ро
савиации полномочий МАК по сертифи
кации авиатехники, сообщили источни
ки 

”
Ъ“. По их данным, генпрокурор Юрий 

Чайка пришел к выводу, что за полтора го
да после того соответствующего решения 
правитель ства Минтранс так и не издал 

нормативные акты, которые позволили бы 
Росавиации выполнять новые функции.

Генпрокуратура также выяснила, что Мин
транс до сих пор не заключил международ
ные соглашения в области летной годности 
с иностранными авиавластями и не упорядо
чил полномочия вновь созданного Авиацион
ного регистра (подчиняется Росавиации). В ре
зультате авиавласти ЕС отказались принимать 
при поставке самолетов экспортную докумен
тацию, выданную Росавиацией. Среди других 
претензий — отсутствие законодательства, ре
гулирующего работу организаций техобслу
живания самолетов, зарегистрированных за 
рубежом, но эксплуатируемых в РФ.

По словам собеседников 
”
Ъ“, в результа

те производители вынуждены дублировать 
заявки на прохождение сертификации в Ро
савиации и МАК, который уже фактически 
не имеет таких полномочий. Так, в 2016 го
ду МАК выдал ОАК 13 сертификатов на авиа
технику, опасаясь срыва поставок SSJ 100 за 
рубеж на сумму более $1 млрд.

промышленность — с11

Предпринимателей 
подпустят ближе к кассам
ФНС зарегистрировала новых производителей 
фискальных накопителей

Реформа по переводу бизнеса на он-
лайн-кассы может лишиться основ-
ной интриги — дефицита  фискальных 
накопителей. Как стало известно ”Ъ“, 
 Федеральная налоговая служба (ФНС) 
включила в реестр производителей 
 фискальных накопителей двух новых 
игроков — ООО «НТЦ ”Измеритель“» 
и ООО «Прагматик». Тем самым может 
быть разрушена монополия нынешне-
го поставщика ООО РИК, вызвавшая воз-
мущение депутатов Госдумы и жалобы 
предпринимателей. Предпринимате-
ли говорят, что появление новых игроков 
может решить проблему дефицита на-
копителей, но по-прежнему недовольны 
высокими издержками реформы.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ФНС, служба внесла 

в реестр фискальных накопителей две но
вые модели от производителей ООО «НТЦ 

”
Измеритель“» и ООО «Прагматик». «Изде

лия получили соответствующее подтвержде
ние Федеральной службы безопасности и те
перь могут примениться в составе контроль
нокассовой техники, обеспечивающей пе

редачу информации о расчетах в режиме он
лайн в налоговые органы»,— пояснила ФНС.

Таким образом, теперь в реестре уже три мо
дели накопителей трех различных производи
телей (по информации 

”
Ъ“, НТЦ «Измеритель» 

аффилирован с производителем касс компани
ей «Штрих М»). До сих пор единственным игро
ком на этом рынке было ООО РИК. Как ранее 
рассказывал 

”
Ъ“ его гендиректор Андрей Ше

маханов, компания поставила 350 тыс. нако
пителей, до июня РИК планирует произвести 
2 млн накопителей (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Напом

ним, использовать онлайнкассы предприни
матели, занятые в сфере розничной торговли, 
обязаны с 1 июля этого года (те, кто раньше кас
сы вообще не применял — пользователи ЕНВД 
и патентной системы,— с 1 июля 2018го). По 
данным ФНС, на сегодняшний день более 
70 тыс. организаций и индивидуальных пред
принимателей перевели на новый порядок 
220 тыс. кассовых аппаратов. «Темпы подклю
чения постоянно растут»,— уверяют в службе. 
Всего в РФ не менее 1,2 млн касс.
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По оценке рекрутингового пор-
тала HeadHunter, уже в нача-
ле этого года зарплаты специ-
алистов химической отрасли, 
лесной промышленности и IT 
начали  расти на 4–6%. Без из-
менений в доходах остались 
 сотрудники финансового, про-
мышленного и нефтегазового 
секторов, по 1% прибавили зар-
платы занятых в металлургиче-
ской отрасли, строительстве, 
медиа и ЖКХ. В абсолютном зна-
чении самые высокие зарплаты 
были зафиксированы в Москве, 
Санкт-Петербурге и Владивосто-
ке,  самые низкие — в Махачкале, 
Орске и Новочеркасске.

Зарплаты сотрудников ряда отра-
слей начали расти — такие данные 
в рамках своего проекта «Банк дан-
ных заработных плат» обнародовал 
HeadHunter. Самые заметные изме-
нения окладов сотрудников к мар-
ту произошли в химической отра-
сли (+6%), лесной промышленно-
сти (+5%) и IT (+4%). Напротив, незна-
чительное снижение аналитики за-
фиксировали в автобизнесе, теле-
ком-секторе и управлении много-
профильными активами (минус 1% 
во всех трех отраслях). На 1% зарпла-
ты выросли в металлургии, строи-
тельстве, медиа и ЖКХ. Доходы заня-

тых в розничной торговле, банков-
ском секторе, производстве продук-
тов питания и услуг, промышленном 
и нефтегазовом секторе остались без 
изменений.

Отдельно аналитики оценили 
изменения в зарплатах на уровне 
«специалист» и «ведущий специ-
алист». Наибольший рост был за-
фиксирован в сфере управления IT-
продуктами, где за год зарплата вы-
росла на 27%. Второе место по тем-
пам роста вознаграждений заняли 
профессии, связанные с MySQL-ад-
министрированием, показавшие 
рост почти на 20%. На третьем ока-
зались рабочие специальности в 
производстве строительных мате-
риалов, показавшие рост в 17,5%, 
притом что статистика сектора де-

монстрирует продолжение спада 
производства, как и во всей строи-
тельной отрасли.

В региональном разрезе наи-
большее увеличение зарплат прои-
зошло во Владивостоке (10,8%), Ниж-
нем Новгороде (4,3%) и Санкт-Петер-
бурге (2,5%), а сокращение — в Юж-
но-Сахалинске (минус 2,6%), Ново-
сибирске и Екатеринбурге (минус 
1,3%). В абсолютном значении самые 
высокие зарплаты были отмечены 
в Москве (69,1 тыс. руб.), Санкт-Пе-
тербурге (48 тыс. руб.) и трех горо-
дах Дальневосточного федерально-
го округа — Владивостоке (47,3 тыс. 
руб.), Южно-Сахалинске (47 тыс. 
руб.) и Петропавловске-Камчатском 
(39,4 тыс. руб.). Самая низкая зарпла-
та была зафиксирована в Махачкале 

(10,6 тыс. руб.), Орске (11,8 тыс. руб.) 
и Новочеркасске (12 тыс. руб.) — 
тройка городов-аутсайдеров за год 
не менялась.

По оценке рекрутингового пор-
тала Superjob, за последний год зар-
платные предложения для новых 
сотрудников в сфере маркетинга и 
рекламы выросли на 9% — особен-
но заметным рост оказался для ме-
неджеров по рекламе (17%). На 7% 
выросли предложения работода-
телей в IT-отрасли — больше все-
го у разработчиков Oracle (15%) и 
системных аналитиков (14%). Так-
же работодатели увеличили стар-
товые зарплаты в сфере продаж — 
в среднем на 6%, больше всего по-
тенциальные доходы выросли у су-
первайзеров (13%). В банковской и 
строительной сфере предложения 
выросли на 5% и 4% соответственно.

При этом, как отмечает пресс-
служба портала, рост зарплатных 
предложений в среднем по отрасли 
в числе прочего предполагает, что 
работодатели предлагают востребо-
ванным профессионалам зарпла-
ты много выше средних и снижают 
предложения для переоцененных 
в прошлом кандидатов. «Сейчас во-
стребованным на рынке труда кан-
дидата делают в первую очередь его 
накопленный опыт и экспертиза, 

его возможность привнести в ком-
панию новые идеи из других ин-
дустрий, в которых он работал ра-
нее»,— говорит Марина Тарнополь-
ская, управляющий партнер агентст-
ва «Контакт».

Хотя статистика показывает, что 
в феврале 2017 года динамка реаль-
ных зарплат ухудшилась (см. 

”
Ъ“ 

от 22 марта), опубликованные вче-
ра оценки ФОМ для ЦБ инфляцион-
ных ожиданий и потребительских 
настроений домохозяйств подтвер-
ждают вероятность улучшения зар-
платных перспектив в марте. После 
скачка в феврале до 4,4% (см. 

”
Ъ“ от 7 

марта) ожидаемая через год инфля-
ция, согласно оценкам ЦБ с исполь-
зованием нормального и равномер-
ного распределений представле-
ний респондентов, составила 4,1% 
и 4,0% соответственно. Это снижает 
инфляционное давление на реаль-
ные зарплаты. При этом индекс по-
требительской уверенности в мар-
те подрос до 95 с 92 пунктов в февра-
ле — хотя и остался ниже январско-
го пика в 99 пунктов, улучшились и 
оценки благоприятности нынеш-
ней ситуации для крупных поку-
пок, фактически вернувшись к по-
казателю января.

Анастасия Мануйлова,  
Алексей Шаповалов

Зарплаты идут в ногу с рынком
Рынок труда считает прибавку в доходах сотрудников

экономическая политика
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триллиона рублей составил объем незавершенного строительства по госконтрактам в 
2016 году, следует из данных Росстата. На 1,3 тыс. таких объектов за год потрачено 385,3 млрд руб. Наи-
больший объем приходится на Росавтодор (329,3 млрд руб.), Росавиацию (201,9 млрд руб.) и Минздрав 
(107,9 млрд руб.). Отметим, по данным Счетной палаты (СП), объем незавершенного строительства на 
начало 2016 года достигал почти 2 трлн руб., однако данные государственных аудиторов и Росстата су-
щественно расходились: так, на начало 2015 года СП сообщала об объеме незавершенного строитель-
ства в 1,97 трлн руб., а Росстат оценивал его в 548 млрд руб., что объяснялось неполнотой данных. 0
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Подрядчиков  
подводят сроки

Нарушение подрядчиками сроков 
исполнения госконтрактов и не-
исполнение обязательств стали 
в 2016 году основными причи-
нами расторжения договоров на 
проектирование и строительство 
капитальных объектов — на них 
приходится 28% и 22% случаев. 
Как следует из доклада Минэконо-
мики, направленного в Белый дом 
(есть у ”Ъ“), по этим причинам были 
расторгнуты контракты на 21,1 млрд 
и 17,7 млрд руб. Отметим, при 
анализе ведомство учитывало 
только крупные проекты, где 
стоимость контрактов начиналась 
от 500 млн руб.— в выборку попало 
50 госконтрактов на общую сумму 
81,6 млрд руб. Среди других рас-
пространенных причин расторжения 
контрактов Минэкономики называет 
технологические нарушения (14% 
случаев расторжения) и банкротство 
подрядчиков (8%). Еще по 10% при-
ходится на значительное увеличе-
ние цен на стройресурсы, которые 

не позволяют генподрядчику выпол-
нить контракт без увеличения цены, 
а также существенное изменение 
обстоятельств у заказчика, в связи 
с чем необходимость выполнения 
работ отпала.

Кроме того, Минэкономики 
отмечает сильный разброс в сни-
жении начальной цены контракта — 
от 0,1% до 29,4%. Объясняется это 
применением устаревших нормати-
вов и стандартов определения цен 
на стройресурсы — их применение 
«способствует необъективной и 
неточной оценке товаров, работ 
и услуг», что приводит к случаям 
завышения максимальной цены 
контракта при ее расчете. Даже 
в соседних регионах разница 
цен на стройматериалы может 
быть существенной. По данным 
Минэкономики, в ноябре 2016 
года в Московской области цены 
на песок составляли 192 руб. за 
1 куб. м, а в Москве — 508 руб., 
на однотипные оконные блоки — 
2,1 тыс. и 3,1 тыс. руб. за 1 кв. м 
соответственно.

Напомним, Минстрой уже 
инициировал реформу ценообразо-
вания в строительстве, после того 
как в феврале 2015 года Счетная 
палата выявила случаи завышения 
смет при строительстве космо-
дрома Восточный и олимпийских 
объектов в Сочи. Так, с 2018 года 
ведомство рассчитывает перейти 
на ресурсный метод определения 
цен на стройматериалы вместо 
индексации устаревших цен, 
завышающей сметы. При этом 
в Минэкономики отмечают, что 
незавершенная реформа тормозит 
внесение изменений в порядок 
применения антидемпинговых мер 
в строительстве.

Евгения Крючкова, 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

ПРИЧИНЫ РАСТОРЖЕНИЯ 
ГОСКОНТРАКТОВ НА СТРОИТЕЛЬСТВО 
КАПОБЪЕКТОВ В 2016 ГОДУ (%)  
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Предприниматели, в том числе Торгово-промышленная 
палата (ТПП), жаловались на дефицит техники. Сами кассы 
доступны для покупки, но необходимых для их регистра-
ции в ФНС фискальных накопителей не хватает (доступны 
только под двухмесячный предзаказ). В начале марта Госду-
ма с подачи депутатов Андрея Лугового и Сергея Катасонова 
поручила комитету по экономполитике обратить внимание 
ФАС на признаки картельного сговора при производстве фи-
скального накопителя. Одновременно комитету Госдумы по 
безопасности было поручено запросить в Генпрокуратуре и 
ФСБ информацию о наличии признаков коррупции в связи 
с реализацией закона о новых кассах.

Отметим, что вчера издание Republic сообщило, что пред-
приниматель Владимир Щербаков, которого Андрей Луго-
вой называл бенефициаром РИК, по информации Интерпо-
ла, объявлен в международный розыск, который идет по за-
просу российских правоохранительных органов. Господи-
на Щербакова, впрочем, разыскивают по делу, к накопите-
лям отношения не имеющему,— по выводу за рубеж более 
10 млрд руб. через небольшой БВА-банк, сейчас он акционе-
ром РИК уже не является.

Источник 
”
Ъ“ в ФАС сообщил, что проверка по запросу 

идет, о выводах говорить преждевременно. Отметим, что в 
интернете есть масса предложений от посредников по покуп-
ке фискальных накопителей под заказ по цене от 6,2 тыс. до 
8 тыс. руб. Председатель комитета ТПП по поддержке и разви-
тию малого и среднего предпринимательства Игорь Скляр 
сказал 

”
Ъ“, что предприниматели в регионах жалуются, что 

стоимость фискального накопителя достигает 15 тыс. руб. 
По его словам, дефицит накопителей возник из-за того, 

что операторы фискальных данных хотят продавать фи-
скальные накопители вместе с подключением к своим услу-
гам (стоят от 1,5 тыс. до 3 тыс. руб.). «С приходом на рынок дру-
гих производителей дефицит, возможно, исчезнет, но стои-
мость фискального накопителя — это капля в море. Установ-
ка одного кассового аппарата в целом обходится предприни-
мателю не менее чем в 50 тыс. руб.»,— говорит Игорь Скляр.

Производители ККТ появление новых накопителей при-
ветствуют. «Это должно привести к снижению остроты про-
блемы нехватки накопителей на рынке»,— сказал 

”
Ъ“ вице-

президент по взаимодействию с органами госвласти компа-
нии «Атолл» Дмитрий Горшков. В ФНС также полагают, что по-
явление на рынке новых игроков обеспечит на конкурент-
ных условиях рынок необходимым количеством фискаль-
ных накопителей и приведет к снижению цены на них. Как 
сообщил 

”
Ъ“ глава Ассоциации производителей контрольно-

кассовой техники Анатолий Востриков, уже сейчас ООО РИК 
готовит снижение цены. Впрочем, на рынке есть опасения 
по поводу новых моделей накопителей. «Они должны рабо-
тать с любой кассой,— говорит собеседник 

”
Ъ“,— Будет ли 

все технологически гладко, пока вопрос. Думаю, рано гово-
рить о том, что монополия на этом рынке разрушена».

По данным 
”
Ъ“, сегодня тема внедрения онлайн-касс бу-

дет обсуждаться на совещании у первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова.

Татьяна Гришина, Дарья Николаева

Предпринимателей 
подпустят ближе 
к кассам

Банк России сообщил, что 
обсуждает запуск с 2018 
 года частичного гаранти-
рования возврата средств 
малого и среднего бизнеса 
в случае отзыва банковских 
лицензий. Пока регулятор 
намерен ограничиться толь-
ко страхованием расчет-
ных счетов малых компа-
ний. При этом сначала в ЦБ 
хотят закончить расчистку 
банковской системы, раз-
делить лицензии на универ-
сальные и базовые — и толь-
ко затем гарантировать 
страховые выплаты ма-
лому бизнесу в кредитных 
организациях с базовы-
ми лицензиями в пределах 
1,4 млн руб.

Вчера Банк России сооб-
щил, что обсуждает частичное 
включение в систему страхо-
вания вкладов средств малого 
и среднего бизнеса. Речь идет 
о возможном введении одно-
кратной страховой выплаты в 
пределах 1,4 млн руб. для субъ-
ектов МСП — владельцев рас-
четных счетов в банках с ото-
званной лицензией. Пока в 
ЦБ предполагают, что страхов-
ка распространится только на 
банки с базовой лицензией. 
Ранее регулятор заявлял, что 
с 2018 года планирует разде-
лить лицензии на базовые и 
универсальные. При этом кре-
дитные организации с базовы-
ми лицензиями сосредоточат-
ся на работе с физлицами и ма-
лым бизнесом, для них снизят 
требования к минимальному 
капиталу, упростят надзор — 
но и ограничат круг возмож-
ных операций.

Сейчас в РФ действует си-
стема страхования вкладов 
физлиц и депозитов индиви-
дуальных предпринимателей 
с потолком покрытия 1,4 млн 
руб. Однако юрлица из систе-
мы исключены. Вчера регу-

лятор подтвердил свою пози-
цию — распространение сис-
темы страхования вкладов на 
размещенные в банках средст-
ва юридических лиц несвоев-
ременно и требует «очень серь-
езной экономической и юри-
дической проработки». Край-
не осторожное отношение ЦБ 
к идее расширения страхова-
ния депозитов на юридиче-
ских лиц объяснялось неза-
конченной расчисткой бан-
ковского сектора — 13 марта 
первый зампред ЦБ Дмитрий 
Тулин предлагал отложить ре-
шение этого вопроса на два-
три года: за этот срок «с рынка 
уйдут заведомо слабые участ-
ники», говорил он.

Бизнес, в свою очередь, не 
оставлял надежд на получение 
доступа компаний к страхова-
нию вкладов. Так, «Опора Рос-
сии» летом 2016 года уже обра-
щалась в Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) с прось-
бой о защите средств субъек-
тов малого бизнеса, ссыла-
ясь на то, что «для небольшо-
го юрлица потеря средств на 
счете в банке неизбежно при-
ведет к банкротству или серь-
езным финансовым пробле-
мам». Та же инициатива содер-
жится и в февральских предло-
жениях РСПП, ТПП, «Опоры» и 
«Деловой России» премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву. 
В «Опоре» подчеркивали, что 

страхование счетов юрлиц для 
бюджета и АСВ будет менее об-
ременительным, чем в случае 
с индивидуальными предпри-
нимателями: по данным Рос-
стата, в РФ около 2,1 млн ком-
паний малого предпринима-
тельства против 3,5 млн ИП. В 
АСВ, в свою очередь, отмеча-
ли: включение в систему МСП 
невозможно из-за роста расхо-
дов Фонда обязательного стра-
хования вкладов. По данным 
АСВ, объем выплат физлицам 
из средств фонда составил в 
2015 году 370 млрд руб.— это 
уже потребовало привлечения 
кредитов ЦБ на 200 млрд руб. 
на пять лет для поддержания 
финансовой устойчивости са-
мого фонда.

Сдвинул ситуацию с мер-
твой точки отзыв 3 марта ли-
цензии у Татфондбанка. Он за-
нимал 42-е место по активам в 
банковской системе РФ и ак-
тивно предоставлял льготные 
кредиты малому и среднему 
бизнесу — и 6 марта Дмитрий 
Медведев поручил Минэко-
номики и Минфину до 1 ию-
ня проработать целесообраз-
ность страхования средств не-
крупных компаний. Как гово-
рит руководитель экспертно-
го центра при бизнес-омбуд-
смене Анастасия Алехнович, 
«годы полемики бизнеса с ЦБ 
и крупный скандал с Татфон-
дбанком наконец-то подтолк-
нули регулятор что-то пред-
принять». Впрочем, предло-
жение ЦБ она оценивает как 
«шаг позитивный, но недоста-
точный». «Перенос еще на два-
три года распространения си-
стемы страхования на средст-
ва юрлиц означает, что неста-
бильность банковской систе-
мы сохранится, а ее монопо-
лизация крупными госбанка-
ми продолжится»,— отмечает 
Анастасия Алехнович.

Дарья Николаева

Малому бизнесу  
застрахуют расчетный счет
Банк России обсуждает введение разовой выплаты в 1,4 млн руб.

Возглавляемый Эльвирой Набиуллиной Банк России после отзыва  
лицензии у Татфонд банка вынужден был начать движение навстречу 
бизнесу в вопросе страхования средств компаний  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Алексей Навальный  
просит защиты как журналист
ЕСПЧ по его просьбе рассмотрит границы прав блогеров

Предстоящее рассмотрение жа-
лобы основателя Фонда по борь-
бе с коррупцией Алексея Наваль-
ного в Европейском суде по пра-
вам человека породило дискус-
сию: должны ли на блогеров рас-
пространяться те же права, что 
и на журналистов. Оппозиционер 
пожаловался в ЕСПЧ на штраф 
за репост расследования по «де-
лу Магнитского». К делу подклю-
чились в качестве третьих лиц из-
вестные международные органи-
зации, защищающие права СМИ.

Как стало известно 
”
Ъ“, представи-

тели оппозиционера Алексея Наваль-
ного передали в ЕСПЧ замечания на 
ответ властей РФ на жалобу оппози-
ционера. Жалоба в Евросуд касалась 
решения Люблинского суда Москвы 
от 2011 года, в котором господин На-
вальный признан виновным в рас-
пространении сведений, порочащих 
репутацию Владлена Степанова, быв-
шего мужа главы налоговой инспек-
ции №28 Ольги Степановой. Алексей 
Навальный перепостил в своем бло-
ге видеоролик с результатами рассле-
дования фонда Hermitage Capital о 
причастности госпожи Степановой 
к хищению 5,5 млрд руб. из бюджета 
России. По мнению представителей 
Hermitage Capital, хищение вскрыл 
их аудитор Сергей Магнитский, затем 
скончавшийся в СИЗО. В видеороли-
ке оценивался семейный бюджет Сте-
пановых, а также утверждалось, что 
супруги покупали зарубежную не-
движимость. В суде по иску господи-
на Степанова оппозиционер был вы-
нужден доказывать факты из рассле-
дования, автором которого он не яв-
лялся. В итоге он был вынужден вы-
платить 100 тыс. руб. компенсации.

В конце прошлого года ЕСПЧ ком-
муницировал жалобу Алексея На-
вального на нарушение свободы вы-
ражения мнений (ст. 10 Конвенции 
о защите прав человека). В февра-
ле 2017 года РФ предоставила отве-
ты на вопросы, сформулированные 
Страсбургским судом по этому делу. 
В письме уполномоченного РФ при 
ЕСПЧ Георгия Матюшкина (29 марта 
2017 года освобожден от должности) 
указывается, что ЕСПЧ ссылается на 
прецеденты, касающиеся професси-
ональных журналистов. «Навальный 
не является журналистом, а является 
частным лицом, и вмешательство в 
его право не должно рассматривать-
ся в контексте существенной роли 
прессы в обеспечении надлежащего 
функционирования демократиче-
ского общества»,— отмечает госпо-
дин Матюшкин. Там же указано, что 
«распространение на Навального га-
рантий для прессы недопустимо».

Адвокат Рамиль Ахметгалиев 
(представляет интересы истца), на-
против, уверен, что на Алексея На-
вального должны быть «распростра-
нены гарантии, предоставляемые 
ст. 10 конвенции журналистам». За-
щитник направил в ЕСПЧ коммента-
рии, в которых говорится, что заяви-
тель — гражданский активист, при-
влекающий общественное внима-
ние к значимым проблемам. Он ука-
зывает, что интернет стал частью об-
щественной жизни, и блогеры взя-
ли в свои руки общественный контр-
оль. «Заявитель соблюдает опреде-
ленные обязательства, характерные 
для традиционной прессы»,— ука-
зывает господин Ахметгалиев, пояс-
няя, что речь идет о проверке инфор-
мации на достоверность. 

В дело «Навальный против Рос-
сии» включились в качестве третьей 
стороны правозащитные организа-
ции, защищающие права СМИ: ме-
ждународные ARTICLE 19, Media Law 
Resource Center, Access Now, британ-
ская Media Legal Defence Initiative, 
американская Electronic Frontier 
Foundation, а также НКО «Центр за-
щиты прав СМИ» из Воронежа. 
Юрист международной правозащит-
ной группы «Агора» Дамир Гайнут-
динов отметил, что в данном случае 
правозащитные организации заин-
тересовали два момента: «То, что бло-
гера привлекают к ответственности 
за републикацию чужого контента, 
а также подход российских властей, 
говорящих, что блогер может иметь 
меньше защиты, чем СМИ». 

В воронежском Центре защи-
ты прав СМИ 

”
Ъ“ подтвердили, что 

ЕСПЧ допустил их в качестве тре-
тьих лиц к делу. «Будет подготов-
лен общий документ, в котором мы 
укажем, какие последствия реше-
ние по данному делу будет иметь во 
всех 47 странах Совета Европы»,— 
сообщила 

”
Ъ“ директор НКО Галина 

Арапова. Она подчеркнула, что экс-
перты не будут вставать на чью-ли-
бо сторону: «Вопрос в том, распро-
страняется ли на блогера гарантия 
защиты так же, как на журналиста?» 
Сейчас у журналистов зачастую не 
получается выполнять свои обяза-
тельства из-за давления государст-
ва, эти обязательства берут на себя 
блогеры, объясняет Галина Арапо-
ва. «Практика меняется, и ЕСПЧ дол-
жен адаптировать подходы к совре-
менным обстоятельствам»,— указа-
ла госпожа Арапова.

Анастасия Курилова

Самарская область  
не из того протеста сделана
Губернатор Меркушкин объяснил студентам  
вред антиправительственных выступлений

Вчера в Самаре глава области 
Николай Меркушкин принял учас-
тие в форуме «Экстремизму — 
нет». Мероприятие стало ответом 
властей на прошедшую 26 мар-
та антикоррупционную акцию. 
С трибуны форума было заявле-
но, что сторонники Алексея На-
вального собирают митинги об-
маном с целью свержения строя. 
Николай Меркушкин заявил, 
что Фонд борьбы с коррупцией 
(ФБК) показал «лживый» фильм 
о недвижимости, которой яко-
бы пользуется премьер Дмитрий 
Медведев. По его мнению, собст-
венностью фондов «пользоваться 
можно, если ты занимаешь ту или 
иную должность».

В пресс-службе правительства Са-
марской области заявили 

”
Ъ“, что фо-

рум был организован «снизу», ведь 
«многих молодых людей пытаются 
обманом втянуть в протестные ак-
ции»: «Ребята своими глазами виде-
ли, как координаторы недавней не-
санкционированной акции призы-
вали к активным экстремистским 
действиям, при этом сами прятались 
за спинами школьников и студентов. 
Такое поведение справедливо вызва-
ло критику среди молодежи и их ро-
дителей. Инициативу молодежи под-
держал совет ректоров». В зале «МТЛ 
Арена» присутствовало более 2,5 тыс. 
человек. Участие же в форуме, завери-
ли 

”
Ъ“, было абсолютно доброволь-

ным, при этом два участника меро-
приятия сообщили 

”
Ъ“, что студентов 

привозили в зал централизованно. 
«На митинг в воскресенье обманом 
собрали школьников и студентов, го-
ворили о свержении строя. Так нель-

зя. Мы собрались, чтобы сказать всем 
жителям области и всем нашим про-
тивникам, что мы за стабильность, со-
лидарность и хорошую жизнь»,— за-
явил, открывая форум, ректор Самар-
ского государственного медицинско-
го университета Геннадий Котельни-
ков. В нем приняли участие также 
глава думского комитета по обороне 
Владимир Шаманов и спикер губерн-
ской думы Виктор Сазонов.

Собравшимся показали фильм, в 
котором митинг 26 марта сравнивает-
ся с украинским Майданом и ближне-
восточными конфликтами. Рассказы-
вая о митинге, авторы фильма указы-
вают, что «в толпе видны красные фла-
ги: уникальность Самарской области 
проявилась в том, что представители 
парламентской партии (КПРФ.— 

”
Ъ“) 

заняли антигосударственную пози-
цию». Чтобы не допустить разгула 
экстремизма, авторы фильма в зака-
дровом тексте предлагают поддер-
жать Николая Меркушкина, который 
«сплотил вокруг себя представителей 
разных социальных групп, противо-
стоящих тем, кто желает посеять в об-
ласти раздор и смуту».

Сам губернатор Меркушкин вы-
ступал перед участниками фору-
ма около часа. Он провел параллели 
между протестами, которые прохо-
дят в области в последние месяцы, и 
ситуацией 1990-х: «Если нам не хва-
тит мудрости и ответственности, че-
рез два-три года мы станем нищими 
и потеряем страну». Господин Мер-
кушкин рассказал, что 25 лет назад 
уже выступал с подобными предосте-
режениями, и сейчас его оппоненты 
перед смертью просят с ним встречи, 
«чтобы попросить прощения».

Фильм-расследование ФБК, в ко-
тором утверждается, что премьер-ми-
нистр, лидер «Единой России» Дмит-
рий Медведев якобы владеет и управ-
ляет через фонды несколькими объ-
ектами недвижимости, господин 
Меркушкин назвал «лживым». «Соб-
ственность, которая показывается 
в этом фильме,— собственность об-
щественных фондов. В стране есть 
закон: общественные фонды прива-
тизации не подлежат, они частны-
ми быть не могут. Ими пользовать-
ся можно, если ты занимаешь ту или 
иную должность или положение, а 
приватизации они не подлежат, их 
нельзя передать по наследству»,— за-
явил господин Меркушкин.

Выступление губернатора прер-
вал слепой студент Валерий Реми-
зов: из зала он спел под гитару ча-
стушку: «Коленька, Коленька, какой 
же ты убогенький! Зачем ты, Коля, на-
химичил, мне безлимитку ограни-
чил?» (Недавно правительство самар-
ской области урезало льготы, ограни-
чив количество поездок на социаль-
ной транспортной карте и отменив 
доплаты к пенсии некоторым кате-
гориям граждан.) Юношу вывели из 
зала, а господин Меркушкин заявил, 
что «он (студент.— 

”
Ъ“) не просто так 

пришел — его прислали». Сокраще-
ние льгот, которое вызвало протесты 
нескольких тысяч жителей региона, 
господин Меркушкин вчера объяс-
нил тем, что сэкономленные после 
социальной реформы средства «оку-
пятся». «Зато вы будете ездить по хо-
рошим дорогам. Эти меры направле-
ны на то, чтоб у нас было будущее»,— 
заявил губернатор.

Мария Карпенко

Владимир Путин побыл телеведомым
Доходит очередь до рыбы, и он 

признается:
— Меняется поведение такой ры-

бы, как макрель! Она уже не знает 
границ! Плывет куда хочет! Давайте 
решим, что с этим делать! Как мы бу-
дем ею делиться?!

То есть президент Исландии ста-
вит вопрос ребром. И это только на 
первый взгляд вопрос прежде все-
го трогательный. На самом деле он, 
без преувеличения, критически важ-
ный для Исландии.

И глобальная ситуация с передви-
жением рыбы складывается еще бо-
лее тревожная:

— Рыбы в целом мигрируют на юг 
вместо движения на север! (В направ-
лении Исландии.— А. К.). Мы оста-
емся без рыбы!

Модератор еще не начавшейся 
толком дискуссии, ведущий амери-
канской телекомпании CNBC Джефф 
Катмор, впрочем, постепенно акку-
ратно начинает переходить к тому, 
что его действительно интересует. И 
он говорит про нового главу амери-
канского федерального агентства по 
экологии, человека, разумеется, До-
нальда Трампа, человека, которому, 
судя по всему, ненавистны любые 
пункты Парижского соглашения по 
квотам выбросов в атмосферу. Веду-
щий обеспокоен, что политика госпо-
дина Трампа, в данном случае кадро-
вая, приведет в конце концов только 
к дополнительному таянию льдов.

И он сетует на отсутствие амери-
канцев в зале.

Я уже очень хочу поправить ве-
дущего, но российский президент 
успевает сделать это раньше.

— Во-первых, американцы в за-
ле есть,— перебивает его Владимир 
Путин.— Вот посол США сидит, я ви-
жу!.. Вот Саули (президент Финлян-
дии.— А. К.) говорит, что потепле-
ние все равно будет продолжаться, и 
так наверняка и есть.

И господин Путин, ссылаясь на 
свою вчерашнюю поездку в Аркти-
ку, рассказывает про австрийского 
исследователя Юлиуса Пайера, ко-
торый в XIX веке работал в Арктике, 
потом уехал, потом туда приехал ко-
роль Италии, много фотографиро-
вал там, а затем показал эти снимки 
господину Пайеру, который, в свою 
очередь, будучи, по словам россий-
ского президента, внимательным 
человеком, обнаружил, что в Аркти-
ке стало гораздо меньше ледников.

— То есть,— восклицает господин 
Путин,— потепление началось уже 
тогда, хотя таких выбросов не было! 
Предотвратить нельзя, конечно… К 
этому нужно приспособиться.

Таким образом, российский 
 президент заступается за администра-
цию господина Трампа, давая ей шанс 
на альтернативную точку зрения.

— Что он там возглавляет-то, в 
Америке?..— Это уже не про Дональ-
да Трампа, а про главу агентства по 
экологии.— Дай бог ему здоровья…

— Это Скотт Прюитт,— терпели-
во объясняет ведущий.— Не вызыва-
ет ли у вас озабоченности, что у США 
есть свои обязательства в Париж-
ском клубе?

Господин Путин, вроде бы пока 
тоже терпеливо, говорит о том, что 
не надо бы использовать все это для 
внутрипартийной борьбы (хотя, ка-
залось бы, для чего еще использо-
вать все это?).

Финский президент между тем 
неожиданно соглашается с россий-
ским и призывает не описывать эту 
ситуацию как «катастрофу и разру-
шение Парижского клуба».

Намечается формирование более 
или менее нерушимого блока в борь-
бе против демонстрирующего навы-
ки агрессивного ведения информа-
ционной войны телеведущего.

— Вот сажа! — возвращает при-
сутствующих президент Финлян-
дии к коренным вещам.— Надо об-
новить заводы! В США, в России и да-
же, может быть, в Финляндии!

Господин Путин в очередной раз 
возвращается к своей поездке в Ар-
ктику.

Ох, о многом ему успел расска-
зать директор национального пар-
ка «Русская Арктика» Александр Ки-
рилов за короткую, казалось бы, экс-
курсию по стендам выставки в доми-
ке экологов на острове Александры 
(см. материал на стр. 5).

Но на этот раз он, оказывается, 
вспомнит о ледяной пещере. В от-
колотом лично для него куске льда, 
которому сотни тысяч лет, Влади-
мир Путин сумел разглядеть не толь-
ко пузырьки воздуха многотысяче-
летней давности, но и кусочки сажи 
примерно такого же времени!

— Ярко выраженные отложе-
ния! — констатирует Владимир Пу-
тин.— А заводов сотни тысяч лет на-
зад не было!

Он разводит руками, словно бы 
даже с сожалением!

— Несколько выбросов вулкана 
Этна перекрывают все усилия сегод-
няшнего человечества по антропо-
генным выбросам в атмосферу!..

Не все отдают себе отчет в том, что 
и сейчас это идет борьба не за пои-
ски причин появления сажи (ну лад-
но, не только за поиски), а за права 
новой администрации американ-
ского президента.

Заговорив на тему российско-аме-
риканских отношений, ведущий с 
облегчением забывает про сидящих 
тут же, на сцене, лидерах Исландии 
и Финляндии и весь уже в мыслях о 
выбросах дезинформации, которую 
Россия использовала для влияния на 
выборы в США. И про Россию, Украи-
ну и Крым сразу тоже.

— Я так и знал! — вздыхает госпо-
дин Путин.— Но, Джефф, из уваже-
ния к компании… как она у вас на-
зывается? — Владимир Путин щурит-
ся на табличку перед ведущим.— Си-
Эн-Би-Си… Я просто вынужден идти 
у вас на поводу… Вы сами в своем во-
просе как бы разделяете Украину и 
Крым… И это правильно! — говорит 
господин Путин под грохот аплодис-
ментов в зале.— Мы в этом уверены и 
знаем наверняка, опросы обществен-
ного мнения показывают, что в США 
очень много друзей России. И я хочу 
сказать прежде всего им: мы воспри-
нимаем и относимся к США как к ве-
ликой державе, с которой хотим на-
ладить очень добрые и партнерские 
отношения!.. Все остальное ложь и 
выдумки…— Он медлит, но уже не 
в силах сдерживаться: — И провока-
ции!.. Вот приехал на форум посол 
США в России… Он может общаться 
с членами правительства, с предста-
вителями крупных компаний Рос-
сии. Мы этому не препятствуем, а, на-
оборот, способствуем, помогаем. А 
контакты нашего посла в США огра-
ничиваются: любая его встреча вос-
принимается в штыки, как шпион-
ская акция... Ну разве это не бред?! А 
для чего нам посол? Для того чтобы 
общаться с людьми, с политической 
элитой, с бизнесменами, с членами 
Конгресса и Сената, с членами пра-

вительства, администрации. А так — 
зачем он туда приехал?.. Или вот сей-
час поднимают вопрос о встречах на-
ших бизнесменов, банкиров. А что, 
разве американские бизнесмены не 
приезжают, не общаются здесь с на-
шими представителями, в том числе 
и с правительством?.. Ну а как им ра-
ботать-то иначе?.. Мы что хотим, свер-
нуть вообще наши отношения? Они и 
так почти на нуле, $20 млн оборот все-
го, а был $27 млн — ничтожный на са-
мом деле для таких стран... Мы чего 
хотим? Полностью разорвать дипло-
матические отношения? Довести си-
туацию до 1960-х годов, до Карибско-
го кризиса? А дальше что?

И неожиданно оказывается, что 
Владимир Путин находится в состо-
янии публичного интервью с амери-
канским телеведущим и отвечает, на-
конец, на актуальные вопросы, муча-
ющие мировую общественность. Кто 
бы мог подумать, что это станет про-
исходить именно здесь и сейчас!

— Теперь что касается Украины! 
— продолжает Владимир Путин.— 
Вот в тех же Штатах, ну и где-то в дру-
гих местах, есть мнение, мы знаем 
об этом наверняка, что чем хуже от-
ношения между Россией и Украиной, 
тем лучше для них. Потому что это 
ослабляет Россию… Пускай вообще 
Россия ковыряется в своих пригра-
ничных делах с соседями и не лезет в 
международные вопросы, такие как 
Сирия, Ближний Восток и другие. И 
это, мол, нам выгодно… Это ошибка! 
Это не выгодно никому, потому что 
если мы будем пытаться региональ-
ными конфликтами кого-то сдержи-
вать, это может привести и к глобаль-
ным конфликтам. Наоборот, нужно 
стремиться к разрешению конфлик-
тов любого рода. Очень рассчиты-
ваю на то, что и наши американские 
партнеры, коллеги встанут именно 
на этот путь сотрудничества…

Ведущий, кажется, даже не ожи-
дает такого энтузиазма со стороны 
президента России и даже словно 
пытается остановить его:

— Господин президент, я хочу ясно 
понять: вы и российское правительст-
во никогда не пытались повлиять на 
результаты выборов в США? И свиде-
тельств этому не будет обнаружено?

Интересно, что Джефф Катмор не 
переходит некой границы, которую 
только он и господин Путин, собст-
венно говоря, и могут почувствовать. 
Ясно, что после нарушения этой гра-
ницы Владимир Путин начнет раз-
говаривать по-другому, то есть на са-
мом деле разговаривать перестанет. 
Нет, американский журналист не те-
ряет рамок приличий и поэтому по-
лучает ответы, на которые ему, стро-
го говоря, следует молиться: цитиро-
вать их теперь будет весь мир. А вме-
сте с ними — и фамилию американ-
ского телеведущего Джеффа Катмора.

— Когда-то президент Рейган,— 
произносит теперь Владимир Пу-
тин,— дискутируя, по-моему, по по-
воду налогов, сказал: «Читайте по гу-
бам: н-о-у!»

Они еще поговорят про желание 
бизнесмена Олега Дерипаски вы-
ступить перед профильным коми-
тетом Конгресса США (куда госпо-
дину Дерипаске с некоторых пор 
запрещен въезд), чтобы он сам мог 
опровергнуть выдвинутые против 
него обвинения.

— Вам известно,— возвращается 
сначала к теме вмешательства в вы-
боры Владимир Путин,— что мы дав-
но предлагали подписать межправ-
соглашение о кибербезопасности… 
Америка отказалась. Почему? Может 
быть, просто выгодно обвинять нас, 
исходя из внутриполитического ка-
лендаря?.. Почему?

А выезд в США господину Дерипа-
ске никто не закрывал:

— Да ради бога, это его право, пу-
скай выступает где угодно, мы ни-
чего против не имеем. Ему закры-
ли въезд, мне известно… И ведь ни-
кто не объясняет: почему закрыли? 
Пусть скажут! Пусть он приедет в 
Штаты, пусть выступит в Конгрессе. 
Если действительно правоохрани-
тельные органы, спецслужбы предъ-
явят какие-то к нему претензии ре-
альные, основанные на чем-то, то 
тогда хотя бы нам будет понятно, с 
чем это связано. Все бывает, бизнес 
— сложная такая субстанция, там, 
наверное, и нарушения какие-то воз-
можны, но мы их не знаем. Если они 
есть, пусть предъявят тогда!

Тут решаются напомнить о себе 
коллеги господина Путина по сцене. 
Сначала — финский:

— Я не полностью согласен с ва-
ми... Речь не идет о возрастании на-
пряженности, напряженность, нао-
борот, спадает… Мы понимаем, что 
Вашингтон и Москва не всегда согла-
шаются друг с другом, но они хорошо 
знают то, о чем думает другая сторо-
на. И это на самом деле положитель-
ный момент, даже если эти две стра-
ны и не соглашаются друг с другом…

— Это нам говорят горячие фин-
ские парни! — поддерживает Влади-
мир Путин.— Надо прислушаться!

Лавры финна не дают покоя ис-
ландцу:

— Мы тоже крутые холодные ре-
бята, не только финны. Мне кажет-
ся, трудно найти президентов стран, 
которые настолько отличаются друг 
от друга по протяженности границ и 
мощи государства. Исландия — ма-
ленькая страна на острове, у нас да-
же армии своей нет!

И исландский президент тут же 
вызывает деятельное сострадание у 
Владимира Путина: 

— Помочь? 
Тот не находит что ответить, и это 

его самого, похоже, злит. И прези-
дент Исландии говорит, что не наме-
рен шутить на такую серьезную тему, 
как независимость его страны.

Между тем ведущий переходит к 
отношениям России и США в Аркти-
ке, и Владимир Путин, которому вне-
запно, кажется, надоедает этот разго-
вор, а ему вроде бы не видно и конца, 
объясняет все-таки, что Россия ведет 

в Арктике локальную оборонитель-
ную работу, а США-то — глобальную, 
по созданию системы ПРО, с исполь-
зованием ядерного потенциала…

Но чувствуется, что разговор уже 
не очень интересен ему. Он еще рас-
сказывает, как в Брюсселе безо вся-
кого восторга, да и вообще без пони-
мания отнеслись к идее финского 
президента, которую обещал пред-
ставить к реализации Владимир Пу-
тин, об установке транспондеров на 
все военные самолеты, летающие 
над Балтийским морем. Но ответы 
становятся короче и тускнее.

И американский телеведущий, 
между прочим, чувствует это и пере-
стает давить на Владимира Путина.

И он без нажима переходит все-
таки еще к одной истории, благода-
ря новости о которой про разговор в 
Архангельске в этот день узнает весь 
мир. Речь идет о возможной встре-
че Владимира Путина и Дональда 
Трампа. Вопрос в одном, вернее в 
двух: где и когда?

И господин Путин разъясняет, не 
раздраженно, но и не увлеченно, что 
сначала у господина Трампа должна 
появиться возможность спокойно 
работать («Мы ждем, пока ситуация 
выправится…»), а потом «мы решим, 
где встретимся».

И тут уж у его коллег по сцене сда-
ют нервы, и они наперебой предла-
гают свои услуги.

Но выясняется, что и это еще не 
конец. Господин Путин высказыва-
ется по просьбе ведущего о россий-
ских митингах, посвященных борь-
бе с коррупцией:

— Борьба с коррупцией — да… Ис-
пользование этого инструмента в уз-
кокорыстных политических целях — 
нет. И все должны действовать в ходе 
политических процессов в рамках за-
кона. Все, кто выходит за рамки это-
го закона, должны нести наказание…

И наконец, понимая, видимо, 
что действие затянулось уже почти 
непоправимо, ведущий все равно 
не может отказать себе в потребно-
сти выяснить, может ли Россия в ка-
честве реакции на американские 
санкции перестать возить амери-
канских астронавтов на российских 
космических кораблях и поставлять 
в Америку и Европу российские ра-
кетные двигатели. Владимир Путин 
ритуально, то есть совсем уж скупы-
ми мазками, рисует картину, из ко-
торой следует, что «мы никогда не 
действуем по принципу 

”
купил би-

лет и не поехал“».
И все-таки Джефф Катмор успел 

остановиться, пока еще не было 
слишком поздно.

И господин Путин, может быть, 
даже не ожидал от себя, что в конце 
концов поблагодарит американца 
за то, что тот его «раскрутил на этот 
разговор».

И это было благосклонно принято.
Вот какой спектакль давали этим 

днем в Архангельском драмтеатре 
имени М. В. Ломоносова.

Андрей Колесников

с1

Посол США Джон Теффт 
(справа) не мог не приехать 
на Арктический форум  
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Минобороны готово  
к сделке с «Трансломом»

Минобороны вчера опубликовало проект по-
правок к указу президента 1997 года «О реа-
лизации высвобождаемого движимого воен-
ного имущества», cогласно которым военные 
получат право продать компании «Транслом» 
по рыночной стоимости без проведения тор-
гов лом черных и цветных металлов — «в том 
числе образованных от утилизации вооруже-
ния, военной техники, иных материальных 
средств, находящихся в оперативном управ-
лении министерства и подведомственных  
ему организаций». Как и прогнозировал ”Ъ“ 
(см. номер от 27 марта), отслужившая техни-
ка Минобороны с согласия Владимира Пути-
на будет поделена между «Трансломом» и го-
скорпорацией «Ростех», которой, по словам 

источников ”Ъ“, близких к «Ростеху», доста-
нутся лом и отходы драгметаллов. По указа-
нию заместителя главы Минобороны Тимура 
Иванова, проект указа размещен на портале 
о подготовке нормативных актов без предва-
рительного уведомления. В пояснительной 
записке говорится: в 2017 году Минобороны 
планирует реализовать 230 тыс. тонн метал-
лолома — на 40 тыс. тонн меньше, чем заяв-
лял в феврале глава ведомства Сергей Шойгу 
и подтверждали источники ”Ъ“. Министерство 
ссылается на то, что длительное хранение 
и утилизация списанной техники требуют до-
полнительных затрат, «создают предпосылки 
к хищениям, а также вызывают негативную 
реакцию в CМИ и ухудшение общественного 
мнения о вооруженных силах РФ». До 5 апре-
ля проект должен пройти антикоррупционную 
экспертизу, а до 13 апреля — общественное 
обсуждение. По данным ”Ъ“, монополизация 
рынка военного лома вызвала опасения де-
легатов завершившегося вчера в Москве фо-
рума «Лом черных и цветных металлов», 
где обсуждалось предложение выработать 
по этому поводу консолидированную пози-
цию. С 2014 года военный лом продается на 
электронной площадке РАД (выбрана на кон-

курсе, проведенном по постановлению пра-
вительства), объем продаж в 2016–2017 го-
дах составил 3,5 млрд руб. с превышением 
стартовой цены в среднем на 25%. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Иван Сафронов

КОГО ПРИЗОВУТ В РОССИЙСКУЮ 
АРМИЮ ВЕСНОЙ 2017 ГОДА

ЗА ЧТО ЛЮБЯТ И НЕНАВИДЯТ 
СОВЕТНИКА ПРЕЗИДЕНТА США 
КЕЛЛИЭНН КОНУЭЙ

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕМ, ДОЛЛАРОМ 
И ЦЕНАМИ НА НЕФТЬ В АПРЕЛЕ

 ONLINE

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 1 АПРЕЛЯ

vlast.kommersant.ru

Мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман за-
явил о намерении принять участие в сен-
тябрьских выборах губернатора. Процесс 
регистрации он назвал «тяжелой работой», 
уточнив, что самым сложным станет про-
хождение муниципального фильтра. В ка-
честве единого кандидата от оппозиции 
«Справедливая Россия» намерена предло-
жить лидера своего регионального отделе-
ния Александра Буркова. В администрации 
губернатора Евгения Куйвашева ожидают 
официального указа о его назначении и. о. 
главы региона.

Заявление о намерении принять участие в 
выборах свердловского губернатора мэр Екате-
ринбурга Евгений Ройзман сделал в эфире мест-
ной радиостанции «Вышка24». «Скажу так: я го-
тов выходить на выборы при условии регистра-
ции. Это будет тяжелая работа, это опасно, но 
если я сумею зарегистрироваться — я выиграю. 
Поэтому я очень внимательно смотрю, готовлю 
площадку, веду переговоры со сторонниками, 
по области проехал. Я понимаю, как выигры-
вать эти выборы, что надо делать»,— заявил он. 
Мэр уточнил, что самым сложным станет прохо-
ждение муниципального фильтра, так как он «со-
здан для того, чтобы его невозможно было прой-
ти». В Свердловской области это — 7,9%, или 130 
подписей муниципальных глав и депутатов.

Выборы свердловского губернатора запла-
нированы на сентябрь. Полномочия губернато-
ра Евгения Куйвашева истекают в мае. В его ад-
министрации считают, что январскую встречу 
губернатора с президентом Владимиром Пути-
ным можно расценивать, как «добро» на участие 
в избирательной кампании. Сейчас чиновники 
ждут указа президента о назначении господина 
Куйвашева врио главы.

Лидер «Справедливой России» Сергей Ми-
ронов заявил, что консолидированным кан-
дидатом от парламентской оппозиции в Свер-
дловской области может стать лидер отделе-
ния справороссов Александр Бурков. Впрочем, 
представители КПРФ и ЛДПР скептически отне-
слись к предложенной кандидатуре, уточнив, 
что не принимали участия в переговорах и гото-
вы выдвинуть своих кандидатов. О намерении 
принять участие в выборах заявил экс-лидер 
регионального отделения «Патриотов России» 
Сергей Ярутин, который пока не выбрал пар-
тию для выдвижения (в Свердловской области 
кандидатов могут выдвигать только партии). В 
январе он заявил о формировании движения 
«Россель — наш губернатор!», которое должно 
«сохранить уникальный опыт» экс-губернатора 
Эдуарда Росселя. Господин Россель назвал ини-
циативу «бредовой идеей».

По мнению главы экспертного совета КЦ «Де-
партамент политики» Александра Белоусова, 
шансы на регистрацию у мэра есть, поскольку 
«фильтр можно обойти даже в регионах с доста-
точно сильным админресурсом». В то же время 
эксперт отметил, что у господина Ройзмана мо-
жет появиться проблема «с выдвижением от пар-

тии, ведь большинство управляется из Кремля». 
Политолог Евгений Минченко считает, что про-
хождение Евгением Ройзманом фильтра пробле-
матично. «У него нет значимой партийной базы, 
он может опираться на бывшую 

”
Гражданскую 

платформу“, но этого мало. Парламентские пар-
тии рассматривают кандидатуру Александра Бур-
кова, поэтому непонятно, как он сможет собрать 
подписи. Возможен формат сговора с 

”
Единой 

Россией“, которая поможет собрать ему подпи-
си»,— сказал политолог. Сам господин Ройзман 
отказался отвечать на вопросы 

”
Ъ“ по кампании.

В сентябре 2013 года Евгений Ройзман побе-
дил на выборах мэра Екатеринбурга с результа-
том 33,31% (120 194 голоса). Он опередил конку-
рента от «Единой России» Якова Силина почти 
на 13 тыс. голосов.

По мнению Александра Белоусова, на губер-
наторских выборах господин Ройзман может со-

ставить серьезную конкуренцию Евгению Куйва-
шеву. «Несмотря на все ресурсы губернатора, Рой-
зман — серьезный конкурент. Его участие — пря-
мая перспектива второго тура, а там может про-
изойти все что угодно»,— подчеркнул эксперт. 
«Избираемость Ройзмана зависит от нескольких 
факторов. Нужны элитная поддержка и финан-
сирование. На выборах мэра за него играла груп-
пировка, которая находилась в конфликте с Ев-
гением Куйвашевым. Сейчас такое маловероят-
но. Избираемость Ройзмана зависит и от того, на-
сколько качественно проведет кампанию губер-
натор»,— сказал Евгений Минченко.

В последнем рейтинге политической вы-
живаемости фонда «Петербургская политика» 
и холдинга «Минченко консалтинг» у Евгения 
Куйвашева было два балла с плюсом из пяти. 
При этом отмечалось, что под вопросом его из-
бираемость «на конкурентных выборах с учетом 
дефицита харизмы и низкой популярности».

Юлия Позднякова, Екатеринбург;  
Лиза Миллер

Евгений Ройзман вступил  
в предфильтровую борьбу
Мэр Екатеринбурга намерен выдвинуться на пост губернатора Свердловской области

Сегодня истекает срок исполнения 
поручения президента Владими-
ра Путина, касающееся утвержде-
ния проектной и иной документации 
для строительства в Севастополе 
городской больницы скорой меди-
цинской помощи. Оно, как стало из-
вестно ”Ъ“, сорвано: за две недели 
до установленного срока единст-
венный исполнитель работ конста-
тировал, что 4,9 млрд руб., зало-
женных в бюджете на строительство 
объекта, не хватит, а место, изна-
чально выбранное для строитель-
ства больницы, располагается на 
территории заповедника «Херсо-
нес Таврический», которая застрой-
ке не подлежит. В итоге, по данным 

”Ъ“, вопрос пришлось решать на 
уровне правительства.

Впервые вопрос по строительству 
больницы скорой помощи в Севасто-
поле был поднят на уровень главы го-
сударства в 2016 году: по итогам состо-
явшегося в октябре форума ОНФ Вла-
димир Путин подписал перечень по-
ручений, один из пунктов которого ка-
сался севастопольского медучрежде-
ния. В частности, правительство РФ и 
городские власти должны были утвер-
дить проектную и иную документацию 
на строительство объекта к 31 марта 
2017 года. Сегодня этот срок истекает, 
и, как рассказали источники 

”
Ъ“, близ-

кие к аппарату правительства и город-
ским властям, это поручение не будет 
выполнено. В пресс-службе и. о. главы 
Севастополя Дмитрия Овсянникова 
эту информацию оставили без коммен-
тариев, а в секретариате вице-премье-
ра Дмитрия Козака, курирующего соци-
ально-экономическое развитие города, 
на звонки 

”
Ъ“ не отвечали.

По сведениям 
”
Ъ“, распоряжение о 

заключении госконтракта на проекти-
рование и строительство севастополь-
ской больницы на 393 койки и 400 посе-
щений в смену с единственным испол-
нителем в лице «СГМ Груп» было подпи-
сано Дмитрием Овсянниковым 12 дека-
бря 2016 года, а спустя десять дней сто-
роны заключили контракт (№07-16/ЕП-
399). По условиям контракта компания 
должна была провести проектно-изы-
скательские (до 31 марта 2017 года) и 
строительно-монтажные работы (до 31 
декабря 2019 года). На это из бюджета 
выделялось 4,9 млрд руб., из которых 
25 млн компания получила в 2016 го-
ду в виде аванса. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, в ФЦП «Социально-экономиче-

ское развитие Крыма и Севастополя до 
2020 года» на проектно-изыскательские 
работы по объекту выделялось 95 млн 
руб., на медицинское оборудование — 
1 млрд руб., а на строительство больни-

цы под ключ — 3,81 млрд руб. По зада-
нию на проектирование, утвержденно-
му департаментом капитального строи-
тельства Севастополя, площадь здания 
составляла примерно 52 тыс. кв. м.

Серьезные проблемы появились 
в середине марта, когда гендирек-
тор «СГМ Груп» Алексей Ушаков уведо-
мил правительство Севастополя, что за 
4,9 млрд руб. построить больницу в Се-
вастополе невозможно. В письме и. о. 
губернатора (есть у 

”
Ъ“) он приводит 

пример Крымской республиканской 
клинической больницы имени Семаш-
ко (Симферополь): объект площадью 
63 тыс. кв. м обойдется бюджету в 9 мл-
рд руб. В документе указывается и вто-
рая серьезная проблема. Проведя изы-
скательские работы, сотрудники «СГМ 
Груп» выявили, что земельный участок, 
предоставленный властями Севастопо-
ля, является «объектом культурного на-
следия федерального значения и вхо-
дит в границы и режим использования 
охранных зон национального заповед-
ника 

”
Херсонес Таврический“». Этот 

факт он подтверждает письмом управ-
ления охраны объектов культурного 
наследия от 6 марта (№516/01-20/2-17), 
полученным подрядчиком компании 
«Мосэкопроект». На основании этого го-
сподин Ушаков объявил о невозможно-
сти выполнения взятых на себя обяза-
тельств «по независящим от компании 
причинам», уведомив о приостановке 
работ в связи с наступлением «небла-
гоприятных для госзаказчика послед-
ствий». Он предложил правительству 
Севастополя выбрать другой участок и 
уменьшить площадь больницы.

В итоге, как рассказал источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства, этот во-

прос пришлось выносить на совеща-
ние Дмитрия Козака, состоявшееся в 
Москве 15 марта. На нем Дмитрию Ов-
сянникову в присутствии федеральных 
чиновников и председателя совета ди-
ректоров АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова (на форуме ОНФ он призна-
вался президенту, что его компании бу-
дут участвовать в стройке объекта) бы-
ло поручено скорректировать медико-
техническое задание севастопольской 
больницы из расчета общей площади 
42 тыс. кв. м, согласовать все параме-
тры с Минздравом и Минэкономики, 
а после предоставить обоснование ин-
вестиций с результатами инженерных 
изысканий в Главгосэкспертизу. Мин-
строю, согласно поручению вице-пре-
мьера, до 20 апреля поручено провести 
ценовой и технологический аудит но-
вого проекта.

Иван Сафронов,  
Максим Иванов,  
Наталья Городецкая

Заповедное койко-место
Проектирование больницы в Севастополе  
не уложилось в отведенный президентом срок

Голосование на президентских выборах в большин-
стве регионов Северо-Кавказского федерально-
го округа (СКФО) будет предсказуемым. Спрово-
цировать федеральный резонанс могут «локальные 
вспышки протеста», но центр рассчитывает, что ре-
гионы смогут сами их урегулировать, следует из 
доклада Агентства политических и экономических 
коммуникаций (АПЭК). Курировать политический 
процесс будет Андрей Галактионов, назначенный 
заместителем полпреда в СКФО. До ликвидации  
в 2016 году Крымского федерального округа (КФО) 
он занимался решением межэлитных конфликтов  
в Севастополе.

Перед президентскими выборами эксперты начали 
исследование округов с региона, «который обычно не по-
падает в фокус внимания федеральных СМИ и эксперт-
ного сообщества», заявил 

”
Ъ“ гендиректор АПЭК Дмит-

рий Орлов. Источником рисков для губернаторов в АПЭК 
называют «попытки создать резонанс вокруг локальных 
протестных конфликтов». В таких случаях центр «будет 
рассчитывать на оперативную реакцию региональных 
властей». В качестве примера, когда регион сам справил-

ся с конфликтной ситуацией, приводится реакция гра-
ждан на петицию о переименовании Ингушетии в Ала-
нию. Из-за нее во Владикавказе прошла стихийная ак-
ция протеста: успокаивать граждан пришлось главе Се-
верной Осетии Вячеславу Битарову, а после — главе Ин-
гушетии Юнус-Беку Евкурову (см. 

”
Ъ“ от 10 марта).

В Северной Осетии в сентябре 2017 года пройдут вы-
боры в заксобрание, которые могут быть «конкурент-
ными и достаточно резонансными». АПЭК объясняет 
это усилившимися противоречиями между Вячеславом 
Битаровым и главой Владикавказа Махарбеком Хадар-
цевым, в том числе после того, как в состав обновленно-
го регионального избиркома не вошла предложенная 
городскими депутатами Зарина Черчесова. Как считают 
эксперты, господин Хадарцев может возглавить список 
«Партии дела» на выборах. Сильны в регионе и позиции 
«Патриотов России» во главе с экс-депутатом Госдумы Ар-
сеном Фадзаевым.

К сентябрю 2018 года истекают полномочия главы 
Дагестана Рамазана Абдулатипова и Юнус-Бека Евкуро-
ва. Позиции господина Евкурова оценивают как «доста-
точно прочные», а президентские выборы в РФ на тер-

ритории Ингушетии должны пройти «с высоким уров-
нем мобилизации». Перспективы господина Абдулати-
пова в докладе не оценивают, но отмечают внутриэлит-
ные конфликты в регионе. За год до президентских вы-
боров «региональные и федеральные власти особенно 
заинтересованы в стабильности», говорится в докладе. 
Но выборы могут привести к информационным атакам 
даже на тех глав, у которых не заканчиваются полномо-
чия. Отдельно отмечается активность главы Чечни Рам-
зана Кадырова: информационная и экономическая. В 
феврале на совещании с главой Минкавказа Львом Куз-
нецовым он, к примеру, заявил, что «Газпром» и «Россе-
ти» для подачи света и газа жителям республики исполь-
зуют «полностью изношенное» оборудование. 

Между тем после перехода в северо-западное пол-
предство Михаила Ведерникова (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля) 

замполпреда президента по внутренней политике в СК-
ФО в конце марта назначили Андрея Галактионова. Го-
сподин Галактионов в 1979–2014 годах проходил воен-
ную службу в ВС РФ и вопросами внутренней полити-
ки не занимался до 2014 года, пока полпредом в КФО 
не был назначен Олег Белавенцев. Господин Галактио-
нов стал главой департамента по внутренней полити-
ке в КФО и занимался, прежде всего, межэлитными кон-
фликтами Севастополя.

В СКФО Андрей Галактионов начал работу после то-
го как КФО расформировали, а Олега Белавенцева на-
значили полпредом в СКФО (см. 

”
Ъ“ от 29 июля 2016 го-

да). Господин Галактионов проработал сначала главой 
департамента по вопросам внутренней политики и по-
мощником полпреда. Предыдущий полпред Сергей Ме-
ликов «был плоть от плоти региона», в том числе благо-
даря долгой работе в СКФО, заявил 

”
Ъ“ депутат-едино-

росс Михаил Старшинов, его преемник вникает в реги-
ональные проблемы. По его словам, Михаил Ведерни-
ков в СКФО «успел погрузиться в процесс». Депутат пола-
гает, что Олег Белавенцев заменил господина Ведерни-
кова тем, «кому доверяет и кто подходит по профессио-
нальным качествам».

В полпредстве Крыма именно Андрей Галактионов 
«стоял у истоков информационных атак и выступлений 
партий против спикера заксобрания Алексея Чалого во 
время его конфликта с губернатором Сергеем Меняйло 
(оба покинули свои посты.— 

”
Ъ“)», заявил 

”
Ъ“ севасто-

польский политик и предприниматель Олег Никола-
ев. «Галактионов был координатором давления на мой 
ресторан 

”
Остров“ после сбора 22,5 тысяч подписей се-

вастопольцев к президенту, который я предложил орга-
низовать в 2015 году после патовой ситуации в городе с 
застройкой и общими проблемами»,— сказалл он. По 
словам господина Николаева, несмотря на ликвидацию 
КФО, бывшие чиновники «продолжают влиять на вну-
триполитическую ситуацию в Севастополе».

Лиза Миллер, Софья Самохина,  
Максим Иванов; Александра Ларинцева,  
Пятигорск

К кавказским выборам приписали военного
Полпред в СКФО Олег Белавенцев привез заместителя из Крыма
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Евгений Ройзман (на фото) готов составить 
конкуренцию Евгению Куйвашеву
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29 марта президент России Вла-
димир Путин прилетел в Аркти-
ку, где среди белых медведей, 
в ледяной пещере несколько ми-
нут отсутствовал вместе с премь-
ер-министром Дмитрием Мед-
ведевым и министром обороны 
Сергеем Шойгу. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  
КОЛЕСНИКОВ выяснил у прези-
дента, зачем они это делали.

На острове Александры Земли 
Франца-Иосифа (звучит как песня, 
конечно, причем австрийская) чего 
только нет. База пограничников, ба-
за экологов, военная база, база бе-
лых медведей… Тут, прямо по остро-
ву, проходит их генеральная тропа. 
Это без устали объясняли нам все: и 
экологи, и военные, и погранични-
ки (готовы были объяснить, по-мое-
му, и белые медведи).

— Медведи не шутка!..— терпе-
ливо объяснял один из отвечающих 
за работу с журналистами специали-
стов.— Один раз в два года съедают 
человека! В заповеднике на каждой 
двери знак «Осторожно, медведь!». 
Вооруженной охраны у нас с вами 
нет, поэтому прежде всего следует 
опасаться, что медведь зайдет сзади!

— А когда последний раз съедали? 
— обреченно спрашивал кто-то.

— Два года назад,— подтверждал 
худшие предположения специалист.

Мне было не смешно. Я только 
что выслушал одного военного, ра-
душно принявшего нас в столовой 
рассказом о том, как медведь зашел 
на днях на одного бойца именно что 
сзади, да к тому же и сверху — с кры-
ши домика: на нее намело за ночь 
снега, и медведю не пришлось даже 
подпрыгивать.

Впрочем, успел подпрыгнуть бо-
ец, почуяв за спиной медведя…

— И попугал его,— удовлетво-
ренно рассказывал мне до обидного 
словоохотливый собеседник.

— Как попугал? — испуганно пе-
респрашивал я.

— Подранил,— признавался со-
беседник.

Именно признавался — белые 
медведи же занесены в Красную кни-
гу. И даже в целях самообороны не 
поощряется с ними так…

Еще через несколько минут про 
белого медведя рассказывал дирек-
тор национального парка «Русская 
Арктика» Александр Кирилов. Он ка-
зался слегка снисходительным мне, 
а себе, наверное, бесконечно терпе-
ливым. Между тем я-то уже понимал, 
что произвести на новенького впе-
чатление историями, раздирающи-
ми душу и тело («белый медведь на-
чинает есть человека обязательно с 
его ног»),— это тут вместо «здрасьте».

— Медведь является суперхищ-
ником,— говорил мне Александр 
Кирилов.— В мире только два таких 
суперхищника: медведь и… кто? Ко-
нечно, человек. Кого прежде всего 
боится человек? Только второго че-

ловека. Так и белый медведь боль-
ше всего боится второго белого мед-
ведя! А больше он никого не боит-
ся! И это надо учитывать в общении 
с ним! Некоторые говорят, что, если 
помахать палкой в сторону белого 
медведя, он убегает… И это дейст-
вительно так! Но это касается только 
белых медведей, живущих на остро-
ве Врангеля! К медведям же, живу-
щим на острове Александры, это 
не относится. А мы с вами где? Пра-
вильно, на острове Александры!

Он делал короткую передышку. 
Вернее, давал ее мне. И продолжал:

— Да, самцы пожирают медвежат. 
Потому что самка без медвежонка го-
това к спариванию!.. В период гона у 
них вообще плохо с головой. Вот как 
сейчас… Они придут в себя к середи-
не мая, то есть начнут наконец реаги-
ровать на крики и выстрелы…

Александр Кирилов, наверное, и 
сам уже не очень хорошо понимал, 
про кого это он сейчас рассказыва-
ет… Но остановиться не мог и не хо-
тел, и я уже слушал удивительную 
историю про то, как он переплыл од-
нажды из Баренцева моря в Карское 
(явно гонимый мыслями о белых 
медведях. В конце концов, он ведь и 
правда всегда о них думает…).

Между тем было уже известно, что 
Владимир Путин вылетел на остров 
Александры из Москвы. «Да надо 
ли?» — не мог теперь отделаться я от 
одной-единственной мысли. Ведь я 
теперь слишком хорошо все знал.

И приходил к выводу, что надо.
Впрочем, до прилета президента 

было еще далеко. И я бродил по пред-
назначенной ему выставке в домике 
экологов, рассеянно вглядываясь в 
экспонаты: вот чьи-то кости, вот чьи-
то рога (тоже ведь, впрочем, кости, 
грубо говоря), а вот санки, книжки 
какие-то… И тут я услышал востор-
женный крик Хуберта Зайпеля, не-
мецкого публициста и теледокумен-
талиста, и вообще человека Путина:

— Боже мой, это такая литера- 
тура!..

К нему подошел, а скорее подбе-
жал, сотрудник национального пар-
ка Алексей Молоковский и бросился 
выяснять, что стряслось. Оказалось, 
что Хуберт Зайпель увидел тут лите-
ратуру на немецком языке в книж-
ке, датированной 1941 годом. Кни-
га, транспортный контейнер, нера-
зорвавшаяся бомба, расположивши-
еся в укромном месте на одном стен-
де, подтверждали, что в 100 км от 
острова Александры во время вой-
ны располагалась фашистская ме-
теорологическая станция. И как-то 
она сосуществовала с нашей базой 
на острове Александры.

А Алексей Молоковский уже рас-
сказывал, что жить здесь, на острове 
Александры, сейчас очень хорошо и 
что лучше ничего ведь нет в мире. И 
что зря тут некоторые приезжают и 
воют, что интернета нет уже неделю 
— зато есть баня и спортзал.

— А некоторые,— засмеялся Алек-
сей Молоковский,— жалуются на от-
сутствие женщин! Смешные люди!

— Да как же отсутствие? — забе-
спокоился я.— Да я их тут только что 
своими глазами видел!

— Да нет! — отмахнулся Алексей 
Молоковский.— Этих завозят!..

— Как это завозят? — еще больше 
забеспокоился я.— С какой целью?

— Обслуживающий персонал,— 
устало сказал он.— Ничего особен-
ного.

— И надолго?
— На время визита президента,— 

безжалостно пожал он плечами.
Дальнейшие расспросы привели 

к тому, что он имеет в виду поваров, 
сотрудниц протокола, пресс-службы 
— тех, кто и в самом деле связан с ви-
зитом президента. А так женщин на 
острове действительно нет — именно 
по принципиальным соображениям.

— Психологически трудно было 
бы переносить их присутствие,— ту-
манно пояснил он.

Как будто на Большой земле легко.
Первой точкой Владимира Пути-

на на карте острова Александры бы-
ла одна из самых северных точек Рос-
сии — площадка с красивым и нед-
вусмысленным пограничным стол-
бом на горке, с которой, мне уже рас-
сказали, любят кататься, можно ска-
зать, туда-сюда, белые медведи — 
есть у них и такая забава.

На ветру и при морозе минус 30 
градусов на горке и правда понима-
ешь, что это очень северная точка 
России. Перед тобой — застывший 
океан с выдающимися клыками ай-
сбергов, и все это настолько слепит 
глаза, все это настолько невероят-
но, настолько этого как-то не может 
быть, что сразу и веришь: да, все это 
так и есть.

Владимир Путин появился здесь 
вместе с Дмитрием Медведевым, Сер-
геем Шойгу и Сергеем Ивановым, ко-

торый сейчас работает спецпредста-
вителем президента по взаимодей-
ствию с животными и растениями. 
Впрочем, больше всех них меня пора-
зил вид главы президентского прото-
кола Владислава Китаева. Дело в том, 
что он был без шапки. Капюшоном он 
тоже решил не пользоваться. Чело-
век с непокрытой головой в этом ме-
сте внушал какой-то священный тре-
пет. Сам я, например, надел не толь-
ко шапку и шерстяную маску на ли-
цо, но и широкие защитные, пример-
но горнолыжные, очки, так что был, 
слава богу, защищен весь с ног до го-
ловы так, что ни одной щелочки не 
осталось, и все равно чувствовал се-
бя совершенно беззащитным перед 
ледяным величием этой стихии, и те-
бя на всякий случай пробирающей до 
самых костей (которых тут, говорят, и 
так навалено немало).

Президенту докладывали о том, 
как идет уборка в Арктике (звездный 
час Дмитрия Медведева наступил 
позже, когда запускали в небо мете-
орологический зонд и он все беспо-
коился вслух: «А когда он вернется?.. 
Какие сроки?!» Премьер задавал та-
кие привычные, такие важные для 
себя вопросы. «Полтора часа будет 
летать…» Дмитрий Медведев удов-
летворенно кивал).

Я вспоминал 2010 год, когда ви-
дел горы ржавых металлоконструк-
ций, бесконечных бочек, и это тоже 
были горы, и сколько хватало глаз… 
Говорил об этом и Владимир Путин, 
и теперь белый бескрайний простор 
радовал, конечно, глаз, а только сле-
довало понимать, что окинуть этим 
глазом можно ведь не так уж много 
и ржавых бочек осталось настолько 
больше, чем утилизировано, что да-
же говорить об этом неловко.

Я все ждал, когда они все сфото-
графируются на фоне погранично-
го столба, а может, Владимир Путин 
и один бы снялся, и этого белого без-
молвия в недвусмысленном сочета-
нии с ним хватило бы на всю предвы-
борную президентскую кампанию, 
да еще и осталось бы на следующую 
— и попробуй придерись… Но он не 
стал этого делать и поехал в ледяную 
пещеру, гигантскую достопримеча-
тельность, закрытую впрочем, для 
туристов, острова Александры, да и 
всей Арктики. Ледяной пещере ты-
сячи, а может, миллионы лет, и исто-
рия в том, что в нее можно зайти и да-
же погрузиться, и она в самом деле 
светла и прекрасна и сверкает, и пе-
реливается, и сравнить это не с чем.

Мы ехали до пещеры полчаса на 
нескольких вездеходах. Господин 
Путин был на первом, сидел впереди 
рядом с водителем и молча огляды-
вал эти свои великие владения. Все 
вместе по снежной, считай что, цели-
не они спустились вниз, подошли к 
ледяной глыбе и застыли возле нее. 
Им долго рассказывали про пузырь-
ки в глыбах, по которым можно су-
дить, сколько им, глыбам, лет, и да-

же откололи кусочек льда, чтобы по-
казать эти пузырьки, и мне казалось, 
что бьют по живому.

Внезапно Владимир Путин по-
просил:

— А можно и мне отколоть ма-
ленький кусочек?

Он именно попросил, словно со-
вершенно не надеясь в душе, что ему 
разрешат.

Но ему разрешили. Так в его руках 
оказался ледоруб. Аналогии поплы-
ли прямо мне в руки.

Он вдарил ледорубом, посыпа-
лись ледяные искры… Все это что-то 
напоминало: то ли сказку «Снежная 
королева», то ли быль из жизни Льва 
Троцкого…

Потом они втроем, Владимир Пу-
тин, Дмитрий Медведев и Сергей 
Шойгу, по только что протоптанной 
министром природных ресурсов 
Сергеем Донским и Сергеем Ивано-
вым тропе направились вглубь пе-
щеры и скрылись за завесой из снега 
и льда. И так эта завеса нависла, что 
мне казалось: вот-вот ведь рухнет…

С ними уже никого не было, толь-
ко в некотором отдалении виднелся 
личный фотограф Владимира Пути-
на Алексей Дружинин, у которого се-
годня, кстати, был день рождения.

Да, это надо было запечатлеть для 
вечности, такой же, в какой они сей-
час находились.

Их не было минут десять. И о чем-
то они ведь говорили. И может быть, 
о том самом. И то, что именно втро-
ем, было ведь, видимо, неслучайно! 
И где им было еще уединиться? Так, 
чтобы никто не слышал их, а они 
слышали бы себя и друг друга, как 
нигде?! Так, чтобы они сказали друг 
другу в глаза про этот уже, конечно, 
несчастный 18-й год…

И чтобы мир помнил, где это про-
изошло!..

Так, испытывая отвращение к себе 
от овладевших мною и таких чуждых 
мне конспирологических настрое-
ний, ждал я их выхода из ледяной пе-
щеры.

Сначала оттуда не спеша с видом 
человека, который слишком много 
знал, появился Дмитрий Медведев. 
За ним почти сразу и точно с таким 
же видом — Сергей Шойгу. Владими-
ра Путина не было еще больше полу-
минуты. Но вот и он. И возникнув пе-
ред нами и не сказав больше никому 
ни слова, они пошли по этому бело-
му безбрежью к своему вездеходу.

И тогда я спросил у Владимира Пу-
тина: сначала о том, видел ли он ког-
да-то что-нибудь подобное.

И он сказал, что нет, никогда ниче-
го подобного. И что он запомнит это.

А потом, когда он уже поднимался 
в кабину вездехода, я спросил:

— О чем вы говорили там, в ледя-
ной пещере?

Он вернулся на землю. Повернул-
ся ко мне. И сказал он:

— Мы любовались.
Прежде всего, похоже, друг другом.

Ледяной вождь
Зачем Владимир Путин водил подчиненных в пещеру

Владимир Путин  
и Дмитрий Медведев в Арктике  
заглядывали далеко вверх 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Власти ряда регионов пытаются  
свести к минимуму компенсации 
за услуги ЖКХ для сельских учите-
лей. К такому выводу пришли в Обще-
российском профсоюзе образования 
по итогам проведенного мониторин-
га. Так, в Республике Тыва выплаты 
составляют 275 руб., в Липецкой об-
ласти — 308 руб. Всего свыше полови-
ны регионов отказались от предостав-
ления учителям полного возмещения 
за услуги ЖКХ. Уменьшение соцпод-
держки учителям становится одной  
из причин социального недовольства.

Мониторинг мер соцподдержки сель-
ским педагогам в виде компенсации рас-
ходов на оплату жилья, отопления и осве-
щения охватывает все регионы России с 
сельскими территориями, сообщил 

”
Ъ“ 

глава правового отдела Общероссийско-
го профсоюза образования Сергей Хмель-
ков. Речь идет о сотрудниках региональ-
ных и муниципальных образовательных 
учреждений, так как выплаты для работ-
ников федеральных учреждений закре-
плены постановлением правительства 
РФ на уровне 1,2 тыс. руб. Исследователи 
выяснили, какую компенсацию субъекты 
РФ назначили работающим и вышедшим 
на пенсию учителям. До 2010 года закон 
«Об образовании» предусматривал пол-
ное возмещение расходов на услуги ЖКХ. 
«Льготы должны были привлечь специа-
листов в сельскую местность»,— пояснил 
господин Хмельков. Однако поправки по-
зволили регионам заменить натураль-
ные льготы денежными компенсациями. 
В итоге многие региональные власти по-
пытались уменьшить размер выплат.

Выяснилось, что в настоящий момент 
только 37 субъектов РФ (49%) в полном 
объеме компенсируют учителям плату за 
услуги ЖКХ. В их числе Московская, Рязан-
ская, Амурская области, Калмыкия, Кара-
чаево-Черкесия, Марий-Эл, Мордовия, Бу-
рятия. В этом списке также Карелия, но 

там власти готовятся перейти на единую 
выплату в размере 3 тыс. руб. Подобные 
фиксированные выплаты ведутся в 21 ре-
гионе. Меньше всего получают педагоги 
в Туве — 275 руб., в Липецкой области — 
308 руб., в Башкирии — 600 руб. Самые 
большие выплаты в Коми — 2,76 тыс. руб., 
в северных районах Иркутской области 
— 2,5 тыс. руб. (в южных — 1,7 тыс. руб.), в 
Омской области — 2,3 тыс. руб.

При этом выплаты могут не покры-
вать траты на услуги ЖКХ, так как те, кто 
обогревает дом электрокотлами, платят 
5–7 тыс. руб. Об этом в письме вице-пре-
мьеру Ольге Голодец сообщили 76 педаго-
гов Красночикойского района Забайкаль-
ского края, указав, что выплата в разме-
ре 2176 руб. в два-три раза меньше суммы 
в платежках (см. 

”
Ъ“ от 14 марта). В 17 ре-

гионах России выплаты считают исходя 
из социальной нормы площади жилья и 
нормативов потребления коммунальных 
услуг. В ряде регионов вводят различные 
ограничения. Например, в Крыму полное 
возмещение предоставляется в случае, 
если доход за полгода вместе с льготой не 
превышает прожиточного минимума.

Что касается педагогов-пенсионеров, 
полная компенсация за услуги ЖКХ вы-
плачивается в 31 регионе (41%). В 17 реги-
онах введена фиксированная сумма: все 
те же 275 руб. в Туве, 700 руб. в Брянской 
области, 1055 руб. в Дагестане, 1,2 тыс. 
руб. в Смоленской области, Чечне и Чу-
вашии. Самую большую сумму — 4 тыс. 
руб.— получают пенсионеры в Мурман-
ской области, но это те, кто вышел на пен-
сию в 2017 году, у остальных размер вы-
плат индивидуален и зависит от средней 
суммы за услуги ЖКХ.

«Уровень гарантий, ранее предостав-
ляемых педагогам, снизился»,— конста-
тирует Сергей Хмельков. По словам ру-
ководства Общероссийского профсоюза 
образования, выводы будут направлены 
в Минобразования, Минтруд, а также в 

комитет по образованию и науке Госду-
мы и в Совет федерации.

Уменьшение мер соцподдержки приво-
дит к массовым протестам. С апреля 2017 
года единая выплата в размере 1,6 тыс. руб. 
ждет сельских учителей Алтайского края, 
там уже идут митинги против принятого 
закона. В Марий-Эл в начале этого года жи-
тели, недовольные снижением льгот, со-
бирают подписи за отставку правитель-
ства. В Омской области после обращений 
сельских учителей с просьбой вернуть 
льготы замминистра труда и социального 
развития региона Сергей Добрых заявил, 
что у «многих учителей мужья — бизнес-
мены и они живут в коттеджах». Двести пе-
дагогов Кутуйского района Иркутской об-
ласти обжаловали в областном суде реше-
ние власти об отмене компенсаций за по-
купку дров и выиграли.

«Министр регулярно напоминает ре-
гионам о необходимости поддержки со-
циального статуса педагога и сохране-
нии всех социальных гарантий и льгот 
для учителей,— прокомментировали в 
пресс-службе Минобрнауки итоги мони-
торинга.— Компенсация расходов сель-
ских учителей на коммунальные услуги 
является существенной социально зна-
чимой мерой, и ее должны выполнять 
все регионы страны».

Зампред комитета Госдумы по образо-
ванию Любовь Духанина напомнила, что 
уровень средней заработной платы учи-
теля в сельской школе значительно ни-
же, чем в городах. «В этих условиях любые 
формы социальной поддержки учителей 
очень важны,— подчеркнула 

”
Ъ“ госпо-

жа Духанина.— Поэтому местные власти 
должны стремиться компенсировать жи-
лищно-коммунальные платежи в полном 
объеме, а не ограничиваться незначитель-
ной суммой, чтобы просто отчитаться, что 
такая форма поддержки в регионе есть. Не 
надо превращать поддержку в насмешку».

Анастасия Курилова

Сельским учителям не хватает тепла
Региональные власти критикуют  
за снижение социальных гарантий педагогам

Законопроект об обращении с животными 
может наложить запрет на содержание тиг-
ров, львов и медведей в квартирах. О необ-
ходимости решения этой проблемы помимо 
депутатов Госдумы и федеральных чинов-
ников заговорил глава столичного департа-
мента природопользования и охраны окру-
жающей среды Антон Кульбачевский. По его 
словам, в Москве «мы часто гуляем на дет-
ских площадках вместе с леопардами».  
Также документ добавит новую строку рас-
ходов для владельцев домашних животных. 
Штрафы придется платить, в частности, 
за «загрязнение мест общего пользования 
продуктами жизнедеятельности животных».

За последний месяц в Госдуму поступило 
больше сотни поправок к законопроекту «Об 
ответственном обращении с животными», 
рассказали парламентарии в четверг на сове-
щании с участием Минприроды и других ве-
домств, а также московских властей. В апреле в 
думском комитете по экологии и охране окру-
жающей среды пройдет ряд консультаций, по-
сле чего документ будет рассмотрен во втором 
чтении. Закон о защите животных, в том числе 
домашних, в России не могут принять уже 16 
лет. В 1999 году Госдума приняла подобный за-
кон, но позже он был отклонен президентом. 
В ноябре 2016 года Владимир Путин потребо-
вал доработать законопроект «Об ответствен-
ном обращении с животными».

Законопроект должен, в частности, регламен-
тировать содержание диких животных в домаш-
них условиях. «Вы все смотрите репортажи, где 
видно, что в московских квартирах находятся и 
тигры, и львы,— заявил глава столичного депар-
тамента природопользования и охраны окружа-
ющей среды Антон Кульбачевский.— Мы часто 
гуляем на детских площадках вместе с леопарда-
ми, это каждую неделю происходит». Он предло-
жил регионам в дальнейшем разработать в этой 
сфере свои правила «в зависимости от их осо-
бенностей». Однако депутаты и чиновники Мин-

природы настаивают на необходимости единых 
федеральных требований и обещают создать пе-
речень животных, запрещенных к содержанию 
в домашних условиях. За появление таких пи-
томцев в домах граждан правительство предла-
гает ввести штраф в размере от 3 тыс. до 5 тыс. 
руб. с возможностью конфискации животных.

В правительстве также предлагают ввести ад-
министративную ответственность за наруше-
ние правил выгула собак. Так, за отсутствие по-
водка или «загрязнение мест общего пользова-
ния продуктами жизнедеятельности животных» 
для граждан поправки предусматривают штраф 
от 3 тыс. до 4 тыс. руб. Максимальный повтор-
ный штраф составит до 20 тыс. руб.

В профильном комитете Госдумы согласны с 
необходимостью введения «ответственности ру-
блем» за мелкие нарушения. «Скажем, человек 
берет овчарку и гуляет с ней без намордника и 
поводка, например, на детской площадке. С од-
ной стороны, собака никого не покусала, а с дру-
гой — незаряженное ружье тоже раз в год стреля-
ет,— заявил 

”
Ъ“ заместитель главы думского ко-

митета по экологии и охране окружающей сре-
ды Владимир Панов.— Очевидно, что это тоже 
отдельной тяжести нарушение законодательст-
ва. Собака по определению не должна нести ни-
какого ущерба жителям нашей страны».

Господин Панов уверен, что новые требова-
ния к выгулу домашних животных смогут «из-
менить менталитет» граждан: по его словам, 
при введении штрафов «человек будет пони-
мать, что он должен убирать за своей собакой». 
Санкции за нарушение правил выгула еще об-
суждаются — в Госдуме в ближайший месяц об-
судят возможность снижения штрафа за «за-
грязнение мест общего пользования продукта-
ми жизнедеятельности животных». В Минпри-
роды согласны, что «ответственность за уборку 
за домашними животными можно вводить по-
степенно», так как это «совершенно новая для 
нашей страны норма».

Ольга Никитина

Диким животным  
откажут от дома
Минприроды составляет список  
разрешенных для содержания в городах видов
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«Не топи меня»
Рецидивист-решальщик просит не судить его слишком строго

”Ъ“ стали известны под-
робности нового уголовно-
го дела известного решаль-
щика Дионисия Золотова. 
Находясь под условным 
сроком за мошенничест-
во, господин Золотов со-
вершил новое, получив 
150 млн руб. с главы группы 
компаний «Виктория», за-
служенного строителя Мо-
сковской области Виктора 
Круликовского за прекра-
щение уголовного дела, ко-
торое на него с подачи ре-
шальщика и возбудила 
полиция.

Главное следственное управ-
ление СКР обвиняет Дионисия 
Золотова в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Обвинительное заключение по 
делу утвердил заместитель ген-
прокурора Виктор Гринь, на-
правивший его в Никулинский 
райсуд. Судить решальщика бу-
дут в особом порядке, посколь-
ку он полностью признал свою 
вину, погасив часть ущерба, на-
несенного потерпевшему Вик-
тору Круликовскому.

Как рассказал 
”
Ъ“ сам по-

терпевший, у одной из его 
компаний — ООО «ПКФ 

”
Вик-

тория-5“« — возникли серьез-
ные проблемы. Управление 
Минкульта по Центральному 
федеральному округу выне-
сло предписание, запрещав-
шее ООО строить 17-этажный 
дом в Сергиевом Посаде, по-
скольку работы якобы велись 
«в охраняемой зоне объекта 
всемирного наследия 

”
Тро-

ице-Сергиева лавра“«. Госпо-
дин Круликовский, успев-
ший построить три этажа на 
участке, находившемся, кста-

ти, в полутора километрах 
от лавры, решил обжаловать 
действия управления в арби-
траже. Знакомый журналист 
посоветовал ему обратиться в 
ООО «МГКЮ 

”
Защита“«, при-

надлежавшее Дионисию Зо-
лотову, который называл се-
бя родственником нынешне-
го директора Росгвардии Вик-
тора Золотова.

Представители господи-
на Золотова в 2013–2014 го-
дах проиграли дело строите-
ля в арбитраже. Тогда госпо-
дин Круликовский решил ра-
зорвать контракт с юриста-
ми, потребовав вернуть запла-
ченные им 20 млн руб. Одна-
ко вскоре ему стало не до раз-
борок с юристами — в нача-
ле марта того же года УМВД по 
Сергиев-Посадскому району 
Московской области возбуди-
ло против Виктора Круликов-

ского уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ. По версии след-
ствия, он якобы незаконно 
пытался приватизировать уча-
сток земли, где велось строи-
тельство. Причем полиция по-
считала, что своими действи-
ями строитель нанес ущерб в 
размере 1,5 млрд руб.

Дионисий Золотов, к ко-
торому снова был вынужден 
обратиться господин Крули-
ковский, не знавший других 
юристов, вызвался догово-
риться и с полицией. За это 
строитель должен был пере-
дать доли ООО «ПКФ 

”
Викто-

рия-5“« в управление его лю-
дям, а сам уехать в Израиль, 
гражданином которого являл-
ся господин Золотов. Господи-
на Круликовского данный ва-
риант не устроил, но на пред-
ложение решить вопросы со 
следствием за 150 млн руб. он 
все-таки согласился. Уже 11 
апреля Дионисий Золотов вру-
чил Виктору Круликовскому 
копию постановления о пре-
кращении его уголовного дела 
за отсутствием события пре-

ступления. В течение двух ме-
сяцев строитель перечислил 
на счета, указанные юристом, 
затребованную им сумму.

После того как проблемы 
с полицией были решены, 
господин Круликовский на-
нял других юристов, которые, 
дойдя до Верховного суда, вы-
играли дело у Минкульта.

Между тем в августе 2014 
года Виктор Круликовский не-
ожиданно узнал, что Диони-
сий Золотов был арестован за 
посредничество во взяточни-
честве (ч. 5 ст. 291.1 УК РФ). В 
ходе расследования этого де-
ла СКР выяснил, что Диони-
сий Золотов записывал пере-
говоры со своими клиентами. 
Из этих записей следствие уз-
нало о выплате строителем де-
нег решальщику. Как выясни-
лось, уголовное преследова-
ние господина Круликовского 
было начато полицией с пода-
чи господина Золотова, одна-
ко вскоре следствие само при-
шло к выводу о незаконности 
дела и прекратило его. Узнав 
об этом, решальщик и полу-
чил крупную сумму со своего 
клиента.

Следует отметить, что в мо-
мент совершения мошенни-
чества в отношении заслужен-
ного строителя господин Зо-
лотов еще не отбыл условный 
срок, который он получил за 
другую аферу, также связан-
ную с прекращением уголов-
ного дела другого его клиента, 
Дмитрия Данилова. Решаль-
щику грозило реальное нака-
зание, но Дионисий Золотов, 
признав свою вину, вернул 
пострадавшему заплаченные 
тем 52 млн руб.

В том же 2014 году Диони-
сий Золотов провернул еще 
одну аферу — по его заявле-
нию в СИЗО оказался пред-
приниматель Иосиф Бадалов, 
компании которого выпуска-
ли некогда популярную «Ко-
ролевскую воду». Господин Ба-
далов, пытавшийся через ре-
шальщика прекратить свое 
уголовное дело о неуплате на-
логов, сам был обвинен поли-
цией в мошенничестве. Пред-
приниматель, потерявший в 
итоге весь свой бизнес, про-
вел полгода в заключении, по-
ка в его деле не разобрался тот 
же Следственный комитет.

Учитывая, что Дионисий Зо-
лотов снова признал свою ви-
ну, а заодно дал СКР показания 
о даче взяток экс-начальнику 
УВД Западного округа Москвы 
Владимиру Рожкову (сел на 10 
лет), решальщик и на этот раз 
отделался минимальным на-
казанием — ему дали всего 
шесть лет заключения.

 «Не топи меня»,— сказал 
вчера потерпевшему в Нику-
линском суде обвиняемый 
Золотов, просивший не тре-
бовать для него большого 
срока заключения. Виктор 
Круликовский никаких об-
ещаний подсудимому не дал. 
А корреспонденту 

”
Ъ“ сказал, 

что для него важен не срок, 
который назначат решаль-
щику, а обвинительный при-
говор и деньги. «Золотов вер-
нул мне всего 7 млн, на остав-
шуюся сумму после пригово-
ра я подам к нему иск в поряд-
ке гражданского судопроиз-
водства»,— заявил господин 
Круликовский.

Алексей Соковнин

В Василеостровском райсу-
де Санкт-Петербурга прошли 
прения по громкому уголов-
ному делу о преднамеренном 
банкротстве ОАО «Балтийский 
завод», обвинение по которо-
му предъявлено бывшему ген-
директору Андрею Фомичеву. 
Прокуратура просила суд при-
знать его виновным, приго-
ворить к условному лишению 
свободы и освободить от на-
казания по амнистии. Защита 
корабела просила суд оправ-
дать своего клиента в связи 
с отсутствием состава пре-
ступления в его действиях.

Балтийский завод попал в по-
ле зрения правоохранительных 
органов в начале 2013 года, по-
сле того как на предприятии по 
решению арбитражного суда в 
2012 году была введена процеду-
ра внешнего управления. На ос-
новании финансовой докумен-
тации УМВД России по Централь-
ному району Петербурга возбуди-
ло дело по ст. 196 УК РФ (предна-
меренное банкротство), обвине-
ние было предъявлено Андрею 
Фомичеву, возглавлявшему пред-
приятие в 2008–2011 годах.

Как следует из материалов де-
ла, Балтийский завод в 2006 го-
ду получил от «Росатома» заказ 
на строительство плавучей атом-
ной теплоэлектростанции (ПА-
ТЭС) «Академик Ломоносов», ко-
торый был проавансирован на 
2 млрд руб. Из этой суммы 1,6 мл-
рд руб., по версии следствия, бы-
ли положены на депозит в Меж-
промбанк, входивший в Объеди-
ненную промышленную корпо-
рацию сенатора Сергея Пугаче-
ва, под 11% годовых. Однако по 
окончании срока действия бан-
ковского договора деньги не бы-
ли отозваны из кредитного учре-
ждения, хотя, как полагают пра-
воохранители, у руководителя 
завода были к этому основания: 
в частности, в СМИ проходила 
информация о проблемах в Меж-
промбанке, у которого впослед-
ствии была отозвана лицензия. 
Кроме этого, по мнению следст-
вия, корабелы были вынуждены 
кредитоваться в других банках на 
невыгодных условиях, чтобы ис-
полнить свои обязательства пе-
ред «Росатомом». Силовики при-
шли к выводу, что действия Анд-
рея Фомичева «привели к вероят-
ности полной утраты возможно-
сти возврата денежных средств». 
В итоге, как подсчитало следст-
вие, корабелам был причинен 
ущерб в размере 5,5 млрд руб.

ОАО «Балтийский завод» с 
конца 2011 года находится под 
контролем Объединенной су-
достроительной корпорации 
(ОСК). Сейчас он не ведет произ-
водственную деятельность, а сда-
ет свое имущество в аренду ООО 
«Балтийский завод—Судострое-
ние», дочерней структуре ОСК, 
созданной в конце 2011 года для 
того, чтобы требования кредито-
ров не мешали реализации круп-
ных госзаказов. Долги, нако-
пленные при предыдущем собст-
веннике Сергее Пугачеве, стали 

причиной введения на Балтий-
ском заводе процедуры банкрот-
ства в 2012 году. В начале 2016 го-
да ОСК подписала с кредитора-
ми мировое соглашение, после 
которого процедура банкротст-
ва на предприятии была прекра-
щена. По условиям соглашения к 
началу 2018 года Балтийский за-
вод должен выплатить кредито-
рам 3,4 млрд руб. основного дол-
га и проценты в размере 2,06% го-
довых. Среди крупных кредито-
ров завода — ВТБ, АО «Машино-
строительный завод 

”
Армалит“», 

ОАО «Судостроительный завод 

”
Северная верфь“», ОАО СОГАЗ.

В Василеостровском райсуде, 
где рассматривалось дело в отно-
шении Андрея Фомичева, завер-
шились прения. Гособвинитель 
заявила о доказанности вины 
бывшего топ-менеджера и проси-
ла приговорить его к четырем го-
дам лишения свободы условно, 
штрафу в размере 150 тыс. руб. 
и лишению на два года права за-
нимать руководящие должности 
на госслужбе. При этом прокурор 
просила суд освободить Андрея 
Фомичева от наказания в связи с 
амнистией, объявленной в честь 
70-летия Победы (это возможно, 
поскольку предполагаемое пре-
ступление было совершено до 
вступления в силу постановле-
ния Госдумы об амнистии).

Сам Андрей Фомичев назвал 
обвинение в свой адрес голо-
словным, недоказанным и «обид-
ным». Экс-гендиректор Балтий-
ского завода, изначально не при-
знававший себя виновным, про-
сил суд вынести оправдательный 
приговор. Адвокат корабела Вяче-
слав Исаков также просил оправ-
дать своего подзащитного в связи 
с отсутствием состава преступле-
ния в его действиях. Как расска-
зал 

”
Ъ“ господин Исаков, Андрей 

Фомичев принял Балтийский за-
вод в 2008 году с задолженностью 
в размере 3 млрд руб. и пустым 
портфелем заказов. К моменту его 
ухода в 2011 году, отметил защит-
ник, активы предприятия оцени-
вались в 11 млрд руб., а пассивы 
— в 7 млрд руб. Эти данные бы-
ли зафиксированы специальной 
комиссией, принимавшей дела 
у Андрея Фомичева, в которую 
входил в том числе и представи-
тель правительства РФ. Более то-
го, уточнил Вячеслав Исаков, его 
подзащитный отказался прини-
мать в счет оплаты за ПАТЭС век-
селя обанкротившегося Межпро-
мбанка на 1,5 млрд руб. и офор-
мил право собственности завода 
на плавучий энергоблок, состав-
ную часть ПАТЭС.

Представитель потерпевшей 
стороны — Балтийского заво-
да — в прениях просил об удов-
летворении гражданского иска 
на 7 млрд руб. (сюда включены 
ущерб и упущенная выгода), но в 
случае признания Андрея Фоми-
чева виновным предложил огра-
ничиться максимально мягким 
для того наказанием.

Дмитрий Маракулин,  
Герман Костринский, 
Санкт-Петербург

Преднамеренному 
банкротству  
предложили амнистию
Гособвинение попросило  
освободить от наказания  
экс-гендиректора Балтийского завода

Академия ФСО недосчиталась денег на строительство
Главу фирмы-подрядчика обвиняют в присвоении бюджетных средств

Следственное управление УВД 
по Центральному округу Мос-
квы завершило расследова-
ние уголовного дела о хищении 
13,5 млн из 315 млн руб. бюджет-
ных средств, выделенных на стро-
ительство здания Академии Фе-
деральной службы охраны (ФСО) 
в Орле. Обвиняемым по делу 
проходит гендиректор и владе-
лец подрядной организации ООО 
«Реммостстрой» Александр Мос-
квин. По версии следствия, он вы-
вел деньги на счет другой фирмы 
под видом оплаты подряда. Сам 

строитель вину не признает, счи-
тая, что предъявленное ему об-
винение стало следствием ого-
вора со стороны коммерческого 
директора ООО. Отметим, что 
в работах по строительству объ-
ектов академии принимало учас-
тие и ФГУП «Атэкс» ФСО, руково-
дитель которого Андрей Каминов 
вместе с подельниками сейчас 
обвиняется в крупных хищениях 
в рамках другого расследования.

Следственное управление УВД по 
ЦАО Москвы завершило расследова-
ние 11-томного уголовного дела ген-

директора и владельца ООО «Рем-
мостстрой» (РМС) Александра Моск-
вина. Оно было возбуждено в декабре 
2015 года по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво-
ение или растрата, совершенные ор-
ганизованной группой в особо круп-
ном размере). По данным источни-
ков 

”
Ъ“, расследование было начато 

по заявлению бывшего коммерческо-
го директора ООО Виталия Царика.

Как стало известно 
”
Ъ“, в основе 

расследования лежат события, свя-
занные со строительством здания 
Академии ФСО в Орле. Отметим, что 
возведение объектов академии с са-

мого начала проходило непросто. 
Например, в строительстве прини-
мало участие ФГУП «Атэкс» ФСО, по-
лучившее недавно широкую извест-
ность из-за уголовного дела о хище-
нии более 200 млн руб., выделенных 
на строительство ряда объектов в но-
воогаревской резиденции президен-
та РФ (руководитель ФГУП Андрей 
Каминов и пятеро его подельников 
были арестованы). По результатам 
строительства между академией и 
«Атэксом» проходили судебные раз-
бирательства, связанные с невыпол-
нением договорных обязательств.

Что касается ООО РМС, то оно бы-
ло привлечено к работам по строи-
тельству здания академии ФГУП СВ-
ЭКО ФСО (работает в сфере капи-
тального строительства, автоматиза-
ции, связи, инфотелекоммуникаци-
онных и информационных техноло-
гий, а также информационной без-
опасности). Стороны заключили до-
говор путем переуступки — в связи с 
расторжением контракта с предше-
ствующим подрядчиком, не выпол-
нившим своих обязательств.

Как говорится в деле, в 2013 го-
ду гендиректор ООО РМС Москвин 
перечислил по договору подряда со 
счета «Реммостстроя» на счет распо-
ложенного в Ярославле ООО «Строй-

градяр» 13,5 млн руб. с целью их по-
следующего обналичивания и при-
своения. Господин Москвин был за-
держан в феврале прошлого года, 
ему предъявили обвинение. След-
ствие ходатайствовало о его заклю-
чении в СИЗО, однако Таганский 
суд Москвы сначала поместил его 
под домашний арест. Впрочем, в мае 
прошлого года следствию все же уда-
лось добиться ареста главы ООО.

Сам господин Москвин вины не 
признает. Его адвокат Владимир Аве-
рин отметил, что под руководством 
его клиента ООО выполняло все свои 
договорные обязательства по строи-
тельству. В частности, отмечает защит-
ник, в апреле 2016 года здание Акаде-
мии ФСО было построено почти на 
90%, о чем свидетельствуют ежеме-
сячные акты приемки работ. Уголов-
ное преследование и арест Алексан-
дра Москвина, по мнению адвоката, 
понадобились заявителю по делу для 
того, чтобы коммерческий директор 
и его жена могли получить контроль 
над строительной фирмой. В связи с 
этим адвокат сообщил, что после за-
ключения господина Москвина под 
стражу господин Царик фактически 
возглавил «Реммостстрой». По словам 
господина Аверина, это привело к то-
му, что ООО перестало получать кре-

диты, денег на его счете не осталось, а 
строительство Академии ФСО в Орле 
затормозилось, что, в свою очередь, 
повлекло судебные тяжбы между но-
вым руководством фирмы и СВЭКО.

Ситуация неожиданно измени-
лась в начале этого года, когда следст-
венное управление УВД по ЦАО Мо-
сквы задержало господина Царика 
и предъявило ему обвинение по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Правда, со стро-
ительством академии оно никак не 
связано. По версии следствия, госпо-
дин Царик в составе организованной 
группы занимался подделкой кон-
трактов со столичными чиновника-
ми на ремонт чердаков и подвалов, 
которые, как считают правоохрани-
тели, злоумышленники на самом де-
ле оформляли в собственность и про-
давали. По данным источников 

”
Ъ“, 

речь может пойти о десятках объектах 
недвижимости с общим ущербом на 
миллиарды рублей. По словам адво-
ката господина Москвина Владими-
ра Аверина, в ходе обысков у господи-
на Царика среди прочего якобы бы-
ли изъяты факсимиле подписей го-
сподина Москвина и документы, под-
тверждающие планы по захвату стро-
ительной фирмы.

Юрий Сенаторов

Судье вменили в вину вынесенные решения
Она получила девять лет за взятки и другие преступления

Ленинский райсуд Владимира приговорил 
к девяти годам колонии общего режима быв-
шую федеральную судью Анну Хохлову. Она 
обвинялась в целой серии должностных и кор-
рупционных преступлений, в том числе полу-
чении взяток и вынесении неправосудного ре-
шения. Сообщница экс-судьи бывший адвокат 
Ирина Мустафина получила четыре года услов-
но. Анна Хохлова своей вины так и не признала, 
тогда как Ирина Мустафина полностью раская-
лась в содеянном.

Процесс по делу бывшей федеральной судьи Ок-
тябрьского районного суда Владимира Анны Хох-
ловой длился около трех лет. Ей вменялись в вину 
два эпизода получения взятки в крупном размере 
(ч. 5 ст. 290 УК РФ), обещание посредничества во 
взяточничестве (ч. 5 ст. 291.1), вынесение заведомо 
неправосудного решения (ч. 1 ст. 30) и уничтоже-
ние официальных документов (ч. 1 ст. 325). Анну 
Хохлову приговорили к девяти годам колонии об-
щего режима, при этом суд освободил ее от нака-
зания по ст. 305 и 325 в связи с истечением сроков 
давности. Сообщница экс-судьи, бывшая адвокат 
владимирской областной коллегии адвокатов №1 
Ирина Мустафина, получила четыре года условно 
за пособничество и обещание посредничества в 
даче взятки. Суд также лишил ее права занимать-
ся адвокатской деятельностью в течение двух с по-
ловиной лет.

Официальный представитель СУ СКР по Влади-
мирской области Ирина Минина рассказала 

”
Ъ“, что 

процесс, длившийся с августа 2015 года, проходил «в 
эмоционально сложной обстановке». По ее словам, 
Анна Хохлова, находившаяся под подпиской о не-
выезде, в ноябре 2015 года «уехала за границу отды-

хать, нарушив меру пресечения». В результате Вла-
димирский областной суд без ходатайства следствия 
изменил Анне Хохловой меру пресечения на содер-
жание под стражей. По словам госпожи Мининой, 
экс-судья и ее защита делали все, чтобы осложнить 
ход процесса. Например, отметила она, защита Ан-
ны Хохловой отказалась от участия в прениях, а сама 
обвиняемая — от последнего слова. В областном СУ 
СКР отметили, что участия адвокатов в прениях уда-
лось добиться «в московских инстанциях», посколь-
ку, «если защита участвует в процессе, она обязана 
участвовать в прениях». Своей вины экс-судья так и 
не признала. Гособвинение просило для нее 12 лет 
лишения свободы.

В свою очередь, Ирина Мустафина признала ви-
ну и раскаялась в содеянном (прокуратура запраши-
вала для нее пять лет условно). Вторая сообщница 
Анны Хохловой, бывшая адвокат владимирской об-
ластной коллегии адвокатов №1 Екатерина Забалу-
ева, еще на стадии предварительного следствия за-
ключила досудебное соглашение. В сентябре 2015 
года суд приговорил ее к трем годам условно.

Квалификационная коллегия судей Владимир-
ской области прекратила полномочия Анны Хох-
ловой в 2011 году, а в июле 2013 года председатель 
Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин 
возбудил в отношении нее уголовное дело. В СУ СКР 
отметили, что дело расследовалось «в тесном сотруд-
ничестве с региональным управлением ФСБ».

Как установили следствие и суд, в период с 2010 
по 2011 год Анна Хохлова совершила ряд должност-
ных преступлений. В частности, в сентябре 2010 го-
да она согласилась с предложением адвокатов Мус-
тафиной и Забалуевой «вынести заведомо неправо-
судное решение» в отношении осужденного, при-

говоренного ранее Мосгорсудом к 13 годам лише-
ния свободы за убийство по найму. В октябре 2010 
года без фактического проведения заседания судья 
снизила ему наказание на 2,5 года. После этого по 
ее указанию были изготовлены заведомо ложные 
процессуальные документы об участии в заседании 
адвоката и о наличии явки с повинной. За это, уста-
новил суд, Анна Хохлова получила взятку в разме-
ре 450 тыс. руб.

Чтобы скрыть следы преступления, судья до ию-
ля 2011 года хранила материалы дела в своем слу-
жебном сейфе, а по истечении полномочий унич-
тожила все документы. В феврале 2012 года Влади-
мирский областной суд признал незаконным ее ре-
шение о снижении срока осужденному. Кроме того, 
в мае 2010 года аналогичным способом Анна Хохло-
ва отказала следователю в продлении срока содержа-
ния под стражей обвиняемой в особо крупном мо-
шенничестве. После того как подследственной заме-
нили меру пресечения на освобождение под залог, 
она скрылась от правоохранительных органов. За 
это, говорится в деле, судья получила от Ирины Мус-
тафиной 700 тыс. руб.

Еще один эпизод, инкриминировавшийся Анне 
Хохловой, относится к июлю 2011 года. Пребывая в 
отставке, экс-судья по договоренности с адвоката-
ми Забалуевой и Мустафиной согласилась за взят-
ку использовать связи в Октябрьском райсуде и по-
способствовать решению вопроса о снижении осу-
жденному за убийство срока наказания. При полу-
чении части взятки в размере 400 тыс. руб. для Ан-
ны Хохловой Екатерину Забалуеву задержали.

Связаться с адвокатами Анны Хохловой 
”
Ъ“ не 

удалось.
Александр Тихонов, Ярославль

Дионисий Золотов  
снова признал свою  
вину и снова получит 
срок в особом порядке  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика

борьба  
за власть

Донбассу приготовили 
нешуточное перемирие

Стороны конфликта в Донбассе вчера под-
твердили намерение придерживаться достиг-
нутой ранее договоренности об отводе воору-
жений и введении перемирия с 1 апреля. На-
помним, в среду контактная  группа по урегу-
лированию конфликта на востоке  Украины со-
гласовала очередной план прекращения огня 
между самопровозглашенными Донецкой 
и Луганской народными республиками (ДНР 
и ЛНР) и украинской армией. 

Президент Украины Петр Порошенко вче-
ра дал поручение о прекращении огня в Дон-
бассе с 1 апреля. Спикер Министерства обо-
роны Украины Александр Мотузяник отметил, 
что вооруженные силы Украины (ВСУ) «гото-
вы и к отводу, и к одностороннему прекраще-
нию огня» и ожидают соблюдения условий со 
стороны противника. В то же время министр 
обороны страны Степан Полторак предупре-
дил, что при угрозе украинским позициям 

и провокациях со стороны вооруженных сил 
ДНР и ЛНР украинские военные «не будут 
молчать».

Силовые структуры ДНР и ЛНР также сооб-
щили о намерении выполнять договоренности 
и ожидании ответных шагов украинской сто-
роны. «Каждый день мы обращаемся к СЦКК 
(Совместный центр по контролю и координа-
ции режима прекращения огня.— ”Ъ“), чтобы 
они (ВСУ.— ”Ъ“) прекратили обстрелы жилых 
кварталов республики,— сказал в четверг за-
меститель командующего оперативным ко-
мандованием ДНР Эдуард Басурин.— Ну по-
смотрим. 1 апреля уже близко, не знаю, будем 
мы улыбаться или плакать».

«На какой-то период спокойствия можно 
рассчитывать,— предположил в беседе с ”Ъ“ 
доцент кафедры политических наук МГИМО 
Кирилл Коктыш.— Но скорее всего, эта пере-
дышка будет использована для перегруппи-
ровки войск». Ранее все попытки добиться 
установления прочного режима соблюдения 
перемирия заканчивались возобновлением 
боевых действий. 

Вчера же первый заместитель главы спе-
циальной мониторинговой миссии ОБСЕ на 
Украине Александр Хуг огласил число жертв 
среди мирного населения Донбасса за три 
месяца: 21 погибший, 95 раненых. «Всего бы 
этого не случилось, если бы там не было ору-
жия»,— сказал он. Александр Быковский

официальное  
мнение

Немецкие  
социал-демократы  
выступили против 
бойкота ЧМ-2018

Спортсмены и спортивные события не долж-
ны становиться заложниками «дипломатиче-
ских и политических ошибок» — об этом зая-
вила ”Ъ“ немецкий депутат Михаэла Энгель-
майер. Госпожа Энгельмайер представляет 
позицию по вопросам спортивной политики 
парламентской фракции Социал-демократи-
ческой партии Германии (СДПГ).

«Решение провести чемпионат мира по 
футболу в России было принято еще в декаб-
ре 2010 года, и его надо придерживаться,— 
заявила Михаэла Энгельмайер ”Ъ“.— Опыт 
бойкота Олимпийских игр в Москве в 1980 го-
ду и в Лос-Анджелесе в 1984 году показал, что 
политические взаимоотношения от этого не 
меняются. Вместо этого тогдашние решения 
ударили по спортсменам, которые готовились 

к играм и у которых отняли мечту всей их жиз-
ни». «Спорт вне политики и должен там и оста-
ваться,— пояснила депутат.— Надеюсь, что 
чемпионат мира в России пройдет с ”чисты-
ми“ спортсменами, мирными стадионами 
и организаторами, свободными от корруп-
ции». При этом она уточнила, что бойкот со 
стороны команды ФРГ, «к сожалению, все 
равно никак не повлиял бы на внутриполити-
ческую ситуацию в России», и призвала рос-
сийские власти «соблюдать основополагаю-
щие права и свободы и освободить оппозици-
онно настроенных участников демонстраций».

Накануне официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова назвала призывы бойкоти-
ровать проведение чемпионата мира по футбо-
лу в 2018 году «частью кампании, разработан-
ной западными аналитиками в контексте поли-
тики сдерживания России». Так дипломат отре-
агировала на публикации в СМИ цитат несколь-
ких немецких политиков, свидетельствующих 
о дискуссии в ФРГ на тему уместности футболь-
ного чемпионата на фоне задержаний участни-
ков антикоррупционных акций протеста. В част-
ности, заместитель председателя фракции 
ХДС/ХСС в Бундестаге Михаэль Фукс заявил, 
что «страна, которая не может обеспечить эле-
ментарные гражданские права и свободы, 
в принципе не должна организовывать чемпио-
нат мира». Галина Дудина

Венгрия больше не продается
Будапешт приостановил программу продажи права на ПМЖ в обмен на инвестиции

У граждан России, желающих 
в обмен на инвестиции получить 
право на постоянное место жи-
тельства в стране—участнице Ев-
ропейского союза, сегодня оста-
ется последний шанс подать за-
явку на обретение ПМЖ в Венг-
рии. Уже с завтрашнего дня срок 
действия программы, которой 
за четыре года воспользовались 
около 16 тыс. иностранцев, пре-
жде всего из Китая и России, за-
канчивается. 

Закрытие государственной про-
граммы Hungarian Residency Bond 
на этой неделе стало одной из наибо-
лее обсуждаемых тем в Венгрии. За-
пущенная в 2013 году программа по-
зволяла иностранцам и членам их 
семей получить право на ПМЖ в Вен-
грии на неограниченный срок с воз-
можностью свободного безвизово-
го посещения всех государств шен-
генской зоны. Желающие принять 
участие в программе должны были 
приобрести венгерские гособлига-
ции (бонды) с пятилетним сроком 
погашения по сравнительно низ-
кой для европейской страны цене — 
€300 тыс.

Принимая эту программу, вен-
герские власти представляли ее как 
средство привлечения средств за-
рубежных инвесторов в экономику 
страны. Однако в январе этого года, 
ссылаясь на рост экономики и улуч-
шение инвестиционного климата, 
они объявили о ее закрытии. Впро-
чем, решение об отказе от програм-
мы произошло на фоне все более яв-
ного недовольства ею со стороны 
местной оппозиции.

Так, лидер праворадикальной 
партии «Йоббик», требовавшей за-
крытия программы, объяснял: «Мы 
не хотим заселения как бедных, так 
и богатых мигрантов в Венгрию, 
нам не нужны ни бедные, ни бога-
тые террористы». Хотя правитель-
ство Виктора Орбана объявило, что 
прекращение продажи гособлига-
ций вовсе не уступка крайне пра-
вым, профессор будапештского Ин-
ститута Центральной Европы Болди-
жар Надь заверил 

”
Ъ“, что закрытие 

программы — это «однозначно поли-
тический шаг, так как он отвечает на-
мерениям праворадикалов».

Господин Надь — один из соавто-
ров доклада международной органи-
зации Transparency International, в 
котором в критическом ключе разби-
раются итоги программы. Составите-
ли документа обратили внимание на 
тот факт, что приобрести ценные бу-
маги можно было только через пять 
фирм-посредников, четыре из кото-
рых зарегистрированы в офшорных 
зонах. Во-вторых, как говорится в до-
кладе, список компаний утвержда-
ли депутаты комитета по экономике 
венгерского парламента, что откры-
вало возможности для коррупцион-
ных схем. В-третьих, компании-по-
средники приобретали гособлига-
ции по сниженной цене, а клиентам 
продавали по номинальной стоимо-
сти €300 тыс. За пять лет за счет до-
ходности гособлигаций (которая вы-
плачивалась вперед) это позволяло 
заработать €29 тыс. на одной обли-
гации дополнительно к €45–60 тыс. 
сборов «на оформление» с каждо-
го клиента. В общей сложности, по 

оценкам Transparency International, 
фирмы-посредники за четыре года 
работы программы заработали око-
ло €300 млн, €116 млн из которых по-
ступили из госбюджета.

Таким образом, несмотря на то что, 
по заявлениям властей, за три года 
программа пополнила бюджет Венг-
рии на €1 млрд и стала самым попу-
лярным видом получения резидент-
ства в Европе, эксперты не считают ее 
эффективной с точки зрения эконо-
мики. «Потребности в финансирова-
нии она покрыла менее чем на 1%,— 
пояснил 

”
Ъ“ Болдижар Надь.— К тому 

же, когда программа стартовала, вен-
герская позиция на финансовом рын-
ке была слабой, поэтому Венгрия мо-
гла получить заем под 4,5–5%, и креди-
тование бюджета за счет иммигран-
тов с двухпроцентной ставкой каза-
лось хорошей альтернативой. Однако 
сейчас положение Венгрии на рынке 
улучшилось, и она может взять креди-
ты менее чем под 2%, поэтому эта про-
грамма ей обходится дорого».

Власти Венгрии пока никак не 
отреагировали на критику, содер-
жащуюся в отчете Transparency 
International.

С 2013 года программой восполь-
зовались около 16 тыс. иностран-
цев, прежде всего из Китая и России. 
При этом, по словам руководителя 
одной из пяти компаний-посредни-
ков Hungarian State Special Debt Ван 
Ляня, менее 5% покупателей венгер-
ских гособлигаций китайского и вь-
етнамского происхождения пла-
нировали жить в Венгрии. На сай-
те компании Voldan, через которую 
купить гособлигации могли россий-

ские клиенты, об этом прямо так и 
сказано (на русском): «Несмотря на 
то что вы официально получаете ста-
тус резидента Венгрии, это не оз-
начает, что вы обязаны жить в этой 
стране. Фактически вам даже не нуж-
но приезжать в Венгрию».

На том же сайте компания призы-
вает инвесторов успеть «подать до 31 
марта ходатайства» на получение по-
жизненного ПМЖ. Однако обеспечен-
ные иностранцы смогут получить вид 
на жительство в ЕС и после закрытия 
венгерской инвестпрограммы — как 
в других странах Евросоюза за сумму 
от €250 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября 2016 

года), так и в самой Венгрии, инве-
стируя в создание компаний. Впро-
чем, юристы предупреждают, что при 
этом легко попасть на удочку фирм-
посредников, которые ради наживы 
часто вводят клиентов в заблуждение. 
«Например, широко распространен 
слух, что в Венгрии можно автомати-
чески получить вид на жительство по-
сле покупки квартиры,— рассказал 

”
Ъ“ специалист по миграционным 

вопросам юрист Альберт Пучок.— Но 
это совсем не так: квартира дает лишь 
жилищную основу для переселения 
в Венгрию, но никак не является ее 
причиной. Для получения ВНЖ необ-
ходимо иметь причину пребывания в 
стране — таковой может быть работа, 
объединение семьи или бизнес». По 
словам эксперта, он не раз сталкивал-
ся с клиентами, которые для получе-
ния венгерских документов, поверив 
рекламе, покупали недвижимость, а в 
итоге были высланы из страны.

Мария Киселева, Будапешт;  
Галина Дудина

Россия и НАТО стараются  
не допустить худшего
В отношения Москвы и альянса добавляют предсказуемости

Россия и НАТО приступили к вы-
работке конкретных мер по пре-
дотвращению непредсказуемых 
военных инцидентов в воздуш-
ном пространстве. Об этом вче-
ра рассказал генсек Североат-
лантического альянса Йенс Стол-
тенберг, отвечая на вопрос ”Ъ“ 
по итогам первого в этом году за-
седания Совета Россия—НАТО. 
Также стороны начали вновь про-
водить друг для друга брифин-
ги о перегруппировке сил и, воз-
можно, возобновят практику под-
робного взаимного информиро-
вания о предстоящих военных 
учениях. В остальном, как убе-
дился в Брюсселе корреспон-
дент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО, 
 отношения России и НАТО оста-
ются крайне напряженными.

В штаб-квартире Североатлантиче-
ского альянса вчера состоялось пер-
вое в этом году заседание Совета Рос-
сия—НАТО (СРН). Накануне постпред 
РФ при НАТО Александр Грушко зая-
вил, что обсуждение проблем в этом 
формате, де-факто замороженном по-
сле начала украинского конфликта, 
«входит в рабочее русло», а ритм рабо-
ты СРН «постепенно восстанавливает-
ся». И действительно, если в 2015 году 
не прошло ни одной встречи СРН, то в 
2016-м их было три. Впрочем, до укра-
инского кризиса заседания проводи-
лись раз в полтора-два месяца и нере-
дко на министерском уровне.

Тем не менее вчера, по сути, впер-
вые за последние три года представи-
тели РФ и НАТО могли поделиться с 
журналистами хоть какими-то пози-
тивными новостями. Так отвечая на 
вопрос 

”
Ъ“ о мерах по предотвраще-

нию военных инцидентов в воздухе, 
генсек НАТО Йенс Столтенберг сооб-
щил: «Между представителями Рос-
сии и НАТО состоялись переговоры 
об использовании транспондеров 
при полетах военных самолетов над 
Балтикой».

Использование транспондеров — 
устройств, в реальном времени пере-
дающих местоположение воздушных 
судов,— позволяет диспетчерам «ви-
деть» их и благодаря этому предотвра-
щать опасные сближения.

По словам генсека НАТО, первый 
раунд консультаций по этой теме про-
шел в марте в Хельсинки — на уровне 
экспертов в рамках Совещания по во-
просам авиационной безопасности в 
регионе Балтийского моря (Baltic Sea 
Team Project). «Эта платформа была 
создана несколько лет назад для обсу-
ждения вопросов гражданской авиа-
безопасности. Но мы расширили ее 
рамки»,— пояснил 

”
Ъ“ Йенс Столтен-

берг, добавив: эксперты вновь сядут 
за стол переговоров в июне. «В какой-
то степени это технический вопрос: 
надо решить, какие типы транспонде-
ров использовать, договориться о еди-
ном толковании терминов и так да-
лее. Но помимо этого речь идет о без-
опасном и ответственном поведении 
пилотов»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Брифинг Йенса Столтенберга для 
российских журналистов в Брюсселе 
состоялся всего через три часа после 
того, как в Архангельске на эту же те-
му высказался президент РФ. Влади-
мир Путин также сказал, что вопрос 
о транспондерах «технически непро-
стой». При этом он напомнил: россий-
ские власти еще в июле 2016 года под-
держали предложение президента 
Финляндии Саули Ниинистё начать 
переговоры на эту тему. Однако тогда, 
по словам Владимира Путина, в НАТО 
эту идею — по непонятным для него 
лично причинам — не поддержали.

В целом же Йенс Столтенберг на-
звал вчерашнее заседание СРН «ис-
кренним и конструктивным». Он 
обратил особое внимание на то, что 
военные эксперты России и НАТО 
провели брифинги для членов сове-
та. Делегатам от НАТО рассказали о 
развертывании трех дивизий на за-
паде России, а Александру Грушко — 
о четырех новых батальонах альянса 
в странах Балтии и Польше. Обсужда-
ется и возможность возобновления 
практики проведения предваритель-
ных брифингов о военных учениях, 
таких как, например, намеченные на 
осень российско-белорусские манев-
ры «Запад-2017».

Впрочем, Александр Грушко дал 
понять, что с точки зрения Москвы 
этого недостаточно для преодоления 
глубокого кризиса в отношениях Рос-
сии и НАТО. «Не хочу приуменьшать 

значение такого взаимного инфор-
мирования, но обмена брифингами 
недостаточно, чтобы качественно из-
менить ситуацию в сфере безопасно-
сти в лучшую сторону,— заявил он 
журналистам по итогам заседания 
СРН.— Надо, чтобы НАТО останови-
ло процесс накачки восточного флан-
га железом, ведущий к подрыву реги-
ональной стабильности». По его сло-
вам, «каждый день поступает инфор-
мация о новых развертываниях сил и 
средств США и союзников, а также во-
енной инфраструктуры вдоль россий-
ских границ, об учениях, драгунских 
маршах и других военных приготов-
лениях». Также Москву по-прежнему 
беспокоит создание европейского 
сегмента противоракетной системы 
США, «несущей серьезные риски для 
стратегической стабильности».

«Все это формирует новую реаль-
ность в военной сфере, которую мы 
не можем игнорировать,— сказал 
российский дипломат.— Нам пыта-
ются навязать конфронтационную 
повестку и тем самым доказать во-
стребованность альянса. Это тупико-
вый путь, попытки теперь уже и во-
енными средствами создать раздели-
тельные линии в Европе. Они чрева-
ты возобновлением гонки вооруже-
ний, которая не в интересах европей-
ских народов».

В целом, несмотря на наметившие-
ся подвижки, речь о налаживании от-
ношений не идет: пока стороны лишь 
начали принимать конкретные меры 
по предотвращению реального столк-
новения — будь то в воздухе или на 
земле. Однако их политические раз-
ногласия, как показала, в частности, 
дискуссия по украинскому вопросу, 
менее острыми не стали.

Собеседники 
”
Ъ“ в штаб-кварти-

ре альянса продолжают критиковать 

Россию за «аннексию Крыма», «по-
пытки дестабилизировать ситуацию 
в Донбассе» и торпедирование мин-
ских соглашений. «Нарушения пе-
ремирия на востоке Украины дости-
гли рекордных уровней»,— заявил 
на пресс-конференции Йенс Столтен-
берг, не став добавлять, кто виноват: 
собравшимся в штаб-квартире НА-
ТО это было ясно без лишних слов. 
Члены альянса выразили «серьезную 
обеспокоенность» в связи с призна-
нием Россией документов самопро-
возглашенных республик Луганска и 
Донецка, а также введением на этих 
территориях рубля и национализа-
цией работающих там компаний.

Александр Грушко же рассказал, 
что в ходе заседания СРН российская 
сторона с опорой на данные специ-
альной мониторинговой миссии ОБ-
СЕ указала на «нарушения украин-
скими силовиками режима прекра-
щения огня, продолжающееся пол-
зучее наступление вооруженных 
сил Украины в серых зонах, исполь-
зование ими запрещенных по мин-
ским договоренностям тяжелых во-
оружений, наличие тяжелой техни-
ки в 

”
зоне безопасности“». «При этом 

НАТО молчит и не оказывает давле-
ния на украинскую сторону, никак 
не комментирует устроенную наци-
оналистами экономическую и транс-
портную блокаду Донбасса. Альянс 
продолжает оказывать политиче-
скую и практическую поддержку Ки-
еву»,— посетовал он. И резюмируя 
переговоры по украинской темати-
ке, господин Грушко заявил: «Точки 
соприкосновения у нас с натовца-
ми, пожалуй, только в одном — в по-
нимании, что минские договорен-
ности остаются единственной и без-
альтернативной основой для урегу-
лирования».

Премьер Сербии  
берет себе  
внешние полномочия
Александр Вучич хочет взять в свои руки 
международную политику Белграда

В воскресенье в Сербии пройдут 
президентские выборы. Их фаво-
ритом считается нынешний пре-
мьер Александр Вучич, которо-
го открыто поддержала и Россия. 
В случае избрания президентом 
он рассчитывает самостоятельно 
определять внешнеполитический 
курс Сербии. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Выбирать нового президента гра-
жданам Сербии предстоит из 11 кан-
дидатов. Судя по опросам, абсолют-
ным фаворитом является действу-
ющий премьер Александр Вучич — 
за него готовы проголосовать около 
50% сербов. Решение премьера идти 
в президенты было, с одной сторо-
ны, ожидаемым: он сегодня самый 
влиятельный и популярный в Сер-
бии политик. Но с другой — меняя 
место главы правительства на пре-
зидентское кресло, господин Вучич 
переходит на пост с меньшими пол-
номочиями, которые значимы раз-
ве что в области внешней полити-
ки. Своей главной целью в этой сфе-
ре он называет интеграцию Сербии 
в ЕС при сохранении максимально 
хороших отношений с Россией.

До сих пор главным пророссий-
ским политиком Сербии считался 
нынешний президент Томислав Ни-
колич, который пользовался поддер-
жкой Москвы и рассчитывал переиз-
браться на второй срок. Однако пре-
мьер убедил его отказаться от выд-
вижения своей кандидатуры. После 
вывода господина Николича из игры 
Россия поддержала Александра Вучи-
ча. За шесть дней до голосования его 
принял в Кремле президент РФ Вла-
димир Путин, пожелавший гостю по-
беды на президентских выборах. А 
поскольку неделей ранее господина 
Вучича тепло приняла канцлер Гер-
мании Ангела Меркель, сигнал серб-
ским избирателям был послан пре-
дельно ясный: нынешнего премьера 
поддерживают и Россия, и ЕС. Во вся-
ком случае, именно так представили 
встречи в Берлине и Москве подкон-
трольные сербским властям СМИ.

Понять мотивы сербского премь-
ера, решившего идти в президенты, 
помогает ключевой ролик его кампа-
нии. В самолете, олицетворяющем 
Сербию, командир и второй пилот 
тянут штурвал каждый на себя, из-за 

чего лайнер с пассажирами бросает 
в разные стороны. Проснувшийся от 
этого кошмарного сна премьер, кото-
рый находится в том же самолете, го-
ворит: штурвал должен быть в одних 
руках и курс должен быть один.

Таким образом, в случае ожидае-
мой победы на выборах Александр 
Вучич будет, по сути, единолично 
определять внешнеполитический 
курс страны. Ответ же на вопрос, ка-
ким окажется этот курс, не столь оче-
виден. «Сохранение формулы Вучи-
ча 

”
и Россия, и ЕС“ зависит не от же-

лания Белграда, а от отношений Мо-
сквы и Запада,— заявил 

”
Ъ“ один из 

ведущих сербских внешнеполити-
ческих экспертов Бошко Якшич.— 
Если конфронтация между ними 
продолжится, эта формула рухнет, 
ибо и одни и другие будут тянуть 
Сербию на свою сторону».

Источник 
”
Ъ“ в окружении Алек-

сандра Вучича признал, что в его 
штабе делают ставку на победу в пер-
вом круге. Подобная тактика объяс-
нима: второй тур неизбежно прев-
ратится в своего рода референдум о 
доверии власти, в котором против 
нее выступит вся оппозиция. Поэто-
му ключевые оппоненты премьера в 
президентской гонке рассчитывают 
именно на второй круг.

Реальную конкуренцию фавори-
ту могут составить два претендента: 
бывший омбудсмен Саша Янкович, 
ориентирующийся на либеральную 
часть общества, и экс-глава МИДа Вук 
Еремич, который опирается на уме-
ренных националистов. Рейтинги су-
лят им в первом туре до 15% голосов.

Совсем немного отстает от них са-
мый эпатажный кандидат — 25-лет-
ний студент Лука Максимович, более 
известный по псевдониму Прелета-
чевич-Белый. Неизменно появляю-
щийся на публике в белом костюме, 
а порой и на белом коне, он не пред-
лагает никакой цельной программы, 
а лишь иронизирует над нынешни-
ми сербскими политиками и всей си-
стемой власти. Основная группа под-
держки Белого — молодежь.

Эксперты считают его популяр-
ность тревожным сигналом для Сер-
бии. Да и сам Прелетачевич-Белый 
на днях заявил: «Мы явно опусти-
лись на самое дно, раз народ хочет, 
чтобы выдуманный персонаж стал 
президентом».

Члены НАТО намерены 
и дальше укреплять 
свои восточные границы — 
исключительно в качестве 
ответа на «российскую угрозу» 
(на фото — американские 
солдаты в Польше)   
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных  
сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ  
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда 
и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе  
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем  
вам помогать. Всего собрано свыше 9,540 млрд руб. В 2017 году 
(на 30 марта) собрано 469 608 353 руб., помощь получили 513 де-
тей, протипировано 2147 потенциальных доноров костного мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Кирилова, 3 года, симптоматическая 
 эпилепсия, задержка развития,  
требуется  лечение. 150 620 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 49 тыс. руб. 

Лера родилась недоношенной, перенесла кисло-
родное голодание. Месяц дочку выхаживали в боль-
нице. После выписки Лера начала держать голову, 
двигать ручками и ножками, следить за игрушка-
ми. Только мы успокоились, как развитие малышки 
резко остановилось — и у нее начались судорожные 
приступы. К двум годам судороги удалось купиро-
вать, и нам разрешили реабилитацию. Слегка сни-
зилась мышечная спастика, но до сих пор дочка хо-
дит лишь с поддержкой, не говорит, хотя интеллект, 
по словам врачей, сохранен. Леру берет на лечение 
Институт медтехнологий (ИМТ), а счет нам не опла-
тить.  Оксана Кирилова, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Леру 
необходимо госпитализировать для обследования 
и определения тактики лечения. При отсутствии 
противопоказаний приступим к реабилитации, на-
правленной на развитие двигательных, речевых 
и интеллектуальных навыков».

Юля Варварина, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение. 84 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша ини циатива» компании «М. Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ока»  
соберут 36 тыс. руб.

После рождения дочки мы заметили, что черты ли-
ца у нее асимметричны, левое веко опущено. В месяц 
Юле поставили диагноз «раннее закрытие черепных 
швов». Местные врачи лечения не назначили, совето-
вали наблюдать. Мы обратились к московским нейро-
хирургам. Они сказали, что у дочки атипичная лобная 
плагиоцефалия (асимметрия свода черепа). Рекомен-
довали срочно начать лечение специальными шле-
мами, иначе сросшиеся кости черепа не дадут мозгу 
нормально развиваться. Уже сделаны замеры для пер-
вого шлема, но оплатить его изготовление я не могу. 
Я военнослужащий, декретное пособие жены всего 
3 тыс. руб. Виталий Варварин,  Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Деформация 
черепа прогрессирует. Юле необходимо лечение 
с помощью краниальных ортезов (шлемов). В тече-
ние года по мере роста черепа понадобятся два-три 
шлема. Голова приобретет правильную форму». 

Тимур Сафаржаков, 2 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 112 900 руб. 
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 39 тыс. руб.

Наш младший сын родился с искривленными 
ножками. Его начали гипсовать местные ортопе-
ды, но это не помогло. С помощью Русфонда мы по-
пали к опытным ярославским докторам. Они за ко-
роткий срок вывели стопы Тимура в правильное по-
ложение. Мы строго выполняли все рекомендации 
врачей. А когда перешли на ночной режим ношения 
брейсов, сын стал их сбрасывать. Стопы опять нача-
ли подворачиваться, необходимо лечение и опера-
ция. Оплату нам не осилить. Живем в селе. Помогите! 
 Светлана  Романова, Тамбовская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Рецидив произошел из-
за нарушения режима ношения брейсов. Планиру-
ется курс этапных гипсований и операция — пере-
мещение сухожилия».

Андрей Пирогов, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
126 968 руб. 
Внимание! Цена операции 268 968 руб.  
Родители  собрали 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 42 тыс. руб.

Андрей с младенчества часто болел и быстро уста-
вал. В прошлом году во время диспансеризации ему 
сделали УЗИ сердца и выявили открытый артериаль-
ный проток! Необходима операция, иначе у Андрея 
может развиться сердечная недостаточность, начнут-
ся необратимые процессы в легких. Андрей мало ве-
сит, стал слабым, жалуется на головную боль. Дефект 
еще можно закрыть щадяще, без вскрытия грудной 
клетки. Но у нас нет денег на операцию. Двое детей, 
живем в селе. Олеся Пирогова, Белгородская область 
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко: «Для предотвращения тяжелых осложне-
ний мальчику требуется эндоваскулярное закрытие 
дефекта окклюдером. Прогноз благоприятный».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Родители говорят, что дали сыну имя 
Роберт, чтобы сочеталось с фамили
ей. Получилось действительно звуч
но: Роберт Вагнер. У Роберта Вагне
ра острый миелобластный лейкоз. 
В ближайшее время ему предстоит 
трансплантация костного мозга (ТКМ). 
А сразу после этой процедуры потре
буются дорогие лекарства. Очень до
рогие, но без них никак. Денег на эти 
препараты в семье Вагнер нет.

Роберт — это все-таки чересчур офици-
ально. Все зовут его Роба. Все — это мама 
Наталья, папа Евгений и старший брат Ки-
рилл. Больше мальчик ни с кем не общает-
ся. В детский сад не ходил, в первый класс, 
если все будет хорошо, пойдет только этой 
осенью. А ведь Робе уже восемь. День рожде-
ния он встретил на этой неделе. Не в родной 
Тюмени, а в Петербурге, где в начале апре-
ля в НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М.Горбачевой 
Робе проведут пересадку костного мозга.

Роба сильно скучает по оставшемуся 
в Тюмени папе. Евгений для мальчишек — 
пример для подражания. 17-летний Ки-
рилл уже пошел учиться на сварщика, по-
тому что папа — сварщик. Об этой же про-
фессии пока мечтает и Роба. Намечается 
трудовая династия. А когда кто-нибудь го-
ворит Робе, что он похож на маму, мальчик 
горячо протестует: «Нет, на папу!»

Первые проблемы со здоровьем у Ро-
бы начались, когда ему было всего три ме-
сяца. Оказалось, увеличены печень и се-
лезенка, а уровень гемоглобина заметно 
понижен. Местные врачи лечили как мо-
гли, но особенного улучшения не наступа-
ло. Когда Робе было пять лет, он начал ху-
деть, слабеть, на ногах появились красные 
высыпания — кровоизлияния. Оказалось, 
существенно снизился не только гемогло-
бин, но и уровень тромбоцитов. Гематолог 
отправил на дополнительное обследова-
ние. В крови обнаружили бласты — опухо-
левые клетки. Поставили диагноз: острый 
лимфобластный лейкоз.

Почти полтора года Роба был на хи-
миотерапии. В какой-то момент показа-
лось, что наступила ремиссия. Но длилась 
она лишь несколько месяцев. Прошлой 
 осенью на ногах вновь появилась сыпь. 
Болезнь вернулась: количество бластов 
в крови с пяти процентов выросло до шес-
тидесяти. Врачи поставили новый диаг-
ноз: вторичный острый миелобластный 
лейкоз. И сказали родителям, что ребенка 
может спасти только ТКМ. Кирилл, стар-
ший брат Робы, в доноры не подошел. В та-
ких случаях обычно начинают поиск до-
норов в нашем Национальном регистре, 
а если не находят, обращаются в междуна-
родные. Но у Робы времени нет совсем. По-
этому ТКМ решили делать от одного из ро-
дителей. Это рискованно, потому что и па-
па, и мама в качестве доноров обычно под-

ходят в лучшем случае наполовину. У Евге-
ния порок сердца, а это противопоказание 
к донорству костного мозга, и ему отказа-
ли. Отец как мог уговаривал врачей, обе-
щал, что ничего с ним не случится, но те 
были непреклонны. Костный мозг Робе пе-
ресадят от мамы.

Роба — паренек спокойный, сдержан-
ный и не по годам взрослый. Это понятно, 
слишком много выпало на его долю, но все 
равно даже родителям иногда становится 

не по себе от его спокойствия. Наталья рас-
сказывает мне о болезни сына, приклады-
вает к глазам платок. Роба тут как тут:

— Ты что, плачешь? Не надо! Успокойся. 
Держи себя в руках. Я сказал: дер-жи се-бя 
в ру-ках,— четко выговаривает он.

— Кажется, сейчас он меня больше под-
держивает, чем я его,— говорит Наталья.

Роба плачет редко. Научился терпеть. 
Перед болезненной процедурой, пункци-
ей к примеру, на мамины слова «Потерпи, 

сынок» Роба может ответить: «Да уж поста-
раюсь не орать». По словам Натальи, глав-
ное для сына — чтобы не было сюрпризов, 
чтобы ему подробно рассказали о предстоя-
щем лечении. Вот и сейчас мама объясняет, 
что такое трансплантация. Роба перебивает: 

— Сколько это будет?
— За один день все сделают.
— Я буду один в палате?
— Нет, я буду с тобой все время.
— Все понял, хорошо,— спокойно гово-

рит мальчик.
Но одной трансплантации мало. Нужно 

еще, чтобы сразу после нее, когда иммунитет 
будет фактически на нуле, Роба ничем не за-
болел. Любой грибок или вирус могут пере-
черкнуть все лечение. Речь идет о так назы-
ваемой сопроводительной терапии, для нее 
нужны дорогие и эффективные препараты, 
которые стоят сотни тысяч рублей, а госквота 
их не покрывает. У Вагнеров таких денег нет. 
Давайте им поможем. Чтобы вторая полови-
на детства Робы сложилась получше первой.

Артем Костюковский,
Санкт-Петербург

Суровый Роба
Восьмилетнего мальчика спасут лекарства

Из свежей почты

Моя колонка «Добросовестность 
 офлайн и онлайн» (см. ”Ъ“ от 10 марта) 
вызвала противоречивые отклики, их  
авторы явно рассчитывают на продол
жение разговора. Что ж, продолжим. 
Напомню, в начале марта московская 
ассоциация «Все вместе»  выступила 
с «Декларацией о  добросовестнос ти 
в благотворительности». «От лица про
фессиональной российской благотво
рительности» авторы призывают отка
заться от уличного фандрайзинга, 
так как им овладели мошенники. И что, 
тогда добрые люди поймут — перед 
 ними аферисты?! Но уж если разговор 
зашел о добросовестности фандрай
зеров в офлайне, неплохо бы  обратить 
внимание и на онлайн. Многие из под
писантов охотятся в поисковиках 
Google и «Яндекс» на добрых людей, 
разыскивающих Русфонд. На запросы 
«Русфонд», «5541 ДОБРО» и прочие со
ставляющие нашего бренда поискови
ки выдают рекламу других фондов.

48 переходов
Должен извиниться перед коллегами 
из Фонда Константина Хабенского. Я оши-
бочно причислил их к подписантам «Де-
кларации о добросовестности в сфере бла-
готворительности при сборе средств через 
ящики-копилки», но они ее не подписыва-
ли. Прошу простить великодушно, коллеги.

А теперь за дело. Сайты «Филантроп» 
и «Милосердие.ru» опубликовали откли-
ки фондов «Предание», «Вера», «Подари 
жизнь» и Константина Хабенского. Наибо-
лее полный комментарий у главы «Преда-
ния» Владимира Берхина. В пространной 
статье он в деталях рассказывает, как рабо-
тают роботы-интеллектуалы Google и «Ян-
декса», предварив инструктаж предполо-
жением о моей поисковой безграмотнос-
ти (что правда) и сопроводив его коммен-
тариями (и впрямь интересными). В част-
ности, Владимир Борисович дает понять, 
что интеллектуалы Google и «Яндекса» ум-
ные, но, как бы это помягче, не обучены, 
что ли, совести. А рекламодатели просто 
не в курсе. Так что браконьерство на совес-
ти, простите, бессовестных интеллектуа-
лов. Но теперь «Предание» в курсе, Влади-
мир Берхин извинился и урезал аппетиты 
поисковиков. Благо это несложно. Всего-то 
внести «Русфонд» и другие составляющие 
бренда в список «минус-слов».

Надеюсь, эти подробности коллега Бер-
хин публикует не только для меня. Хочется 
верить, что «Вера», «Подари жизнь» и Фонд 
Хабенского теперь-то уж в курсе и последу-
ют его советам. Несмотря на то, что рекла-
му в поисковиках они, как выясняется, не 
покупали, а получили в виде гранта или 
презента от партнера.

А вот пассаж коллеги Берхина о 48 пе-
реходах разочаровал. Пожурив меня за 
незнание работы интеллектуалов Google 
и «Яндекса», Владимир Борисович сообща-
ет, что переходов к нему на сайт за полго-
да было «всего 48 или по восемь в месяц»: 
«Даже не перешли толком, а лишь клик-
нули». И далее: «Размер 

”
потерь“ Русфон-

да незначителен, и непонятно, из-за чего 
огород городить».

А если переходов было хотя бы по 48 
в месяц или по 48 сотен? Вот тогда самое 
время для городьбы огорода? Такие теперь 
расчеты, в эпоху безумных интеллектуалов?

Коллеги, какой инструктаж нужен для 
очевидного: воровать нельзя? Ни помногу, 
ни помалу. Нельзя.

Вот как 48 переходов выглядят в руб-
лях. В первом квартале Русфонд соберет 
465 млн руб. В рабочий день rusfond.ru 
посещают в среднем по 5433 человека. То 
есть один посетитель приносит 1502 руб. 
(465 млн руб. / 57 рабочих дней / 5433 че-
ловека). 48 переходов к Берхину — это 
72 096 руб., которых детей Русфонда лиши-
ли безумные интеллектуалы Google, чью 
работу оплатил Владимир Борисович. Мно-
го это или мало, коллега,— 72 096 руб.?

Наши эксперты подсчитали: за по-
следний месяц 18 фондов дали под на-
шим брендом 118 тыс. рекламных пока-
зов в Google и «Яндексе». Если хотя бы каж-
дый четвертый ищущий Русфонд повел-
ся на эту рекламу, то наши дети потеряли 
44,309 млн руб.

…А вы говорите: «Русфонд не признает 
конкуренции».

Кто мы
Несколько анонимов обрушились на мою 
электронную почту с ругательствами за 
отказ признать профессиональной рос-
сийскую благотворительность. Меня об-
винили в отстаивании «внеэкономиче-
ских принципов», в непризнании «оче-
видного: благотворительность — это сек-
тор экономики», в отрицании «конкурен-
ции среди фондов».

Шут с ней, с вашей напраслиной, колле-
ги. Но верные же слова пишете! Так почему 
анонимно? Благотворительность есть сек-
тор экономики — и превратили ее в этот 
сектор мы с вами, менеджеры фондов-фан-
драйзеров. И чем совершеннее наш про-
фессионализм, тем больше у наших фон-
дов благотворителей и пожертвований.

Тут нет ни спора, ни новости. Полсот-
ни лет назад об этом писал Питер Друкер. 
А в 1999 году он сделал и вовсе удивитель-
ное признание (цитирую по памяти): пос-
ле 40 лет дискуссий о наиболее эффектив-
ных принципах организации менеджмен-
та для различных секторов экономики ста-
ло ясно, что эти принципы для автозавода, 
банка, торговой сети, госпиталя, религиоз-
ного объединения или благотворитель-
ного фонда — одни и те же.

Это мы с вами, менеджеры, за 20 лет со-
здали в России массовую, подлинно народ-
ную благотворительность — своими про-
ектами и программами, технологиями 
фандрайзинга и изобилием сборочных 
площадок в офлайне и онлайне. Нам мно-
гое удалось: десятки миллионов россиян 
всех возрастов сегодня являются благотво-
рителями, а наш сектор только в 2016 го-
ду вложил в экономику РФ до 18 млрд руб.

Однако эти обстоятельства ни по зако-
ну, ни по сути не делают нас благотвори-
телями, а благотворительность — профес-
сиональной. Вам, однако, хочется считать 
себя еще и Благотворителем? По мне, так 
хоть Спасителем, если не боитесь оскор-
бить чувств верующих. Но это заблужде-
ние, друзья. Причем худшее из возмож-
ных — заблуждаться на свой счет.

Кто за самоликвидацию?
Сборы пожертвований ежегодно продолжа-
ют расти, несмотря на стагнацию экономи-
ки и санкции-антисанкции. А вот качествен-
ный рост благотворительного фандрайзин-
га резко отстает от количественного. Мы со-
здали инфраструктуру народной филантро-
пии, но такую, что пришла большая нуж да 
в ее совершенствовании. Это правда, в фан-
драйзинге офлайн и онлайн много мошен-
ников. Но правда и то, что вместе с ними 
процветает и недобросовестная конкурен-
ция вполне добропорядочных фондов. Ког-
да глава фонда публикует эффектную, но 
недостоверную информацию о своей орга-
низации и факты искажены намеренно — 
это недобросовестная конкуренция. Когда 

фонд, эксплуатируя безумных роботов, охо-
тится в поисковиках в ущерб коллегам — 
это тоже недобросовестная конкуренция.

Вот и слушатели программы «Чувстви-
тельно» на «Эхе Москвы» 11 марта призна-
вали призывы авторов «Декларации о до-
бросовестности», в сущности, недобросо-
вестной конкуренцией. Один из авторов 
декларации Екатерина Бермант, выступая 
на «Эхе», признала войну с мошенника-
ми своей личной войной и так увлеклась, 
что назвала фонды уличного фандрайзин-
га «мерзавцами». Причина? «Они не публи-
куют отчетов». Я далек от Катиной оценки, 
но Русфонд разделяет ее позицию: фонды-
фандрайзеры обязаны отчитываться. Дру-
гой вопрос: как и кому?

Напомню, декларация призывает «чест-
ные фонды» отказаться от уличного фан-
драйзинга, так как его используют афери-
сты. На «Эхе» выяснилось, что авторы заду-
мали двухходовку. Сначала «честные фонды» 
подписывают декларацию, затем авторы ее 
превращают в петицию и, собрав достаточ-
но голосов, идут в мэрию Москвы с предло-
жением запретить уличный фандрайзинг.

Вообще, уличного фандрайзинга в ар-
сенале Русфонда нет. Мы работаем в СМИ 
и интернете. Но присоединяться к декла-
рации не будем. По обновленным данным 
«Рус фонд.Навигатора», 71% фондов РФ ис-
пользует уличный фандрайзинг. Отказ от 
него сильно смахивает на начало самолик-
видации. Следует создавать заслоны для 
аферистов, а не чинить препятствия самим 
себе. Иначе логика декларации назавтра 
приведет к отказу от фандрайзинга онлайн: 
там-то мошенников во сто крат больше!

«Всех вместе» возмущает безотчетная 
уличная деятельность сомнительных фон-
дов? Давайте совершенствовать отчет-
ность. Ясно как — долго, трудно, но по си-
лам, если все вместе. На улицах полно афе-
ристов в фальшивых майках с именами 
честных фондов? И тут обойдемся без ка-
валерийской атаки, если все вместе. На-
до встречаться, друзья, и договариваться 
о правилах. Когда начнем?

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда,  
член Совета при Президенте РФ  
по развитию гражданского 
общества и правам человека

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Добросовестность офлайн и онлайн — 2
Когда начнем договариваться о правилах конкуренции и защиты от мошенников?

Почта за неделю 24.03.17–30.03.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 73 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 66
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

После трансплантации костного 
мозга нужно, чтобы Роба ничем 
не заболел. Для сопроводительной 
терапии необходимы дорогие 
и эффективные препараты 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р О Б Е Р Т А  В А Г Н Е Р А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 11  5 0 8  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии имени 
Р.М.Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Роберта миелодиспластический синдром 
трансформировался в острый миелобластный лейкоз. Течение болезни тяжелое. По этой причине мы 
рекомендовали в срочном порядке провести ТКМ. Без нее прогноз неблагоприятный. Тест на тканевую 
совместимость показал, что родной брат не подходит в доноры. Времени на поиск неродственного донора 
у нас нет, поэтому Роберту будет выполнена гаплоидентичная ТКМ от частично совместимого донора —  
от матери. Важно, чтобы период приживления трансплантата прошел без инфекционных осложнений,  
необходимы эффективные лекарства, они не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств — 1 472 508 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Регион-Тюмень» соберут 61 тыс. руб. Не хватает 911 508 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Роберта Вагнера, пусть вас не смущает цена спасения.  
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить  
в Русфонд или на банковский счет мамы Роберта — Натальи Юрьевны Вагнер. Все необ-
ходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19063,22 (−154,26)
РТС 1137,26 (+12,35)
FTSE 100 7369,52 (−4,2)

DAX 30 12256,43 (+53,43)
DJIA* 20724,02 (+64,7)
NASDAQ Composite* 5907,639 (+10,092)

*На 20:12    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.17
Австралийский доллар 43,1967
Английский фунт 70,0101
Белорусский рубль** 30,1164
Датская крона* 81,3769

Доллар США 56,3779
Евро 60,5950
Индийская рупия*** 86,8321
Казахский тенге*** 17,9100

Канадский доллар 42,2813
Китайский юань* 81,8233
Норвежская крона* 66,1270
СДР 76,7794

Сингапурский доллар 40,4114
Новая турецкая лира 15,4859
Украинская гривна* 20,8691
Шведская крона* 63,3787

Швейцарский франк 56,5759
Японская иена*** 50,7292
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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выводит руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Все больше российских банков ста-
новятся банкротами, и все чаще воз-
никает вопрос о возврате выведен-
ных из них средств. Если с доказыва-
нием бенефициарного владения бан-
ком Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) справляется весьма успеш-
но, то теперь встала новая задача. На 
днях в ВС был передан спор о том, 
как доказать, что лицо на самом деле 
является фактическим владельцем 
счета, записанного на другого чело-
века, и можно ли взыскать выведен-
ные из банка средства с него, а не с 
номинального владельца счета.

В октябре 2013 года Волго-Кам-
ский банк (ВКБ) перечислил на счет 
Шамиля Аюпова в этом же банке 
150 млн руб. Интересно, что перевод 
произвел со своего счета президент 
и совладелец ВКБ Владимир Чекма-
рев (два дня назад был признан бан-
кротом). Затем средства перевели в 
Тусарбанк на счет некоего Камиля 
Каюмова, и в течение полутора ме-
сяцев почти вся сумма была снята. 
Позднее ВКБ обанкротился, и АСВ 
в качестве конкурсного управляю-
щего оспорило сделку по выводу 
средств, указывая, что она соверше-
на за месяц до отзыва у банка лицен-
зии и тогда уже имелась картотека 

неисполненных поручений клиен-
тов на 1 млрд руб. Возврата средств 
агентство потребовало с Шамиля 
Аюпова, считая его фактическим 
владельцем счета в Тусарбанке, по-
скольку, согласно приходно-расход-
ным ордерам, именно он снимал с 
него деньги.

Суд первой инстанции признал 
сделку недействительной и взыскал 
150 млн руб. с Шамиля Аюпова, со-
гласившись, что счетом распоряжал-
ся он. Апелляция отменила это реше-
ние и отклонила иск, сочтя недока-
занным, что счет в Тусарбанке контр-
олирует ответчик. Кассация подтвер-
дила недействительность сделки, но 
тоже отказалась взыскать деньги, 
так как счет записан на Камиля Ка-
юмова. Агентство добилось переда-
чи дела в экономколлегию ВС. По 
мнению АСВ, данные о владельце 
счета в автоматизированной систе-
ме Тусарбанка (обанкротился в 2015 
году) были искажены, и нельзя иг-
норировать то, что с этого счета го-
сподин Аюпов снял как минимум 
93 млн руб. наличными. Какие дока-
зательства ВС сочтет необходимыми 
для подтверждения фактического 
контроля над счетом, станет извест-
но лишь в мае.

Павел Хлюстов из коллегии адво-
катов «Барщевский и партнеры» не-
доумевает, почему к участию в деле 
не привлечен Камиль Каюмов, ко-
торый мог бы прояснить свою роль 
в схеме. Меня же удивляют доводы 
адвокатов Шамиля Аюпова, настаи-
вающих, что средства из ВКБ в Тусар-
банк переводились без его ведома, 
так как на платежном поручении от-
сутствует его подпись. Если ответчик 
не имел отношения к выводу средств 
из ВКБ, тогда он не должен был знать, 
куда деньги были переведены. А в 
это сложно поверить с учетом того, 
что он не только не оспаривал пере-
вод своих 150 млн руб. в Тусарбанк, 
но и каким-то невероятным образом 
смог снять их с чужого счета.

вчера

«О’КЕЙ»

в 2016 году получила чистый 
убыток по МСФО в  размере 
138 млн руб. против прибыли 
в 1,9   млрд руб. в 2015 году, говорит-
ся в сообщении ритейлера. Пока-
затель EBITDA сократился на 8,5%, 
до 9,25   млрд руб., рентабельность 
EBITDA снизилась на 0,9 процент-
ного пункта, до 5,3%. Сокращение 
EBITDA и чистый убыток связаны 
в том числе с развитием формата 
дискаунтера, объяснила компания. 
Кроме того, в 2016 году «О’Кей» от-
разила разовые убытки, в частно-
сти 568 млн руб. убытка от продажи 
внеоборотных активов (магазинов 
и земельных участков). Кроме то-
го, компания понесла убыток в раз-
мере 434 млн руб. от снижения сто-
имости ряда региональных объек-
тов. Общая выручка группы в 2016 
году выросла на 8%, до 175,5   млрд 
руб. «О’Кей» управляет одноимен-
ными гипермаркетами и супер-
маркетами, а также дискаунтера-
ми «Да!». На 30 марта 2017 года 
сеть ритейлера насчитывает 164 
магазина: 74 гипермаркета, 36 су-
пермаркетов и 54  дискаунтера. 
 «Интерфакс»

«ЭКСПЕРТ РА»

начал перевод кредитных 
рейтингов на новую шкалу. 
Как отмечают в агентстве, сначала 
будет проведен пересмотр каждой 
из методологий по кредитным рей-
тингам, а затем и самих рейтингов. 
«Новая шкала имеет больше рей-
тинговых уровней, благодаря это-
му она позволит давать инвесторам 
более точную информацию о раз-
личиях в рисках компаний. Осо-
бенно заметен этот эффект будет 
в верхней части шкалы»,— отмети-
ла руководитель методологическо-
го отдела RAEX («Эксперт РА») Ма-
рина Мусиец. Максимально воз-
можной оценкой в рейтинге «Экс-
перт РА» по национальной шкале 
будет ruAAA (наивысший уровень 
кредитоспособности / финансовой 
надежности / финансовой устойчи-
вости по национальной шкале), ми-
нимальной — ruD (состояние де-
фолта). Отметим, с 13 января при-
сваивать рейтинги по националь-
ной шкале, которые будут учиты-
ваться в регулятивных целях, могут 
только агентства, включенные в ре-
естр Банка России. Сейчас в рее-
стре два таких агентства — АКРА 
и «Эксперт РА». Павел Аксенов

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН 
И СЕРГЕЙ ФЕДОРИНОВ,

основатель и экс-гендирек-
тор «Юлмарта» соответствен-
но, стали фигурантами уго-
ловного дела, возбужденно-
го по инициативе ФНС в свя-
зи с неуплатой налогов в осо-
бо крупном размере, сообщил 
РБК. Представитель совладельца 
интернет-ритейлера Дмитрия Ко-
стыгина подтвердил ”Ъ“ эту инфор-
мацию. Дело возбуждено Следст-
венным комитетом России в декаб-
ре 2016 года. По мнению господи-
на Костыгина, оно инициировано 
одним из главных кредиторов «Юл-
марта» Сбербанком, которому ком-
пания должна около 2,4   млрд руб. 
В Сбербанке вчера не стали ком-
ментировать ”Ъ“ эту информацию. 
Роман Рожков

правила  
игрыДолжники разыскивают коллектора

Граждане обеспокоены невозможностью погасить старые долги

На рынке взыскания создан 
прецедент — коллектор, купив-
ший у банков большой объем 
долгов граждан, пропал. Поза-
бытые должники радовались 
недолго, обратившись за но-
выми ссудами, они получи-
ли отказы — в их кредитных 
историях значатся долги пе-
ред пропавшим коллектором. 
Теперь уже они разыскивают 
агентство. Введение регулиро-
вания на коллекторском рын-
ке подтолкнет часть компаний 
к уходу из бизнеса, и подобные 
истории могут повториться, от-
мечают эксперты.

Прецедент был создан коллек-
торским агентством «Морган» (вхо-
дило в топ-10). В начале 2016 года 
компания прекратила свою деятель-
ность (см. 

”
Ъ“ от 11 марта 2016 года). 

На тот момент, по оценкам участни-
ков рынка, у нее было порядка 500–
700 тыс. кредитов на сумму более 
20 млрд руб., купленных ранее у бан-
ков. Взыскание их прекратилось. Од-
нако неожиданно должники сами 
вспомнили о кредиторе. «Мы регу-
лярно получаем звонки должников 
компании 

”
Морган“, которые хотят 

погасить свой долг,— говорит дирек-
тор Национальной ассоциации кол-
лекторских агентств (НАПКА) Борис 
Воронин.— Люди ищут, куда внести 
платежи». С начала года в НАПКА, ку-
да ранее входило это агентство, по-
ступило более 50 обращений. По 
оценкам ассоциации, минимальное 
количество должников Morgan, у ко-
торых уже появилось желание вер-
нуть долг и возникли проблемы с по-
гашением,— около 5–7 тыс. человек.

Должники радовались пропаже 
коллектора, который перестал взы-
скивать с них долги, около года. «За-
быв» о «Моргане» и приобретенных 

им кредитах, некоторые заемщики 
решили снова занять у банка. Тут-то 
и выяснилось, что старые долги ни-
куда не делись, по крайней мере, из 
кредитных историй, а получить но-
вую ссуду при наличии просрочки 
невозможно. По закону, с марта 2015 
года все коллекторские агентства 
обязаны передавать информацию 
об обслуживаемых долгах в бюро 
кредитных историй (БКИ). Данные о 
кредитах хранятся в БКИ десять лет. 

Разыскать коллектора самостоя-
тельно у должников не вышло. «Мор-
ган» юридически существует, однако 
физически компания деятельность 
не ведет, а номера ее телефонов не 
действуют. Вернуть долг оказалось 
некому. По информации 

”
Ъ“, свои 

долги продавали в разное время 
компании «Морган» ОТП-банк, Рай-
ффайзенбанк, «Ренессанс кредит», 

Росбанк и др. В большинстве бан-
ков не стали комментировать ситу-
ацию. Однако в пресс-службе ОТП-
банка 

”
Ъ“ подтвердили факт уступки 

прав требований компании «Мор-
ган». После продажи долга банк мо-
жет по запросу должника сообщить 
размер задолженности на дату пере-
хода права, пояснили там.

Но эксперты указывают, что вы-
ход из ситуации есть. «Должники 

”
Моргана“ могут обратиться к нота-

риусу и внести оставшуюся сумму 
долга в нотариальный депозит, та-
ким образом погасив его»,— поясня-
ет партнер юридической компании 
«Юрпартнеръ» Александр Федоров. 
Член методической комиссии Феде-
ральной нотариальной палаты Илья 
Радченко подтвердил, что если у гра-
жданина есть обязанность по уплате 
средств, а надлежащий кредитор от-

сутствует, с момента внесения долж-
ником денег в депозит нотариуса его 
обязательства считаются исполнен-
ными. «По просьбе клиента нотари-
ус выдает квитанцию или справку о 
внесении денежных средств, с кото-
рой гражданин может обратиться в 
БКИ для исправления кредитной 
истории»,— говорит он. При этом за-
коном не установлен срок хранения 
денег в депозите нотариуса. В лю-
бой момент до их получения креди-
тором гражданин может обратиться 
к нотариусу с заявлением о возврате 
средств, говорит Илья Радченко. Та-
ким образом, теоретически можно 
погасить долг, исправить историю и 
забрать деньги обратно.

Впрочем, не исключено, что воз-
вращать долги все же придется. По 
словам участников рынка, часть цес-
сионного портфеля «Морган» уже 
приобрело одно из действующих 
коллекторских агентств. Не исклю-
чено, что со временем найдется на-
следник и оставшегося портфеля. 
«Пока компания юридически су-
ществует, она, являясь держателем 
портфеля, в любой момент может 
вспомнить о долге, продолжить взы-
скание через коллекторов, которые 
состоят в официальном реестре, или 
продать его»,— говорит член совета 
директоров «Секвойя кредит консо-
лидейшн» Елена Докучаева.

Пока история «Морган» — уни-
кальна, но повторение возможно. 
С введением в этом году регулиро-
вания коллекторского рынка он су-
зится — часть компаний покинет 
его, поскольку не готовы работать в 
новых реалиях, отмечают участни-
ки рынка. При этом небольшие пор-
тфели могут быть забыты, поскольку 
найти на них покупателей оператив-
но довольно сложно.

Светлана Самусева

Северный морской трест
Государство создает еще один институт развития

Президент РФ Владимир Путин 
решил централизовать разви-
тие и обслуживание Северно-
го морского пути (СМП), пору-
чив создать для этого отдельную 
структуру. Но, судя по выступле-
ниям чиновников и данным 

”
Ъ“, 

в правительстве пока не до кон-
ца понимают, каков будет круг 
полномочий новой структуры. 
По мнению участников рынка 
и аналитиков, она может стать 
аналогом корпорации развития 
для СМП.

Владимир Путин на Международ-
ном арктическом форуме поручил 
правительству проработать создание 
структуры, ответственной за «ком-

плексное развитие Северного мор-
ского пути и прилегающих опорных 
территорий, включая инфраструк-
туру, гидрографию, безопасность, 
управление и все необходимые при 
этом сервисы».

• СМП — морской путь от Мурман-
ска до Владивостока или Петропав-
ловска-Камчатского. Сейчас перевоз-
ки идут больше по западной части 
до устья Енисея, восток развит сла-
бее. Ресурсная база СМП — танкерные 
поставки углеводородов.
Грузооборот СМП достиг пика в 

1987 году (6,58 млн тонн) и упал в 1990-
х (см. график), но сейчас пошел вверх. 
По словам вице-премьера Дмитрия Ро-
гозина, в 2016 году перевозки по СМП 

достигли рекордных 7,48 млн тонн 
(прирост на 100% к 2015 году). «Мы к 
2022 году можем подойти к загруз-
ке СМП до 40 млн тонн»,— заявил он. 
Оценки «Атомфлота» и FESCO скром-
нее — 30–31 млн тонн к 2020 году, се-
кретарь Совбеза Николай Патрушев 
оценил в сентябре 2016 года грузопо-
ток к 2020 году до 65 млн тонн в год.

В финансово-экономической мо-
дели Минвостокразвития, говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ее содержа-

нием, прогноз перевозок в 2030 году 
— 61 млн тонн, из них 51 млн тонн — 
экспорт, 4 млн тонн — каботаж и се-
верный завоз, 6 млн тонн — транзит. 
Для этого нужно 123 млрд руб. част-
ных инвестиций в порты и вспомога-

тельный флот и 360 млрд руб.— в га-
зовозы. Это, говорит источник 

”
Ъ“, по-

требует кооперации с мировыми су-
доходными компаниями, которые 
после выхода на 6 млн тонн транзита 
будут получать 37 млрд руб. в год, бюд-
жет — 7,5 млрд руб.

Владимир Путин вчера также при-
звал иностранные компании задейст-
вовать СМП, чтобы снизить издержки 
и сроки доставки. По его словам, что-
бы коридор был конкурентоспособен 
и востребован, нужны максимально 
благоприятные условия для транс-
портных компаний.

промышленность 
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Kernel высыпает зерно
Украинский холдинг продает 50% в терминале Тамань

Последний российский ак-
тив украинского агрохолдин-
га Kernel — 50% в зерновом тер-
минале Тамань — будет продан. 
Наиболее вероятным претен-
дентом на долю считается ком-
пания Glencore, которой при-
надлежит остальная половина 
терминала. Kernel могли выну-
дить уйти с российского рынка 
внутренние проблемы холдинга 
и политическая конъюнктура.

О намерении Kernel продать свою 
долю в зерновом терминальном ком-
плексе Тамань заявил CEO Glencore 
Agri Крис Мэнохью. Слова топ-ме-
неджера приводит Reuters. Kernel и 
Glencore на паритетных началах при-
обрели терминал Тамань у ГК «Эфко» в 
2012 году за $265 млн.

Тамань включает элеваторы об-
щим объемом хранения 80 тыс. тонн 
с возможностью расширения до 
220 тыс. тонн. Мощность по перевал-
ке составляет 3,6 млн тонн зерна в год. 
По оценке замдиректора департамен-
та стратегического маркетинга «Русаг-
ротранс» Игоря Павенского, в прош-
лом сезоне через терминал были от-
гружены рекордные 3,38 млн тонн 
зерна, доля Kernel в этом объеме — 

около 35%. В текущем сезоне, по дан-
ным господина Павенского, темпы 
отгрузок в терминале пока отстают на 
14% от прошлогодних, всего в июле—
марте было поставлено 2,53 млн тонн 
(на Kernel пришлось 39%).

• Kernel — один из крупнейших агро-
промышленных холдингов на Украине. 
Он занимается производством подсол-
нечного масла, выращиванием зерно-
вых и масличных культур, экспортом 
кукурузы, пшеницы, ячменя и др. Еже-
годный объем экспорта продукции, 
по собственным данным, около 7 млн 
тонн. Кроме терминала в Тамани 
Kernel управляет в украинском Иль-
ичевске «Трансбалктерминалом», его 
мощность — 4 млн тонн зерна в год.

• В прошлом сезоне Россия экспорти-
ровала рекордные 34 млн тонн зер-
на. По данным аналитического цент-
ра при правительстве РФ, более 40% 
в экспорте зерна приходится на порт 
Новороссийск, доля портов Азовского 
бассейна — 25–30%, еще около 7% зер-
на отгружается через порты Ка-
спийского региона. Через терминал 
Тамань в прошлом сезоне было от-
гружено более 10% экспортного зерна, 
идущего по морю, подсчитали в «Рус-
агротрансе».

По данным источников 
”
Ъ“, кон-

сультантом по продаже доли Kernel 
выступает Deutsche Bank. Его предста-
витель в России отказался от коммен-
тариев. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько считает, что из-за девальвации 
рубля доля Kernel в Тамани теперь мо-
жет стоить примерно $70–80 млн. Ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов теку-
щую стоимость всего терминала оце-
нивает в $100–150 млн.

По словам одного из участников 
зернового рынка, самый очевидный 
покупатель доли Kernel — Glencore. 
«Компании было бы логично полу-
чить полный контроль над активом 
для удобства управления»,— пола-
гает собеседник 

”
Ъ“. Представитель 

Glencore от комментариев отказался. 
Господин Сизов считает, что на вол-
не популярности сельского хозяйст-
ва доля Kernel может быть интересна 
российским инвесторам без опыта в 
АПК, либо какому-либо фонду пря-
мых инвестиций или суверенному 
иностранному фонду. 

Терминал Тамань — последний 
актив Kernel в России. В марте 2016 
года газета «Ведомости» писала, что 
украинский холдинг выставил на 

продажу маслозаводы «Флорентина» 
и «Масло Ставрополья». Потенциаль-
ным покупателем называлась группа 
«Ресурс», которая в 2014 году купила 
у Kernel маслозавод в Невинномыс-
ске за $10 млн. ООО «Флорентина» с 
мая 2016 года действительно пере-
шло под контроль «Ресурса», учреди-
телем «Масла Ставрополья» пока зна-
чится Kernel, следует из ЕГРЮЛ. В «Ре-
сурсе» вчера не ответили на вопрос о 
сделке с Kernel.

Участники зернового рынка гово-
рят, что о планах Kernel полностью уй-
ти из России стало известно в прош-
лом году. По мнению одного из них, на 
такое решение повлияли проблемы 
внутри самого холдинга, вызванные 
снижением производственных пока-
зателей, а также политическая конъ-
юнктура. По итогам 2016 финансово-
го года (окончился 30 июня) выручка 
Kernel снизилась на 14,6%, до $1,9 мл-
рд, EBITDA — на 12,7%, до $346,4 млн, 
чистая прибыль выросла в 2,1 раза, до 
$225,2 млн. Продажи зерновых ком-
пании в тот же период сократились на 
7%, до 4,4 млн тонн, EBITDA в этом сег-
менте упала на 2,5 п. п., до 10,5%. 

В Kernel не ответили на запрос 
”
Ъ“.

Анатолий Костырев
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ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ЗНАКА $
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ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 1 АПРЕЛЯ

Как доказать, что лицо 
на самом деле является 
фактическим владель-
цем счета, записанно-
го на другого человека, 
и можно ли взыскать 
с него выведенные 
из банка средства?



10

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 31 марта 2017 №55   l   Коммерсантъ

декабрь декабрь декабрь декабрь декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,40 1,4

0,4

0,6

0,8

1,0

1,2

1,4% ● 1,1468

0,47%
4,0 10,0

4,0

5,2

6,4

7,6

8,8

10,0тыс. пунктов ● 7,799

0,38%
0 85,0

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 24,82

1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%17,89% 0,57%

● 1,245$ млрд ● 775,9

Банк России намерен присмот
реться к интернетпродажам 
 финансовых продуктов через 
агентов с целью разработки 
в дальнейшем системы их ре
гулирования. Пока регулятор 
 занимается сбором и анализом 
данных. Однако уже сейчас у не
го есть представление о том, что 
в случае нарушения прав потре
бителей ответственность долж
ны будут нести не только ориги
наторы, но и продавцы финансо
вых продуктов. Сами же маркет
плейсеры к такому повороту со
бытий подготовились — они го
товы поменять бизнесмодели, 
став рекламными площадками.

По словам первого зампреда ЦБ 
Сергея Швецова, необходимость в осо-
бом отношении к продажам финансо-
вых продуктов и услуг через агентов 
стала особенно актуальной в связи с 
массовым уходом каналов таких про-
даж в интернет. «Массовая дигитализа-
ция, массовая продажа продуктов че-
рез электронные сети требует внима-
ния регулятора»,— заявил он журна-
листам по завершении встречи с пред-
ставителями банков и платежных сис-
тем. Внимание регулятора к этой спе-
цифической части финансового биз-
неса, по его словам, усилилось после 
обнаружения сайтов—клонов страхо-
вых компаний, продающих фальши-
вые электронные полисы ОСАГО. «Те-
ма актуальна для IOSCO (Международ-
ная организация комиссий по цен-
ным бумагам.— 

”
Ъ“), она волнует и на-

ше правительство, и Роспотребнад-
зор»,— подчеркнул господин Швецов.

Речь идет не только и не столько о 
выявлении конкретных случаев мо-
шенничества, а о создании общих 
правил игры для всех маркетплейсов 
(в понимании ЦБ это сайты, где прода-
ются чужие финансовые продукты) и 
краудфандинговых площадок, 
исключающих нарушения прав по-
требителей. «Если продаются продук-
ты, на которые не распространяется 
ни моральная, ни фактическая гаран-
тия, кто отвечает за правильную ин-
формацию, которую получает покупа-
тель? Производитель финансового 
продукта или маркетплейс? Это сей-
час не урегулировано»,— отметил го-
сподин Швецов.

По словам представителей маркет-
плейсов и краудфандинговых площа-
док, лидеры рынка тщательно прове-
ряют своих контрагентов во избежа-
ние ситуаций, приводящих к наруше-
нию прав потребителей. Однако в слу-
чае возникновения таких проблем от-
ветственность за качество продукта 
несет только партнер—поставщик фи-
нансовой услуги. Сами же площадки 
отвечают только за качество сервиса. 
По словам сооснователя краудфандин-
говой платформы Boomstarter, вла-
дельца инвестиционной площадки 
Tugush.ru Руслана Тугушева, сейчас 

взаимоотношения конечного клиен-
та и краудфандера находятся в рамках 
Гражданского кодекса. «Мы являемся 
классическим агентом по продаже 
услуги. Потребитель может нам пожа-
ловаться, мы можем предложить ему 
набор инструкций, каким образом 
вернуть деньги от конечного получа-
теля средств»,— пояснил он. Похожая 
схема действует и в «Тинькофф.ру» 
(платформа, продающая как собствен-
ные продукты Тинькофф-банка, так и 
продукты партнеров). «

”
Банки.ру“ как 

крупнейший финансовый супермар-
кет готов нести солидарную ответст-
венность за качество приобретаемых 
через него финансовых продуктов, за 
исключением тех случаев, когда их 
предоставляет организация, имею-
щая лицензию ЦБ или другого упол-
номоченного государственного орга-
на»,— сказал основатель «Банки.ру» 
Филипп Ильин-Адаев. По его словам, 
площадка не может отвечать за дея-
тельность банка, не отразившего на 
балансе принятый вклад.

Тем не менее, как заявил господин 
Швецов, ЦБ намерен выступить с зако-
нодательной инициативой, итогом ко-
торой будет установление ответствен-
ности для продавца финансовой услу-
ги, аналогичной ответственности ее 
поставщика. В том числе и в сфере он-
лайн-продаж. При этом речь идет не о 
кредитном качестве продукта, а о спо-
собе его продажи. Впрочем, отрасль к 
такому развитию событий уже готова. 
«Наши специалисты консультируют 
потенциальных клиентов онлайн, че-
рез колл-центр, а также через наших 
специальных представителей, кото-
рые встречаются с каждым клиен-
том»,— отметили в «Тинькофф.ру». В 
«Банки.ру» сообщили, что раскрывают 
информацию о продуктах, соблюдая 
все требования законов о рекламе, 
СМИ, защите информации, коммерче-
ской тайне и т. д. Господин Тугушев 
указал на то, что большинство игроков 
краудфандингового рынка уже зало-
жили в свои бизнес-модели возмож-
ные изменения в регулировании. «Воз-
можно, мы перейдем к рекламной мо-
дели. Контракт поменяется, а суть биз-
неса — нет. А риск-профилированием 
займутся аутсорсеры, мы учли возмож-
ные издержки и на это»,— сказал он. 
Впрочем, по его признанию, издержки 
на возможные регуляторные риски, 
вероятнее всего, будут переложены на 
самого потребителя.

Впрочем, о прямых издержках по-
ка речь не идет. ЦБ пока находится на 
фазе изучения и анализа данных о но-
вых цифровых каналах продаж фи-
нансовых продуктов. Как пояснил го-
сподин Швецов, о введении конкрет-
ных норм регулирования говорить 
пока очень рано. «Мы должны дать 
возможность новеллам проявить себя. 
Но развитие тоже, извините, требует 
жертв»,— резюмировал он.

Мария Сарычева

Маркетплейсы призовут  
к ответственности
ЦБ думает над регулированием  
агентских онлайн-продаж Рубль уверенно отвоевывает 

 позиции, потерянные в преды
дущие годы. В четверг курс дол
лара на биржевых торгах впер
вые с июля 2015 года опускал
ся ниже уровня 56 руб./$. Актив
ную игру на укрепление россий
ской валюты ведут иностран
ные инвесторы, которые, не
смотря на снижение ключевой 
ставки Банком России, все еще 
не потеряли интерес к операци
ям carrytrade.

Вчерашние торги на Московской 
бирже открылись уже привычным 
укреплением рубля против ведущих 
мировых валют. В самом начале ос-
новной сессии курс доллара опустил-
ся ниже уровня 56,5 руб./$, а ближе к 
ее закрытию был пробит и уровень 56 
руб./$. В ходе торгов курс достигал от-
метки 55,90 руб./$ — минимального 
значения с 3 июля 2015 года. По ито-
гам торгов он остановился на отметке 
56,02 руб./$, что на 67 коп. ниже закры-
тия среды. Европейская валюта впер-
вые с середины февраля опустилась 
ниже уровня 60 руб./€. По итогам дня 
курс составил 60,06 руб./€, что на 90 
коп. ниже значений предыдущего 
дня. В результате уверенного укрепле-
ния российский рубль оказался в чи-
сле лидеров роста среди валют разви-
вающихся стран. По данным агентст-
ва Bloomberg, за последние пять дней 
рубль укрепил позиции по отноше-

нию к доллару на 2,6%, а к евро — на 
3,1%. Большинство валют других раз-
вивающихся стран укрепились на 
0,4–1,5% и 0,5–2% соответственно.

Опережающие темпы укрепления 
национальной валюты связаны в пер-
вую очередь с высоким спросом на ру-
бли со стороны иностранных инвесто-
ров. По словам трейдера западного 
банка, активность нерезидентов резко 
выросла после пятничного заседания 
Банка России, по итогам которого ре-
гулятор принял решение снизить 
ключевую ставку на 0,25 процентного 
пункта, до 9,75%. При этом регулятор 
сохранил осторожную риторику, при-
знав, что, даже несмотря на близость 
текущих уровней инфляции к целе-
вым 4%, сохраняются риски для закре-
пления инфляции на этом уровне. 
«Несмотря на снижение ключевой 
ставки, реальные простые ставки оста-
лись на чрезвычайно высоком уров-

не, самом высоком среди развиваю-
щихся стран. Это способствует допол-
нительному притоку капитала, что 
влечет за собой расхождение курса ру-
бля с ценами на нефть»,— отмечает 
экономист банка Credit Suisse Алексей 
Погорелов.

Высокий спрос иностранных инве-
сторов на рубли подтверждают наблю-
дения участников рынка за аукциона-
ми ОФЗ Минфина. По словам аналити-
ка по рынку облигаций Райффайзен-
банка Дениса Порывая, текущий уро-
вень рублевых ставок очень интере-
сен для иностранных инвесторов, ко-
торые активно входят в рублевые ак-
тивы, в первую очередь в госбумаги. 
По оценкам аналитика «ВТБ Капита-
ла» Максима Коровина, если в февра-
ле нерезиденты купили ОФЗ в чистом 
выражении примерно на 40–50 млрд 
руб., то в марте этот показатель должен 
заметно вырасти.

Дополнительную поддержку ру-
блю в последние дни оказывал и ры-
нок нефти. По данным агентства 
Reuters, в четверг стоимость майского 
контракта на поставку северомор-
ской нефти Brent поднималась на 
1,1%, до $53,1 за баррель. Стоимость 
российской Urals выросла на 1,7%, до 
$50,6 за баррель. За три дня европей-
ские сорта нефти подорожали на 4,3–
5% и вернулись к значениям трехне-
дельной давности.

В таких условиях тренд на укрепле-
ние рубля сохранится. «Динамика ру-
бля на данный момент по-прежнему 
будет определяться потоками капита-
ла со стороны глобальных инвесторов 
на долговые рынки развивающихся 
стран и ценами на нефть»,— отмечает 
ведущий аналитик Промсвязьбанка 
Михаил Поддубский. Вместе с тем на 
текущей неделе закончится налого-
вой период, и внутренняя поддержка 
рубля со стороны российских экспор-
теров ослабнет. «После окончания на-
логового периода банки могут вновь 
рассчитывать на расширение лимита 
ЦБ на депозитном аукционе, который 
остается крайне привлекательным 
инструментом для размещения рубле-
вых средств, даже несмотря на сниже-
ние ключевой ставки Банка Рос-
сии»,— отмечает начальник отдела 
анализа банков и денежного рынка 
ИК «Велес Капитал» Юрий Кравченко.

Виталий Гайдаев

Рубль держится на ставке ЦБ
Нерезиденты продолжают игру на укрепление российской валюты

Крах Татфондбанка, спровоциро
вавший кризис на финансовом 
рынке Татарстана, привел к от
ставке главы Нацбанка респу
блики. Сегодня Мидхат Шаги
ахметов покидает свой пост, ис
полняющим обязанности будет 
назначен его заместитель Марат 
Шарифуллин. Станет ли он по

стоянным главой Нацбанка — 
вопрос открытый. Впрочем, кто 
бы ни занял этот пост, полномо
чия его будут гораздо уже — ЦБ 
идет по пути централизации над
зора, в том числе чтобы миними
зировать давление местных вла
стей на региональные подразде
ления Банка России.

Вчера было объявлено об отставке 
управляющего Нацбанка Татарстана 
Мидхата Шагиахметова. В пресс-служ-
бе Банка России уточнили, что он «уво-
лен с 31 марта». Исполняющим обя-
занности главы Нацбанка Татарстана, 
по информации 

”
Ъ“, будет назначен 

Марат Шарифуллин. До настоящего 
времени он занимал пост заместителя 

управляющего Нацбанка. Отставка го-
сподина Шагиахметова происходит 
на фоне кризиса в банковском секторе 
Татарстана, который спровоцировал 
крах Татфондбанка. Банк занимал вто-
рое место в республике и контролиро-
вался властями Татарстана. 16 декабря 
ЦБ ввел в банк временную админист-
рацию. Проблемы Татфондбанка 
спровоцировали панику в регионе. 3 
марта у Татфондбанка, Интехбанка и 
Анкор-банка были отозваны лицен-
зии. После отзыва лицензии выясни-
лось, что власти Татарстана знали о 
проблемах Татфондбанка с 2014 года 
(см. 

”
Ъ“ от 23 марта). ЦБ оценил дыру в 

банке почти в 100 млрд руб.
Собеседники не считают, что в кра-

хе Татфондбанка стоит винить имен-
но господина Шагиахметова. «Я не ду-
маю, что в данной ситуации следует 
искать конкретных виновников в 
Нацбанке»,— говорит директор Бан-
ковского института Высшей школы 
экономики Василий Солодков. По его 
мнению, отставка призвана сгладить 
последствия роста социальной на-
пряженности в регионе — надо было 
найти кого-то крайнего. «Ответствен-
ность есть, но в год закрывают 100 
банков. Что, разве всех поснимали? 
— недодумывает экс-глава Нацбанка 
Татарстана (с 1993 по 2014 год) Евге-
ний Богачев.— Он все правильно де-
лал. Поддерживал банки в силу своих 
возможностей».

По словам собеседников 
”
Ъ“, но-

вый глава Нацбанка Татарстана в лю-
бом случае будет иметь гораздо мень-
ше полномочий, чем прежний. «Сей-
час происходит централизация надзо-
ра, которая предусматривает передачу 
надзорных функций из территориаль-
ных отделений в центральный аппа-
рат ЦБ,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к регулятору.— Одна из це-
лей этой реформы — минимизиро-
вать возможность давления регио-
нальных властей на представителей 
территориальных управлений ЦБ, су-
щественно ограничив полномочия 
местных главков ЦБ». В рамках цент-
рализации надзора в Центральном ап-
парате ЦБ 1 марта была создана служ-

ба текущего банковского надзора. По-
этапно в течение двух лет кредитные 
организации, которые сейчас нахо-
дятся под надзором территориальных 
учреждений ЦБ, будут переходить под 
надзор новой службы, говорила в фев-
рале зампред ЦБ Ольга Полякова.

По мнению экспертов, ситуация в 
Татарстане показала, что это решение 
более чем своевременно. «Руководст-
во республики было мажоритарным 
акционером Татфондбанка, и это уже 
слишком большая концентрация 
власти и капитала,— говорит испол-
нительный директор HEADS Consul-
ting Никита Куликов.— Можно ска-
зать, что именно такие тесные связи 
высшего руководства и Татфондбанка 
привели к тому, что финансовые про-
блемы банка тянулись много месяцев 
и стали неразрешимыми, поэтому 
централизация надзора ЦБ будет по-
лезна». Ситуация с крахом Татфон-
дбанка показала, что ужесточение 
контроля на местах является подчас 
необходимой мерой, считает анали-
тик «Алор брокер» Кирилл Яковенко. 
«Сращивание власти и банковского 
бизнеса, происходящее при попусти-
тельстве руководства местных управ-
лений регулятора, способно нанести 
банковской системе и политической 
стабильности региона критический 
ущерб»,— заключает он.

Ксения Дементьева;  
Кирилл Антонов, Казань

Татарстану прописана централизация надзора
Глава Нацбанка республики уходит в отставку

Россельхозбанк (РСХБ) окончил 
очередной год с отрицательным 
финансовым результатом. Убы
ток банка по МСФО за 2016 год со
ставил 58,9 млрд руб. Основной 
причиной стало начисление ре
зервов, опережающее рост чи
стых процентных доходов банка. 
Чтобы поддержать РСХБ, государ
ство в этом году докапитализиру
ет банк еще на 30 млрд руб. сверх 
запланированных 5 млрд руб., 
что потребует внесения попра
вок в бюджет.

Вчера Россельхозбанк опубликовал 
отчетность по международным стан-
дартам (МСФО) за прошлый год. В 2016 
году его убыток составил 58,92 млрд 
руб., что в 1,6 раз меньше, чем годом ра-
нее. РСХБ показывает убытки третий 
год подряд. Последний раз положи-
тельный финансовый результат по 
МСФО у РСХБ был в 2013 году, тогда его 
чистая прибыль составила 729 млн руб.

Основной причиной отрицательно-
го финансового результата стал опере-
жающий рост резервов по кредитному 
портфелю по сравнению с темпами ро-
ста чистых процентных доходов, отме-
чает аналитик «Эксперт РА» Анастасия 
Личагина. При этом абсолютный раз-
мер кредитного портфеля банка за 
2016 год практически не изменился, а 

доля просроченных платежей в креди-
тах и авансах клиентам даже снизи-
лась с 15,1% до 14% по итогам года, ука-
зывает она. Существенное давление на 
финансовый результат оказали и поте-
ри в размере 38,5 млрд руб. от опера-
ций с производными финансовыми 
инструментами (за 2015 год по этой ста-
тье банк отразил положительный ре-

зультат — 66,9 млрд руб.). В то же время 
на переоценке иностранной валюты 
банк заработал 44,7 млрд руб. (против 
потерь — 63,8 млрд руб. в 2015 году). 
Также банк зафиксировал чистый убы-
ток от небанковской деятельности, в 
большей части обусловленный обесце-
нением зданий и оборудования.

По прогнозам зампреда правления 
РСХБ Кирилла Левина, банк выйдет на 
«слабоположительный» финансовый 
результат «максимум через два года». 
Пока же капитал банка будет поддер-
живать государство (РСХБ на 100% госу-

дарственный банк). Вчера департа-
мент корпоративных отношений ЦБ 
зарегистрировал отчет об итогах до-
полнительного выпуска обыкновен-
ных именных бездокументарных ак-
ций РСХБ общим объемом 5 млрд руб. 
Эти средства на докапитализацию бан-
ка были предусмотрены законом о 
бюджете на 2017 год.

Однако помимо запланированной 
помощи РСХБ получит дополнитель-
ную, причем в гораздо большем объе-
ме. Как сообщил 

”
Ъ“ источник в финан-

сово-экономическом блоке правитель-
ства, банку планируется предоставить 
напрямую в капитал первого уровня 
30 млрд руб. Это потребует внесения 
изменений в закон о бюджете на 2017 
год. Источником этих средств, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, станут облигации 

федерального займа (ОФЗ), которые 
Альфа-банк, участвовавший в програм-
ме капитализации банков, решил вер-

нуть досрочно (см. 
”
Ъ“ о 20 февраля). 

Всего по этой программе Альфа-банк 
получил 63 млрд руб. Господин Левин 
подтвердил, что у государства есть та-
кие планы. Он указал, что поддержка 
не будет связана с общей программой 
докапитализации банков через ОФЗ, 
отказавшись комментировать детали.

Помимо помощи государства РСХБ 
рассчитывает и на привлечение капи-
тала с рынка. По словам Кирилла Леви-
на, банк рассматривает возможность 
рыночного размещения в конце этого 
года бессрочных облигаций. Такие бу-
маги учитываются в капитале. РСХБ 
уже размещал бессрочные субордини-
рованные облигации на 15 млрд руб. в 
2016 году. Однако новый выпуск будет 
ориентирован в том числе на физиче-
ских лиц и должен стать альтернати-
вой банковским вкладам благодаря 
своей более высокой доходности, под-
черкнул господин Левин. «Мы думаем 
пойти вслед за нашим акционером 
(Минфин объявил о размещении ОФЗ 
среди населения в апреле.— 

”
Ъ“),— от-

метил он.— В прошлогодних 15 млрд 
руб. у нас было около 40% инвесто-
ров—физических лиц, хотя мы на них 
не ориентировались. Теперь мы хотим 
широко предложить эти вечные бонды 
гражданам».

Юлия Полякова

Помощь отдельной строкой
Убытки Россельхозбанка прикроет государство

58,92 миллиарда рублей  
составил убыток Россельхозбанка  
за 2016 год, согласно международной  
финансовой отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

руб./€руб./$

КАК УКРЕПЛЯЛСЯ РУБЛЬ В 2017 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ЦИТАТА

Надзорные функции территори-
альных учреждений Банка России 
будут поэтапно передаваться  
в центральный аппарат. Процесс 
начнется 1 марта 2017 года  
и завершится до конца 2018 года
— Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России, 9 февраля 2017 года
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НОВАТЭК решил вторую 
по сложности после привлече-
ния финансирования задачу 
своего крупнейшего проекта 
«Ямал СПГ». Компания полу-
чила возможность транспор-
тировки газа: вчера в Сабетту 
пришел первый в мире ледо-
вый СПГ-танкер. Этот способ 
перевозки дорог, но компен-
сировать его должна низкая 
 себестоимость ямальского СПГ. 
Впрочем, над ней, по мнению 
акционера «Ямал СПГ» Total, 
еще нужно  поработать.

Вчера в порт Сабетта, откуда будут 
вестись поставки сжиженного газа с 
проекта НОВАТЭКа «Ямал СПГ» (мощ-
ность — 16,5 млн тонн, первая линия 
из трех должна быть запущена в этом 
году), пришел первый ледовый газо-
воз «Кристоф де Маржери» (экс-глава 
Total, погибший в 2014 году). Судно 
встречали максимально представи-
тельно — гендиректор НОВАТЭКа Ле-
онид Михельсон, глава Total Патрик 
Пуянне, гендиректор «Совкомфлота» 
Сергей Франк, министр транспорта 
Максим Соколов и — по телемосту — 
Владимир Путин (см. также стр. 1).

СПГ-танкер «Совкомфлота» уже 
прошел испытания во льдах. Такие 
суда должны решить одну из основ-
ных сложностей проекта — вывоз га-
за с Ямала, до этого газовозы никогда 
не ходили во льдах. Первую проблему 
— привлечение финансирования под 

санкциями — НОВАТЭК хоть и с опо-
зданием, но решил в прошлом году 
за счет входа в «Ямал СПГ» китайцев и 
кредитов китайских банков (20% про-
екта у CNPC, 9,9% — у Фонда Шелково-
го пути). При этом многие собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке выражали сомнение 

если не в технической осуществимо-
сти транспортировки СПГ с Ямала ле-
довыми танкерами, то в ее конкурен-
тоспособности. Использование таких 
газовозов (они примерно вдвое доро-
же обычных) и проводка ледокола-
ми повышают затраты «Ямал СПГ» на 
транспортировку, по оценкам экспер-
тов, до $2–2,5 за MBTU (у СПГ проектов 
в США примерно вдвое меньше).

Хотя СПГ-танкер подтвердил ха-
рактеристики (см. интервью на этой 
странице), по-прежнему остаются во-
просы, какую часть СПГ удастся с уче-
том льдов направлять на восток — на 
премиальные рынки Азии, будет ли 
конкурентоспособной альтернатив-
ная схема с перегрузкой СПГ в Бель-
гии. Вчера Леонид Михельсон уточ-
нил, что первые партии СПГ пойдут 
на спот, поставки по долгосрочным 
контрактам начнутся в 2018 году, 90–
100% пойдет в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР).

Ранее господин Михельсон отме-
чал, что ямальские проекты смогут 
компенсировать затраты на тран-
спортировку за счет очень низкой 
стоимости добычи. И вчера Патрик 
Пуянне (у Total 20% в «Ямал СПГ») уве-

рял, что проект конкурентоспособ-
нее многих зарубежных, отмечая, 
что НОВАТЭКу нужно снижать затра-
ты на второй проект «Арктик СПГ-2». 
Сейчас, по оценке главы НОВАТЭКа, 
себестоимость запланирована там 
на уровне $600 за тонну. Господин 
Пуянне заявил, что цена СПГ на заво-
де Total в Новой Гвинее должна быть 
$500 за тонну, чтобы конкурировать с 
ямальскими проектами. Леонид Ми-
хельсон в ответ пошутил, что, пока 
не подписаны контракты на постав-
ку, НОВАТЭК еще может сделать це-
ну $490 за тонну на новом заводе. По 
его словам, начать переговоры с по-
тенциальными партнерами по «Ар-
ктик СПГ-2» НОВАТЭК планирует че-
рез год-полтора. Мощность завода 
планируется на уровне «Ямал СПГ», 
запуск — в 2022–2025 годах, ресурс-
ная база месторождения на Гыдан-
ском полуострове.

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media не сомневается в конкурен-
тоспособности поставок газа «Ямал 
СПГ», напоминая, что у проекта пре-
дельно низкая себестоимость за счет 
расположения за полярным кругом. 
Севморпуть сократил расстояние до 
рынков сбыта даже с учетом перегру-
зок СПГ, говорит эксперт. Но, по его 
словам, маршрут подходит только 
для поставок в АТР, а продавать СПГ в 
Европе может Total.

Юрий Барсуков, Сабетта; 
Ольга Мордюшенко

К «Ямал СПГ» пришел первый танкер
Проект решил проблему вывоза газа

По данным собеседников 
”
Ъ“, го-

сподин Чайка уже сообщил о ситуа-
ции президенту Владимиру Путину с 
просьбой обязать правительство при-
нять меры для ускорения процесса. В 
Минтрансе, МАК и Росавиации на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили, в Генпрокура-

туре обсуждать вопрос отказались.

• Перераспределение функций МАК 
началось в конце 2015 года, когда 
премьер распорядился передать пол-
номочия комитета по сертифика-
ции самолетов и их деталей Росави-
ации, Минпромторгу и Минтрансу. 
Но оперативно реорганизовать сис-
тему не удалось, лишь в марте 2016 
года Росавиация сообщила об учре-
ждении новой структуры для серти-
фикации — ФАУ «Авиационный ре-
гистр РФ». В ноябре правительст-
во передало функции МАК по серти-
фикации разработчиков и изгото-
вителей, полученные Минпромтор-
гом в ноябре 2015 года, Росавиации, 
которая займется и типовой серти-
фикацией авиатехники, и сертифи-
кацией производства. 
По данным участников рынка, 

экспортные сертификаты для ев-

ропейских властей действительно 
по-прежнему выдает Авиарегистр 
МАК по поручению Минпромтор-
га. В «Гражданских самолетах Сухо-
го» (входят в ОАК) подтвердили, что 
пока подают заявки на выдачу экс-
портных сертификатов в Минпром-
торг. Но в ОАК, говорят источники 

”
Ъ“, знакомые с позицией корпора-

ции, уверены, что с середины апре-
ля (когда полномочия министерст-
ва по сертификации официально пе-
рейдут Росавиации) экспорт самоле-
тов SSJ 100 в Европу, в том числе для 
ирландской CityJet, прекратится. 
При этом ОАК планировала в 2017 
году сертифицировать за рубежом 
дополнительные опции и улучшен-
ные взлетно-посадочные характери-
стики самолета. Но EASA остановило 
работы до получения разъяснений 
от Росавиации.

Собеседники 
”
Ъ“ в авиапроме до-

бавляют, что возлагать ответствен-
ность только на Минтранс непра-
вильно, поскольку Росавиация так-
же мало что сделала для подготовки 
к получению полномочий, зато «ак-
тивно запрещала эксплуатантам са-
молетов взаимодействовать с МАК». 
Впрочем, в проекте постановления 

коллегии Росавиации об итогах ее 
работы в 2016 году говорится, что 
уже состоялись встречи по вопросам 
сертификации с авиавластями США, 
Европы, Китая, Бразилии. В 2016 го-
ду в Росавиацию, по ее данным, по-
ступили заявки на обязательную сер-
тификацию от 281 заявителя, ведом-
ство «валидировало сертификаты 
типа ERJ 170, Legacy 550, Challenger 
350, провело комплекс работ с вер-
толетом Ми-171 для его поставки в 
Китай, сертифицировало главные 
изменения на вертолеты Ми-38-2, 

”
Ансат“, Ми-171, Ка-226». В марте гла-

ва Росавиации Александр Нерадько 
провел рабочую встречу с руководст-
вом авиавластей Италии, в ходе ко-
торой «был намечен план дальней-
шей совместной работы».

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
согласен, что России нужно «реально 
активизировать усилия по созданию 
нормативной базы для сертифика-
ции авиатехники», а также «подтвер-
дить эффективность ее действия за 
рубежом». Иначе срыв экспортных 
поставок станет реальностью.

Елизавета Кузнецова

Генпрокуратура проехалась по Минтрансу

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« М Ы  Н А Ч И Н А Е М  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  С Е Р И И  Н О В Ы Х  Т А Н К Е Р О В ,  
Р А Б О Т А Ю Щ И Х  Н А  С П Г »

Первый заместитель гендиректора 
«Совкомфлота» ИГОРЬ ТОНКОВИДОВ 
рассказал ”Ъ“, что могут танкеры, 
заказанные для «Ямал СПГ», почему 
первая партия строится в Корее и ког-
да начнется производство в России.

— Как проходили испытания первого 
газовоза для проекта «Ямал СПГ»?
— «Кристоф де Маржери» — судно длиной 
299 м, шириной 50 м, три установки типа 
«Азипод» дают ему мощность 45 МВт, что 
сопоставимо с атомным ледоколом. Наш 
ледокольный газовоз по своей спецификации 
способен преодолевать лед толщиной 2,1 м. 
Испытания судна проходили в Карском море, 
начались 19 февраля и успешно завершились 
8 марта. В заключительной части испытаний 
судно, двигаясь кормой вперед, преодолело 
торос с высотой паруса 2–4,5 м, глубиной 
киля 12–15 м, площадью сечения 650 кв. м.
— Как показало себя судно во льдах?
— В результате испытаний газовоз показал 
отличные ходовые и ледовые характеристи-
ки, которые превзошли уровни, заложенные 
при его проектировании.
— Сколько должен занимать путь 
танкера от Сабетты до Зебрюгге 
в зимних ледовых условиях?
— В наших логистических схемах расчетный 
рейс занимает 12 дней. Это гарантированное 
время в самых тяжелых ледовых условиях. 
Если условия средние, то судно придет раньше.
— Возможен ли проход танкера 
в  восточном направлении зимой?
— Лимитирующей характеристикой тут 
является не одна толщина льда. Основное 
сопротивление судно испытывает не из-за 
преодоления льда, а из-за того воздействия, 

которое оказывают ледовые поля на корпус 
судна вдоль его ватерлинии. Поскольку судно 
достаточно длинное, то такое воздействие 
значительно. С практической точки зрения 
мы говорим о гарантированном плавании 
в восточном секторе Арктики пока только 
при наличии ледокольной поддержки.
— А при ледокольном обеспечении 
в принципе возможен проход танкера 
зимой в восточном направлении?
— Как навигационный эксперимент — да, 
это возможно. Если мы говорим про ком-
мерческую целесообразность, то, наверное, 
нет, потому что при движении со скоростью 
1,5 узла и расходе топлива, который требу-
ется для обеспечения максимальной мощно-
сти, рейс будет не самый экономичный.
— В своем финансовом отчете 
за 2016 год вы сообщили, что зака-
зали строительство четырех танкеров 
Aframax на корейской верфи Hyundai 
Heavy Industries, которые будут 
работать на СПГ в качестве топлива. 
Почему вы сделали такой выбор?

— С 2020 года во всем мире будет запре-
щено использование судового топлива с со-
держанием серы более 0,5%, в специальных 
районах — не более 0,1%. Переходя на СПГ, 
«Совкомфлот» решает сразу все вопросы, 
связанные с ограничением выбросов. Мы 
становимся фактически первым большим 
судовладельцем, который принял для себя 
 такое решение. Чтобы использовать СПГ, 
суда должны быть изначально построены 
под газ, потому что конвертация уже постро-
енного десятилетнего судна вряд ли окупится. 
Поэтому мы начинаем строительство серии 
новых танкеров, работающих на СПГ. И глав-
ным исполнителем этих работ, мы планируем, 
будет верфь «Звезда» на Дальнем Востоке, 
которая в 2020–2021 годах уже, наверное, 
сможет выдать первый крупнотоннажный 
танкер российского производства.
— Сколько таких судов вы планируете 
построить?
— Общие рамки проекта нас сейчас ограни-
чивают где-то девятью судами. Одна часть 
проекта у нас развивается с компанией Shell 
на корейской верфи. Вторая часть проекта 
ведется в сотрудничестве с «Роснефтью» 
на «Звезде» и нацелена в основном на 
российскую грузовую базу. Этот проект 
концептуально разработан в треугольнике 
«Звезда»—«Роснефть»—«Совкомфлот» с пе-
редачей «Звезде» конструкторско-технологи-
ческой документации и опыта строительства. 
Мы рассчитываем получить построенные 
в Республике Корее танкеры в 2018–2019 
годах, а со «Звезды» двумя годами позже.

Интервью взял Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/11931

«Росатом» начнет продвижение 
своих мини-ГЭС мощностью 
до 2 МВт, выпускаемых подкон-
трольной госкорпорации вен-
герской Ganz, с Южной Африки, 
рассчитывая в перспективе реа-
лизовать здесь до 300 МВт малой 
гидрогенерации. Кроме того, ми-
ни-ГЭС будут предлагаться в Юго-
Восточной Азии и странах СНГ.

«Росатом» определился с ключевы-
ми рынками для продвижения сво-
их мини-ГЭС — это будет Централь-
ная и Южная Африка, Юго-Восточ-
ная Азия, страны СНГ. Как рассказа-
ли 

”
Ъ“ в «Атомэнергомаше» (АЭМ, ма-

шиностроительный холдинг госкор-
порации), агентом по продажам тако-
го оборудования в Африке станет юж-
ноафриканская Blue World Power and 
Energy Services. Энергодефицит в ре-
гионе, который можно было бы за-
крыть малой генерацией, в АЭМ оце-
нили в 2 ГВт, как говорит директор по 
международной деятельности хол-
динга Роман Мурашов, АЭМ намерен 
в перспективе закрыть 10–15% от это-
го объема — 200–300 МВт.

Речь идет о поставках мини-ГЭС 
контейнерного типа мощностью 
0,3–2 МВт, выпускаемых венгерской 
Ganz (входит в АЭМ, основная спе-
циализация — насосное оборудова-
ние), станции могут ставиться на не-
больших водоемах и не требуют по-
стоянного персонала. По данным 
АЭМ, средняя расчетная себестои-
мость электроэнергии мини-ГЭС за 
жизненный цикл (30 лет) — $0,06 за 

1 кВт•ч. В ряде стран Африки цены на 
электроэнергию заметно выше (на-
пример, в Конго — до $3 за 1 кВт•ч). В 
АЭМ оценили окупаемость мини-ГЭС 
в три года при коэффициенте исполь-
зования установленной мощности 
до 93%. При серийном производстве 
в АЭМ рассчитывают выйти на цену 
мини-ГЭС «ниже €1 тыс.» за 1 МВт, го-
ворит господин Мурашов.

Первую мини-ГЭС приобрела в 
конце прошлого года грузинская 
International Energy Company (в кон-
тракте есть возможность закупки до-
полнительных станций). Целевой ры-
нок в Африке — «ограниченные в до-
ступе к ЛЭП труднодоступные райо-
ны, например места добычи полез-
ных ископаемых», поясняет Роман 
Мурашов. По его словам, выбор ЮАР 
как первого региона продвижения 
основан на развитости местной фи-
нансовой и промышленной инфра-
структуры, этому способствовало и 
наличие в стране представительства 
структур «Росатома» (эта страна уже 
несколько лет считается одним из на-
иболее перспективных рынков для 
строительства АЭС, но до тендеров 
пока дело не дошло). Другими воз-
можными рынками поставок госпо-
дин Мурашов назвал страны СНГ и 
Юго-Восточной Азии. Рынок Европы, 
напротив, высококонкурентен, счи-
тает топ-менеджер, плюс там сделан 
акцент на стационарных мини-ГЭС в 
немобильном исполнении.

В России сейчас действует как ми-
нимум два механизма поддержки ма-

лой и зеленой генерации — обязатель-
ная закупка розничной выработки 
возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ) электросетями для покрытия 
потерь и договоры на покупку мощ-
ности (ДПМ ВИЭ) для оптового энерго-
рынка,— гарантирующие возврат ин-
вестиций за счет повышенных плате-
жей. Но в АЭМ признают, что конкрет-
ных договоренностей в РФ на постав-
ки мини-ГЭС нет. Как поясняет Роман 
Мурашов, в России продвижение вен-
герских станций затруднено из-за низ-
кого курса рубля и ограничений на за-
купки зарубежной техники.

Первый замгендиректора «РусГи-
дро» Владимир Маркин признает, 
что основным направлением разви-
тия являются малые ГЭС, ориентиро-
ванные на конкретного потребите-
ля, как правило, удаленного от цент-
рализованного энергоснабжения. Го-
скомпания сейчас строит малую ГЭС 
на реке Большой Зеленчук (1,3 МВт) и 
разрабатывает проектную докумен-
тацию еще для трех. Малый объем 
выпуска оборудования для малых 
ГЭС в РФ господин Маркин объяснил 
отсутствием масштабного спроса, 
оборудование для новых проектов 
является уникальным, что повыша-
ет цену. Удельный уровень капзатрат 
для малых ГЭС выше, чем для более 
крупных, признает он, но эффектив-
ность малых и мини-ГЭС может быть 
повышена за счет новых технологи-
ческих разработок.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

«Росатом» свяжет Венгрию с Африкой
Госкорпорация хочет застроить ЮАР мини-ГЭС

Идею «Хевела» (СП «Реновы» 
и «Роснано») включить предста-
вителей зеленой энергетики 
в наблюдательный совет «Сове-
та рынка» не поддержало Минэ-
нерго. Там считают, что возоб-
новляемой генерации с учетом 
ее малой выработки пока доста-
точно права вносить вопросы 
в повестку набсовета.

Минэнерго выступает против пре-
доставления дополнительного места 
в наблюдательном совете ассоциации 
«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) для генерации на возобновляе-
мых источниках энергии (ВИЭ), со-
общили 

”
Ъ“ в министерстве. Иници-

ативу включить представителя ВИЭ 
в набсовет в феврале в письме вице-
премьеру Аркадию Дворковичу выд-
вигал «Хевел» (СП «Реновы» Виктора 
Вексельберга и «Роснано», произво-
дит комплектующие для солнечной 
энергетики). В компании считают, 
что рост объемов ВИЭ-генерации дол-
жен подстегнуть рынок к расшире-
нию списка представителей генком-
паний в «Совете рынка» с пяти до ше-
сти (см. 

”
Ъ“ от 13 февраля). По данным 

”
Ъ“, Аркадий Дворкович направил в 

Минэнерго и «Совет рынка» поруче-
ние проработать вопрос. В аппарате 
вице-премьера 

”
Ъ“ сообщили, что по-

зиция министерства еще не представ-
лена в правительство. В «Совете рын-
ка» свою позицию не комментируют.

В структуру «Совета рынка» вхо-
дят четыре палаты — продавцов (74 

генкомпании), покупателей (232 
крупных потребителя и энергосбы-
товых компаний), экспертов (100) 
и инфраструктурных организаций 
(четыре члена). Палаты раз в год (до 
31 марта) выдвигают кандидатов в 
набсовет, от продавцов в него вхо-
дят пять представителей: два от га-
зовой генерации, по одному — от 
угольной, атомной и гидроэнергети-
ки. В палате зарезервированы места 
для генерации на альтернативных 
источниках энергии, места в набсо-
вете для них не предусмотрено.

В палату продавцов могут войти 
только компании, которые уже на-
чали поставки на оптовый энерго-
рынок. Пока в ней только одна ком-
пания от ВИЭ-генерации — подкон-
трольная «Хевелу» «Авелар солар тех-
нолоджи». Остальные ВИЭ-генерато-
ры (их, по данным Минэнерго, 12) 
входят в палату экспертов и будут 
переведены в палату продавцов по 
мере ввода мощности для оптового 
рынка. В 2016 году, по данным Минэ-
нерго, объем выработки зеленой ге-
нерации в РФ составил 0,007%, к 2024 
году ее мощность должна вырасти 
до 5,5 ГВт: 3,3 ГВт ветрогенерации, 
1,76 ГВт солнечной, 425,4 МВт малых 
ГЭС (до 25 МВт).

Уже сейчас, считают в Минэнер-
го, зеленая генерация имеет право 
вносить вопросы в повестку заседа-
ний набсовета «Совета рынка», по-
этому «интересы производителей 
ВИЭ, входящих в состав членов парт-

нерства, учитываются в настоящее 
время в должном объеме». Но в «Хе-
веле» указывают, что, поскольку по 
ФЗ об электроэнергетике за палатой 
продавцов закреплено только пять 
мест, ВИЭ-генераторы лишены пра-
ва голоса на набсовете и исключе-
ны из процесса принятия решений. 
«Изменение законодательства — до-
статочно длительный процесс, и что-
бы обеспечить принятие сбаланси-
рованных решений в будущем, необ-
ходимо начать изменения уже сегод-
ня»,— считают в «Хевеле».

Глава «Солар Системс» (вторая по-
сле «Хевела» компания по объему 
строительства солнечной генерации 
в РФ) Михаил Молчанов отмечает, 
что отрасль ВИЭ — самая быстрора-
стущая в мировой энергетике, «теку-
щая небольшая доля в РФ не отража-
ет реального масштаба средств и уси-
лий, которые вкладываются в разви-
тие». По его мнению, для ускорения 
процесса необходима корректиров-
ка нормативно-правовой базы и рас-
смотрение ряда нормативов набсо-
ветом «Совета рынка». «ВИЭ имеет 
специфику, которая может быть не-
понятна 

”
традиционной“ генера-

ции. Ряд игроков считают, что для ме-
ста в руководстве ключевого отрасле-
вого регулятора зеленой энергетике 
нужно сначала увеличить долю рын-
ка. Но без участия в управлении отра-
слью этого просто может не случить-
ся»,— считает господин Молчанов.

Татьяна Дятел

Зеленой генерации зажгли красный
Возобновляемой энергетике не дают голоса в набсовете «Совета рынка»

Но пока транзитный потенциал 
на фоне Суэцкого канала (998,7 млн 
тонн в год) вызывает сомнения. Мин-
транс, изучив идею Минвостокраз-
вития создать контейнерный мар-
шрут по СМП, ответил, что это невоз-
можно: нет контейнерных грузов из 
Мурманска в Петропавловск, инте-
реса глобальных контейнерных ли-
ний к СМП, конкурентоспособных 
контейнерных операторов в РФ (

”
Ъ“ 

знаком с содержанием письма за-
местителя главы Минтранса Сергея 
Аристова первому заместителю гла-
вы Минвостокразвития Александру 
Осипову от 1 ноября 2016 года). 

Но мнения о том, кто и как должен 
отвечать за СМП, разошлись. Заме-
ститель главы Минэкономики Алек-
сандр Цыбульский выразил личное 
мнение, что это должна быть «фи-
нансовая организация», для которой 
СМП станет формой бизнеса (цитата 
по «Прайму»). А правовая форма зави-
сит от состава активов, полагает он, 
«если она объединит в себя активы, 
включая ледокольный флот, то смо-
жет работать на самоокупаемость и 
быть с первого дня прибыльной». В 
госпрограммах и ФЦП на оснащение 
СМП поисково-спасательными, на-
вигационными, портовыми, ремонт-

ными и снабженческими сервиса-
ми предусмотрено 180,8 млрд руб. до 
2020 года. Что касается ледокольного 
флота, в том числе атомного, то, гово-
рит источник 

”
Ъ“ на рынке, такой ва-

риант не обсуждался, но атомщикам 
нужно развитие сервисов СМП.

Спецпредставитель президен-
та РФ по вопросам экологии и тран-
спорта Сергей Иванов считает, что 
всеми аспектами развития СМП дол-
жен заниматься Минтранс. Помощ-
ник президента Игорь Левитин сооб-
щил ТАСС, что вопрос о том, в чьем ве-
дении должна находиться структура, 
пока решается. Но многие видят поль-
зу в консолидации развития СМП. 
Так, в интервью 

”
Ъ“ в июле 2016 года 

член госкомиссии по Арктике Сергей 
Шишкарев говорил, что в отношении 
Арктики борются «региональный под-

ход, почему-то поддерживаемый Мин-
экономики, и федеральный», сторон-
ником которого выступал он. А госко-
миссия по Арктике, которая была при-
звана стать арбитром в бюджетных и 
законодательных вопросах, не смогла 
выполнить эту функцию. По мнению 
главы «Infoline-Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, организация будет, ско-
рее, «корпорацией развития», види-
мо, без частных инвесторов, но могут 
быть представлены институты разви-
тия — ВЭБ или ФРП. О прибыльности 
на ранних этапах говорить не прихо-
дится, по его мнению, «СМП — это сво-
его рода «импортозамещение»: не су-
мели заместить газовозы, давайте за-
местим хотя бы маршрут».

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько,  
Владимир Дзагуто

Северный морской трест
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потребительский рынок и телекоммуникации

Акционеры VimpelCom Ltd, 
ключевым из которых являет-
ся структура миллиардера Ми-
хаила Фридмана, одобрили из-
менение названия холдинга 
на Veon и внесение изменений 
в его устав. Ребрендинг должен 
содействовать новой страте-
гии компании по превраще-
нию в технологического игро-
ка и продвижению мессендже-
ра Veon в странах присутствия 
оператора.

Акционеры VimpelCom Ltd, сре-
ди активов которого российский 
«Вымпелком» (бренд «Билайн»), одо-
брили смену названия холдинга на 
Veon, говорится в сообщении ком-
пании. С сегодняшнего дня ADR 
компании на Nasdaq будут торго-
ваться под тикером Veon. Собрани-
ем акционеров также было одобре-
но внесение поправок в устав ком-
пании, которые «повысят эффектив-
ность принятия решений в Veon».

О намерении изменить название 
VimpelCom на Veon компания объя-
вила 27 февраля в рамках Mobile 

World Congress. Veon — название 
интернет-месcенджера, аналога 
WhatsApp, Telegram, Viber и др., ко-
торый в ноябре запустил итальян-
ский оператор Wind, принадлежа-
щий совместному предприятию 
VimpelCom Ltd и гонконгской 
Hutchison. На Veon опирается новая 
стратегия компании, которая наме-
рена стать «крупным интернет-иг-
роком». Гендиректор Vimpelcom 
Жан-Ив Шарлье ранее заявлял, что 
Veon станет не телекоммуникаци-
онной, а технологической компани-
ей. Вместе с тем, как сообщалось ра-
нее, компания не будет отказывать-
ся от бренда «Билайн» и других ло-
к альных брендов,  таких к ак 
WindTre, Djezzy, Jazz, «Киевстар» и 
Banglalink, так как они являются до-
статочно сильными.

«Veon — это новое название ком-
пании и новая персональная интер-
нет-платформа, которая объединя-
ет мощную аналитику данных и 
искусственный интеллект с новы-
ми функциями обмена сообщения-
ми. Это позволит пользователям и 

целым сообществам общаться с по-
мощью голосовой связи, текстовых 
сообщений, изображений и видео, 
заключенных в красивый интер-
фейс»,— говорится в сообщении 
компании. В этом году мессенджер 
будет запущен во всех странах при-
сутствия Veon, включая Россию. По 
данным SimilarWeb, на данный мо-
мент у мессенджера Veon уже более 
1 млн установок. Veon собирается 
заключать партнерства с крупны-
ми игроками, чтобы интегрировать 
в приложение их сервисы: от транс-
портных до финансовых услуг. Пер-
вые партнерства были заключены 
с музыкальным стриминговым сер-
висом Deezer,  видеосервисом 
Studio+ (принадлежит Vivendi) и 
платежной системой MasterCard. 
Приложение будет монетизиро-
ваться за счет revenue sharing с сер-
висами.

На второй квартал 2017 года Veon 
запланировал размещение акций 
на амстердамской бирже Euronext, 
чтобы расширить базу европейских 
инвесторов. Сейчас на Nasdaq обра-

щается 20,1% акций оператора, а ка-
питализация компании составляет 
$7,06 млрд. В настоящее время груп-
па работает на 13 рынках, крупней-
шим из которых является россий-
ский. По итогам 2016 года холдинг 
обслуживал 207,5 млн абонентов. 
Выручка Veon за последний год сни-
зилась на 7,5% до $8,885 млрд, а чи-
стая прибыль составила $2,4 млрд 
против чистого убытка в размере 
$647 млн год назад.

Компания хочет побороться на 
новом формирующемся глобальном 
рынке, где править будут поставщи-
ки сервисов, говорит гендиректор 
«ТМТ Консалтинг» Константин Ан-
килов. «Для этого Vimpelcom меняет 

”
лицо“ и, очевидно, будет позицио-

нировать себя как поставщика нало-
женных сервисов (ОТТ), которые 
можно будет получить как на собст-
венных сетях входящих в группу 
операторов, так и на базе любой дру-
гой телекоммуникационной инфра-
структуры по всему миру»,— рассу-
ждает господин Анкилов.

Мария Коломыченко

VimpelCom изменилась в лице
Телекоммуникационная группа переименована в Veon

ВТБ может получить контроль 
над жилым комплексом (ЖК) 
премиум-класса «Шоколад» 
в центре Москвы. Девелопер 
 этого проекта — компания 
«Крафт» — задолжал госбанку 
 более 3 млрд руб. Около 80% квар-
тир в «Шоколаде» уже распрода-
ны, но это не помешает кредито-
ру получить недвижимость.

ВТБ может получить контроль над 
ЖК «Шоколад» в Тетеринском пере-
улке в районе Таганки в центре Мо-
сквы, сообщили 

”
Ъ“ несколько участ-

ников рынка недвижимости. По сло-
вам одного из них, в залоге у ВТБ вся 
недвижимость правопреемника де-
велопера проекта ООО «Крафт», в от-
ношении которого ранее была вве-
дена процедура наблюдения. Арби-
тражный управляющий этой компа-
нии информацию 

”
Ъ“ подтвердил. В 

пресс-службе ВТБ сообщили, что 
банк готовится наложить взыскание 
на различное имущество для возвра-
та кредитных средств.

Право долгосрочной аренды 
участка под ЖК «Шоколад» изначаль-
но получило ЗАО «Тетрис» в 1998 го-
ду. В 2005 году мэрия разрешила воз-
вести здесь административно-жи-
лой комплекс общей площадью до 
10 тыс. кв. м, жилой — до 7,8 тыс. 
кв. м, следует из постановления пра-
вительства Москвы. Соинвестором 
строительства выступало ООО «ФСК 

”
Кижи — XXI век“». По условиям ин-

вестконтракта девелоперы должны 
были перечислить в бюджет города 
компенсацию в $6,7 млн и передать 
мэрии половину нежилых помеще-
ний. Сдать объект планировалось к 
2008 году, но в 2009 году срок его реа-
лизации продлили до конца 2010 го-
да. Директор по городской и загород-
ной недвижимости Knight Frank 
Алексей Трещев рассказывает, что 
первоначальная концепция предус-
матривала строительство четырех 
корпусов, в итоге построены только 
два. Продажи объекта велись с 2007 
года, к 2011-му он был построен. По 
оценкам господина Трещева, сейчас 
в «Шоколаде» распродано 80% квар-
тир. Председатель совета директо-
ров Kalinka Group Екатерина Румян-
цева приводит схожие цифры. По ее 
словам, сейчас в комплексе свобод-
ны шесть квартир и три пентхауса 
общей площадью 1,9 тыс. кв. м. Алек-
сей Трещев оценивает среднюю сто-
имость жилья в «Шоколаде» в 

690 тыс. руб. за 1 кв. м с возможным 
дисконтом в 20%. Исходя из этого, 
ВТБ сможет реализовать свободные 
квартиры за 1,04–1,3 млрд руб. Екате-
рина Румянцева добавляет, что на Та-
ганке, где расположен ЖК, в 2016 го-
ду средняя стоимость квартир в элит-
ных новостройках составляла 
951,3 тыс. руб. за 1 кв. м.

За время строительства измене-
ния произошли и с самим застрой-
щик ом проекта .  По  данным 
Kartoteka.ru, ЗАО «Тетрис» прекрати-
ло деятельность весной 2015 года. 
Правопреемник компании — ООО 
«Крафт», учрежденное ООО «Тааган-
ка» (принадлежит Василию Геребе-
не). В августе 2016 года Арбитраж-
ный суд Москвы ввел в отношении 
«Крафта» процедуру наблюдения. По 
данным, размещенным в реестре 
банкротств, ВТБ оценивает сумму 
своих требований к этой компании 
в 3,8 млрд руб. Эти средства — кре-
дитная линия, которая была предо-
ставлена ЗАО «Элегия» в 2011–2012 
годах Транскредитбанком, который 
в 2013 году влился в ВТБ. Сумма 
основного займа составляет 2,2 млрд 
руб., остальное — проценты за ис-
пользование денежных средств и не-
устойка. ЗАО «Тетрис» выступало по-
ручителем по этому кредиту. «Эле-
гия» при этом прекратила свою дея-
тельность в 2014 году.

Наличие проданных квартир в 
ЖК «Шоколад» необязательно станет 
препятствием для дальнейшей реа-
лизации банком недвижимости. 
Президент Гильдии юристов рынка 
недвижимости Олег Хохлов указыва-
ет, что залоговые отношения могли 
возникнуть, когда жилые помеще-
ния еще не были поставлены на ка-
дастровый учет, а квартиры покупа-
телям реализовывались по предва-
рительным договорам. Юрист груп-
пы «НЭО Центр» Александр Киреев 
добавляет, что банк как залоговый 
кредитор имеет преимущественное 
право на удовлетворение требова-
ний: объекты не поступают в общую 
конкурсную массу. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, спор по поводу 

имущества «Шоколада» у ВТБ может 
возникнуть с московской мэрией, 
которая также рассчитывает на часть 
некоммерческих площадей, опреде-
ленную инвестконтрактом. Полу-
чить оперативно комментарии в мэ-
рии вчера не удалось.

Александра Мерцалова

ВТБ развернет 
«Шоколад»
Банк получит элитную недвижимость 
в Москве

Подконтрольная ОАО РЖД ком-
пания «Транстелеком» (ТТК) на-
чала экспансию на рынок IPTV, 
на котором доминирует «Росте-
леком». Услуги интерактивного 
ТВ от ТТК уже доступны в 31 го-
роде РФ, и до конца 2017 года 
она планирует подключить 
50 тыс. абонентов. Рынок IPTV 
пока не перенасыщен и на нем 
есть место для новых игроков, 
считают конкуренты.

Абонентам ТТК будут доступно 
интерактивное ТВ (IPTV), включая 
пакеты HD-каналов с возможностью 
перемотки эфира, паузы, а также 
просмотра уже завершившихся про-
грамм, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Услуга уже доступна в 31 городе РФ. 
До конца 2017 года компания пла-
нирует подключить к ней более 
50 тыс. абонентов. «Мы рассчитыва-
ем на проникновение услуги в рам-
ках собственной абонентской базы, 
а также заинтересованы в привлече-
нии новых клиентов»,— отметил 
президент ТТК Роман Кравцов.

У ТТК более 1,5 млн абонентов 
широкополосного доступа в интер-
нет. К платному ТВ на конец 2015 го-
ду были подключены около 320 тыс. 
абонентов ТТК, оценивали в «ТМТ 

консалтинг». Аналоговое и цифро-
вое кабельное ТВ оператор предо-
ставляет более чем в 100 городах РФ. 
Для абонентов ТТК действует акция, 
по которой при покупке приставки 
можно подключить пакет ТВ из 56 
каналов с абонентской платой 0 
руб. в месяц. Набор из 84 каналов 
предлагается за 150 руб. в месяц, за 
249 руб. можно подключить пакет с 
99 каналами.

Контент оператор закупает само-
стоятельно. По словам представите-
ля ТТК, у компании есть договоры 
с Discovery, Sony, «Амедиа», други-
ми поставщиками; ведутся перего-
воры с онлайн-кинотеатрами. 
В ближайшее время появится при-
ложение для Smart TV, смартфонов 
и планшетов на iOS и Android, так-
же в планах запуск VOD (видео по 
запросу). «Мы планирует оказы-
вать услуги цифрового ТВ, в том чи-
сле и на сетях других операторов—
партнеров ТТК»,— добавил Роман 
Кравцов.

Услуги интерактивного ТВ запу-
щены в партнерстве с компанией 
«Лайфстрим» (бренд «Смотрешка»). 
Прибыль от услуг будет делиться по 
схеме revenue sharing, уточнили в 
ТТК. Самостоятельный запуск тако-

го проекта занимает время и требу-
ет от операторов финансовых вло-
жений, считает управляющий парт-
нер, директор по развитию бизне-
са «Лайфстрим» Жаркын Турсынов. 
«А при запуске на уже работающей 
платформе оператор получает тех-
ническую экспертизу, высокую ско-
рость запуска и модернизации ре-
шений»,— добавил он. «Лайфстрим» 
участвовал в создании аналогич-
ных продуктов операторов «Орион», 
«НТВ-плюс», а недавно о запуске 
IPTV в партнерстве с «Лайфстрим» 
объявил «Тривон Нетворкс» (бренд 
Virgin Connect; долей в компании 
владеют структуры бизнесмена Ри-
чарда Брэнсона).

Конкуренты ТТК на рынке широ-
полосного доступа в интернет дав-
но оказывают услуги IPTV. В «Росте-
лекоме» напомнили, что еще в 2012 
году завершили внедрение еди-
ной федеральной платформы IPTV и 
провели миграцию абонентов. По 
итогам 2016 года абонентская база 
IPTV «Ростелекома» составила 
4,2 млн домохозяйств. В «Ростелеко-
ме» говорят, что они занимают 70% 
российского рынка IPTV.

По данным «ТМТ-Консалтинг», в 
2016 году рынок платного ТВ вырос 

на 3,6%, при этом 70% новых под-
ключений пришлось на IPTV. 
При этом доля IPTV от всего платно-
го ТВ составляет 15%, указывают в 
TelecomDaily. «За последний год на-
ибольший вклад в рост этого сег-
мента внес 

”
Ростелеком“, который 

является лидером. Другие игроки 
не так активно выходили в новые 
регионы с этой услугой»,— отметил 
гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков.

Конкуренты не взялись оцени-
вать перспективы ТТК в этой сфере. 
«Рынок IPTV, в отличие платного ТВ, 
еще не перенасыщен, и место для 
новых игроков тут есть»,— считает 
директор по развитию и управле-
нию бизнес-процессами ГК «Орион» 
Елена Ячменникова. Планы ТТК по 
подключению 50 тыс. абонентов к 
новой услуге реализуемы при каче-
ственном маркетинговом продви-
жении и приемлемом уровне цен, 
считает Денис Кусков. «ТТК исполь-
зовал несколько разных техноло-
гий предоставления платного ТВ в 
разное время, запуск интерактив-
ной платформы даст возможность 
привести все к единому показате-
лю»,— добавил эксперт.

Юлия Тишина

ТТК проявил интерактивность
Компания выходит на рынок IPTV

Nielsen в конце прошлого года, 
напротив, отмечал ухудшение ситуа-
ции: его индекс потребительского 
доверия в четвертом квартале 2016 
года вернулся к минимальному за 12 
лет наблюдений значению — 63 пун-
кта, хотя во втором и третьем кварта-
лах поднимался до 66 и 67 пунктов 
соответственно. 

Настроения потребителей непо-
средственно влияют на их готовность 
тратить средства на товары и услуги, 
поясняют в GfK. В 2016 году компания 
уже отмечала снижение на 2 п.п., до 
48% доли тех, для кого цена является 
главным фактором при выборе това-
ра. Тогда же GfK отмечала сокращение 
на 4 п.п., до 50% доли респондентов, 
ищущих более дешевую продукцию.

Некоторые признаки улучшения 
потребительских настроений видят в 
розничной сети «Перекресток», рас-
сказал ее директор по маркетингу 
Дмитрий Медведев. Это подтвержда-
ется ростом основных показателей — 
трафика и среднего чека, поясняет он. 
«Несмотря на то что результаты рабо-
ты в январе—марте внушают нам 
сдержанный оптимизм, пока мы не 
склонны делать однозначный вывод 
о переломе тренда»,— заявил госпо-
дин Медведев. Он отмечает, что кли-
енты по-прежнему предпочитают 
экономить и рационально подходить 
к своим покупкам. Поведение поку-
пателей рационально, большинство 
из них по-прежнему воздерживается 
от спонтанных покупок, соглашается 
представитель ГК «Дикси» Антон Пан-
телеев. «Покупатели используют все 
существующие решения для поиска 
лучшей цены: мобильные приложе-
ния, буклеты, акционные листовки 
— и часто обходят сразу несколько ма-

газинов перед совершением покуп-
ки»,— рассказывает он. По его словам, 
потребительская активность пока 
остается на уровне прошлого года: «О 
ее возможном переломе можно будет 
говорить по результатам двух кварта-
лов этого года».

В сегменте бытовой техники и 
электроники о значительном улуч-
шении потребительского настрое-
ния пока говорить рано, считает ру-
ководитель департамента по связям 
с общественностью «М.Видео» Вале-
рия Андреева. «Несмотря на стаби-
лизацию цен, россияне предпочита-
ют сберегать средства и следить за 
развитием ситуации, а не тратить 
их сейчас. По-прежнему высока до-
ля продаж в кредит»,— рассказыва-
ет она. Повышенный спрос на фоне 
волатильности рубля, провоциро-
вавший совершать дополнитель-
ные покупки в течение 2015-го и 
первой половины 2016 года, уже 
прошел, но при этом на докризис-
ный уровень покупательский инте-
рес еще не вернулся, резюмирует 
госпожа Андреева.

Анастасия Дуленкова

К тратным подвигам 
готовы
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Гендиректор региона Евразия группы 
Veon МИХАИЛ ГЕРЧУК рассказал ”Ъ“ 
о ребрендинге головной компании 
и развитии бизнеса.

— 30 марта акционеры Vimpelcom 
одобрили переименование компании 
в Veon. Как это повлияет на подкон-
трольных операторов связи?
— Раньше наше юридическое лицо называ-
лось Vimpelcom, это была и головная компа-
ния в Амстердаме, и компания в России, ра-
ботающая под брендом «Билайн». Теперь мы 
переименовали головную компанию в Veon 
— по названию нашего мобильного приложе-
ния. Решение это связано с тем, что мы хо-
тим из телекоммуникационной компании 
трансформироваться в технологическую, 
 отказавшись от приставки «com». Но наши 
местные бренды останутся неизменными. 
На рынке останутся «Билайн», Wind Tre, 
« Киевстар», Mobilink и другие компании.
— Насколько рынки, на которых рабо-
тает Veon, готовы к такой трансфор-
мации? Ведь еще не во всех странах 
высокий уровень проникновения 
стандарта 3G, а в России еще не ве-
зде работает 4G.
— Сейчас во всех странах, где работает 
Veon, есть 3G, сеть 4G, действительно, пока 
еще есть не везде. Но главный фактор для 
нас — скорость роста потребления мобиль-
ного интернета. Она определяется стоимо-
стью и доступностью смартфонов. Но у нас 
даже в странах с самым низким проникно-
вением смартфонов этот показатель более 
30%. Это означает, что есть уже значитель-
ный сегмент населения, с которым можно 
работать. Например, в Киргизии проникно-
вение смартфонов пока не самое высокое, 
туда не дошли еще международные прило-
жения, такие как Uber или Airbnb, и мы запу-
скаем там собственные приложения, кото-
рые предоставляют похожие услуги, таким 
образом занимая эту нишу. Мы уже запусти-
ли там аналог известного приложения для 
знакомств, и в первый месяц его работы 

у нас было уже 3 млн контактов, что доволь-
но много для такой страны, как Киргизия.
— Группа заявляла о ряде партнерств 
в рамках новой стратегии. В каких 
еще направлениях вы планируете 
развиваться?
— Мы будем работать с потоковым сервисом 
Deezer в области предоставления музыкаль-
ного контента нашим пользователям, в обла-
сти предоставления финансовых услуг — с 
MasterCard, в сегменте мобильного видео 
нашим партнером стал сервис STUDIO+. Так-
же мы планируем запустить виртуального мо-
бильного помощника вместе с компанией 
I.am +. Сейчас наиболее приоритетной для 
нас является финансовая сфера. У всех на-
ших клиентов есть лицевые счета их мобиль-
ных номеров, и важно дать им возможность 
использовать балансы этих счетов не только 
на мобильную связь.

Второе направление, где мы хотим раз-
виваться,— контент. Через какое-то время 
люди все меньше будут платить исключитель-
но за доступ в интернет, они будут платить за 
продукты. Например, в платном ТВ абоненты 
не платят за доступ, они платят за пакет кана-
лов. Не исключено, что к такой модели при-
дет и телеком, тогда люди будут платить не за 
гигабайты, а за конечный продукт — контент.

Третье направление — сервисы, в кото-
рых важен элемент мобильности. Это могут 
быть сервисы такси, услуги доставки еды и 
так далее. Таким приложениям важно знать, 
где находится клиент.
— Какова сейчас динамика абонент-
ской базы Veon в регионе Евразия? 
По оценкам AC&M Consulting, в 2016 
году число абонентов компании снизи-
лось в Казахстане, Таджикистане и Гру-
зии. С чем это может быть связано?
— В целом по миру аудитория Veon растет, 
есть колебания по странам. В каждой стра-
не причины разные. Но тренда к снижению 
числа абонентов у нас нет. В странах, где 
высокая доля проникновения мобильной 
связи, число абонентов остается стабиль-
ным либо растет.
— В прошлом году СМИ сообщали, 
что из-за налоговых претензий ваш 
актив в Таджикистане испытывает 
трудности и может уйти с рынка. 
 Какова будет его судьба?
— В Таджикистане нам предъявили налого-
вые требования, с которыми не согласилась 
наша компания в Таджикистане и аргументи-
рованно разъяснила позицию таджикской 
стороне. Сейчас мы ведем судебные споры 
по этому поводу. Мы знаем, что похожие си-
туации есть и у других операторов. Об этом 
публично заявлял оператор Tcell, который 
также считает претензии в свою сторону нео-
боснованными. Мы вложили в развитие сото-
вой связи в Таджикистане сотни миллионов 
долларов, этот актив существует уже более 
десяти лет, мы горячо надеемся, что он будет 
продолжать развиваться. Но понятно, что для 
работы в любой стране необходимы эконо-
мические условия, которые способствуют 
развитию бизнеса. Если нет возможности 
развиваться, такой бизнес не имеет смысла.
— Какая сумма налоговых претензий 
вам предъявляется?
— Наша компания в Таджикистане обсужда-
ет этот вопрос с налоговыми органами — 
и надеемся, что мы придем к справедливо-
му решению.

— В 2015 году в дочерней Veon ком-
пании ArmenTel было обнаружено хи-
щение трафика и начато уголовное 
расследование. На каком оно этапе 
сейчас?
— По ходу расследования ничего сказать 
не могу. Это случилось до того, как я стал ру-
ководить этим регионом. Руководство компа-
нии в Армении сменилось. Но могу сказать, 
что сейчас бизнес ArmenTel успешно разви-
вается, там хорошая динамика доли рынка. 
В конце прошлого года мы вместе с генди-
ректором Veon Жан-Ивом Шарлье встреча-
лись с премьер-министром Армении, догово-
рились о перспективах развития и 
модернизации нашей фиксированной сети.
— Повлияло ли на изменение бренда 
расследование, которое велось в от-
ношении бизнеса Vimpelcom в Узбе-
кистане?
— Нет.
— Недавно СМИ сообщали, что в ре-
гионе Евразия Veon планирует про-
дать около 12 тыс. башен. Получили 
ли вы предложения о покупке?
— Да, получили. Монетизация инфраструкту-
ры является стратегическим направлением 
Veon. Мы уже продали башни в Италии. Сей-
час этот процесс идет в России и регионе 
Евразия. Мы считаем, что эффективнее будет 
монетизировать инфраструктуру башен, а по-
том ее арендовать. Сейчас мы собрали пред-
ложения, оцениваем их, у нас также есть 
свое видение того, за какие суммы и на каких 
условиях мы готовы продать наши башни. 
Если мы не достигнем этого уровня, мы не 
будем это делать. Но процесс идет, интерес 
высокий. Есть компании, которые интересу-
ются покупкой башен и в России, и в Евра-
зии. Но есть и компании, которые интересу-
ются башнями только в России или только 
в Евразии.

Интервью взяли  
Владислав Новый и Юлия Тишина
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Мы с 1990-х годов такого шока 
(из-за падения реальных доходов 
граждан.— ”Ъ“) не имели
— Андрей Клепач,
главный экономист ВЭБ,  
в марте 2016 года
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первые лица

В январе закончился переходный пе-
риод введения в России норм приня-
того в 2014 году закона «О деятельнос-
ти кредитных рейтинговых агентств». 
Он установил приоритет националь-
ной рейтинговой шкалы и определил 
жесткие требования к самим агентст-
вам. Те, кто смог соответствовать, попа-
ли в реестр аккредитованных ЦБ. Ген-
директор старейшего из них «Эксперт 
РА» СЕРГЕЙ ТИЩЕНКО рассказал 

”
Ъ“, 

как изменилась работа компании в но-
вых условиях и с новыми владельцами.

— Состав акционеров «Эксперт РА» до сих 
пор полностью не раскрывался. Вы мо-
жете прояснить ситуацию?
— В 2016 году была проведена допэмиссия, в 
начале 2017 года — сформирован новый со-
став совета директоров. Крупнейшим акци-
онером «Эксперт РА» является «ВЭЛ Инвест», 
принадлежащий двум частным инвесторам 
— Олегу Мухамедшину и Игорю Макарову 
(оба в составе совета директоров). У них 30% 
акций. Олега Мухамедшина и Игоря Макаро-
ва я знаю лично, поэтому понимаю их стрем-
ление участвовать в капитале. Они высту-
пают как независимые инвесторы, которые 
вложили свои средства и рассчитывают на 
то, что проект будет коммерчески успешным.

За Дмитрием Гришанковым (президент 
«Эксперт РА», сооснователь агентства.— 

”
Ъ“) 

осталось 26%. Остальные акционеры имеют 
одинаковые пакеты — по 9,9%. Это подкон-
трольный «Ингосстраху» «Аквамарин», «Арка-
да», которая действует в интересах Олега Де-
рипаски, «Россиум» и «Открытие Холдинг».
— Но еще есть доля у банка «Пересвет»…
— Да, «Пересвету» принадлежит 4,2%. Сей-
час возникла пауза в решении вопроса о на-
хождении банка в составе акционеров «Экс-
перт РА». Мы пока не знаем, что будет с па-
кетом. Если банк будет существовать, то, воз-
можно, останется нашим акционером.
— Другой сценарий рассматривается? 
Проявляют ли интерес к пакету «Пере-
света» сторонние инвесторы?
— Да, к нам обращались и интересовались 
судьбой этого пакета.
— Кто именно?
— Достаточно серьезные финансовые груп-
пы, в которые входят и банки, и промыш-
ленные активы.
— Среди них есть группа БИН? Они не во-
шли в состав ваших акционеров, хотя со-
бирались. Кстати, почему?
— На этапе допэмиссии со стороны потенци-
альных инвесторов был проявлен большой 
интерес. К сожалению, мы не смогли удов-
летворить весь спрос.
— Вы говорите о господах Мухамедшине 
и Макарове как о независимых инвесто-
рах, но первый — директор по развитию 
«Русала», а второй — заместитель генди-
ректора «Базэла» Олега Дерипаски…
— Да, совершенно верно. Но в данном слу-
чае они выступают как самостоятельные 
частные инвесторы. Всех их интересует при-
быль, которую потенциально может генери-
ровать проект в рейтинговом бизнесе. Если 
бы у меня было достаточно средств, я бы то-
же в нем постарался поучаствовать.
— Но с точки зрения рынка такая струк-
тура акционерного капитала может рас-
цениваться как зависимость от структур 
Олега Дерипаски, который сам интереса 
к агентству до сих пор не объяснил.
— Повторю: все частные инвесторы рассма-
тривают это как собственные инвестиции в 
прибыльный актив.
— Вы считаете российский рейтинговый 
бизнес перспективным?
— Да, безусловно. У нас рынок на уровне на-
циональной шкалы только развивается. На 
Западе рейтинговые агентства прежде все-
го призваны защищать интересы инвесто-
ров. В России пока инвесторы смотрят, на-
пример, на показатели нормативов, чтобы 
понять, что собой представляет финансовое 
состояние банка. Рынок капитала, рынок об-
лигаций в нашей стране тоже на начальном 
этапе развития. Если он будет развиваться, 
то рейтинговые оценки будут совершенно 
необходимы, без них не обойтись. Поэтому я 
уверен, что доходы агентств будут расти, как 
и их капитализация. Это очень перспектив-
ная инвестиция. Интереснейший рынок, по-
тенциал колоссальный.
— Но инвесторы, которые покупали ва-
ши акции, рисковали, поскольку тогда 
вопрос аккредитации стоял очень остро.
— Да. Но это было накануне принятия за-
кона. Уже было ясно, что он выйдет имен-
но в таком виде, будут четкие правила и ино-
странцы не получат приоритета, что на этом 
рынке можно работать. Ну а определенный 
риск в предпринимательской деятельности 
существует всегда. Не будешь рисковать — 
не будет прибыли.
— В то же время часть ваших методоло-
гий до сих пор находится на согласова-
нии в ЦБ. Значит, риски сохраняются?
— На этапе аккредитации мы заявили все 
свои 15 методологий, которые используем 
в текущей работе. ЦБ очень плотно занимал-
ся их проработкой. Мы подробно объясня-
ли, что собой представляет математическая 
часть, что собой представляют экспертные 
оценки. Все это рассматривалось буквально 
под лупой. Сотрудники ЦБ, насколько я по-
нимаю, по нашим методикам сами прошли 
все этапы выставления рейтинга в тестовом 
режиме.

Одновременно с нами документы на ак-
кредитацию подало еще несколько агентств. 
И по закону регулятор должен был принять 
решение через полгода. Этот срок уже под-

ходил к концу, досконально проработать все 
наши методологии плюс методологии дру-
гих за столь ограниченное время нереально.

Поэтому ЦБ аккредитовал «Эксперт РА» 
сначала только с банковской методологией. 
Позиция была такая: «Да, мы аккредитовы-
ваем агентство, мы подтверждаем банков-
скую методологию, по остальным методо-
логиям нужно еще поработать с учетом за-
мечаний». Мы продолжаем работать с регу-
лятором, согласование должно быть прове-
дено до июля. По региональной методоло-
гии, методологии по страховым компани-
ям, по нефинансовым компаниям мы близ-
ки к завершению.
— Замминистра финансов Алексей Мои-
сеев недавно говорил, что «Эксперт РА» 
аккредитовали авансом. Как вы к этому 
заявлению относитесь?
— Я с этим не согласен. Да, наши рейтин-
ги до сих пор не используются в некото-
рых нормативных документах. Включение 
агентства в реестр ЦБ и одобрение нашей 
банковской методологии формально позво-
ляют использовать рейтинги в работе Мин-
фина. И это уже их внутреннее решение — 
использовать или не использовать наши 
рейтинги, но как минимум в части рейтин-
гов банков я не вижу никаких препятствий. 
Агентству в этом году будет 20 лет, мы нако-
пили значительную статистику дефолтов, 
которая позволяет сравнивать наши резуль-
таты с результатами работы агентств «боль-
шой тройки». Это не дает нам оснований го-
ворить о некорректности и уж тем более о 
неприменимости наших методологий. Кро-
ме того, в России есть конкурентный рынок 
рейтинговых услуг, поскольку аккредитова-
но уже два агентства.
— Недавно вы обнародовали планы по 
изменению рейтинговой шкалы. Поче-
му? Тоже с подачи регулятора?
— Еще до начала аккредитации наши акци-
онеры решили сделать комплексный экс-
пресс-анализ бизнеса агентства. Мы пригла-
сили KPMG. Акционерам нужно было пони-
мать, что они купили, во что ввязались, дей-
ствительно ли «Эксперт РА» является рей-
тинговым агентством с общепринятой точ-
ки зрения. Необходимо было удостоверить-
ся, что методологии соответствуют мировым 
практикам, что они строго применяются для 
выставления рейтингов.

KPMG подготовила отчеты, сделала ряд за-
мечаний — в частности о том, что у нас недо-
статочно детально ведется оценка себестои-
мости рейтинговых процедур. Чтобы мы 
могли адекватно оценивать уровень затрат 
и соответственно ему формировать ценоо-
бразование. Мы сейчас выполняем эти реко-
мендации. Например, усовершенствовали 
IT-платформу в части процедур учета трудо-
затрат рейтинговых аналитиков. Первые ре-
зультаты этих изменений мы увидим в кон-
це марта и сможем оценить рентабельность 

по каждому направлению — страховому, не-
финансовому, банковскому — в любой сте-
пени детализации.

Возвращаясь к теме изменения шкалы 
— эту идею в рамках экспресс-анализа нам 
также подсказали консультанты KPMG. Они 
обратили наше внимание на то, что в обла-
сти высоких рейтингов имеет смысл сделать 
шкалу более дробной. Мы пришли к выво-
ду, что они правы. В результате шкала будет 
иметь 19 градаций. Свои предложения мы 
представили ЦБ и, надеюсь, согласуем их в 
ближайшее время.
— У АКРА тоже 19 градаций. Отпадет по-
вод поговорить о том, что «Эксперт РА» 
дает рейтинг на шесть ступеней выше, 
чем АКРА?
— По крайней мере простор для спекуля-
ций на эту тему значительно сузится. Лю-
бая методика предполагает оценку рейтин-
гового числа, а затем дает оценку вероятно-
сти дефолта. Мы можем сравнивать свои ре-
зультаты рейтингования со статистикой де-
фолтов, например, S&P. Это сравнение под-
тверждает высокое качество наших методо-
логий. АКРА пока не обладает подобными 
данными, поэтому любое сравнение мето-
дологий, наших и АКРА, может быть лишь 
теоретическим. Нужно, чтобы прошло еще 
несколько лет, чтобы АКРА наработала до-
статочную статистику.
— Почему изменение количества гра-
даций окажется чувствительным для 
рынка?
— Для некоторых клиентов это пройдет по-
чти безболезненно, никаких изменений не 
будет, но у кого-то может вызвать некоторое 
разочарование. Например, имеющие рей-
тинг А++ (высший уровень) могут оказать-
ся на уровне рейтинга А++ (третий уровень), 
чего они принять психологически не гото-
вы, поскольку привыкли считать, что имеют 
высший рейтинг. Изменение шкалы — это 
результат изменения методологии. Мы вы-
нуждены ее совершенствовать, чтобы быть 
конкурентоспособными на этом рынке.
— Как будет проходить процесс присво-
ения рейтингов по новой шкале тем ва-
шим клиентам, у которых уже есть дейст-
вующие рейтинги по старой?
— Мы проведем оценку, проведем рейтинго-
вые процедуры по новой методологии. Все за-
ново. И будем взаимодействовать с клиента-
ми, информировать их. В конечном итоге ли-
бо они останутся с нами, либо нам придется, 
увы, столкнуться с потерей клиента. Но рей-
тинги по новой шкале все равно будут опу-
бликованы. ЦБ трактует рейтинги как пу-
бличные действия. Все остальное может быть 
экспресс-оценкой, но не рейтингом. И это аб-
солютно правильно. Рейтинговые агентст-
ва, их оценки должны влиять на рынок. Даже 
если кто-то из клиентов будет разочарован.
— Кое-кто, говорят, уже заранее расстро-
ен… На вас не пробовали давить, «до-

говариваться», жаловаться регулятору 
в связи с возможным изменением уров-
ня рейтинга?
— Нет, к счастью. Вообще в 2016 году не-
сколько раз со мной пытались заводить 
разговоры о том, чтобы повлиять на ана-
литиков. Но, поскольку последовал кате-
горический отказ, эти разговоры быстро 
прекратились.

То, о чем вы говорите, это самая главная 
опасность для рейтингового агентства. Ак-
ционеры требуют от нас независимых су-
ждений. И вот эта внутренняя атмосфера 
внутри агентства, даже не столько контроль 
регулятора, а именно она, формирует нашу 
позицию. Продающее подразделение и ана-
литическое друг с другом не связаны. Мето-
дологическое подразделение также сущест-
вует отдельно. Оно в подчинении президен-
та «Эксперт РА» Дмитрия Гришанкова. Я как 
гендиректор не имею права присутствовать 
на рейтинговых комитетах, потому что я от-
вечаю за бизнесовую часть процесса. Ана-
литическими подразделениями заведует 
Марина Чекурова. Она имеет право голоса 
на комитете, а я — нет. Принятие решений 
происходит в соответствии со строгим регла-
ментом. Ведется аудиозапись всех заседаний 
комитета, поэтому в протоколе невозможно 
что-то фальсифицировать. Все эти записи 
хранятся долгие годы, и регулятор может за-
просить их в любой момент. Записи велись 
в «Эксперт РА» всегда, задолго до появления 
222-ФЗ. Если возникает необходимость, мы 
смотрим, как формировались позиция, ре-
шение. За этим следит служба внутреннего 
контроля, которая подотчетна только сове-
ту директоров.
— У вас более 600 рейтингов. Вам придет-
ся проводить по всем из них процедуры 
заново. Это же очень большая нагрузка. 
Ведь есть еще и новые клиенты. Вы не бу-
дете расширять штат?
— Да, нагрузка высокая. Рейтингов действи-
тельно много, а аналитиков всего 44 челове-
ка. Но по-прежнему остро стоит вопрос рас-
ходов. 2016 год мы закрыли с убытками, и 
вряд ли наши акционеры будут довольны, 
если мы продолжим их генерировать. Тем 
не менее людей мы все равно продолжаем 
искать и приглашать, иначе справиться с та-
ким объемом работы было бы нереально. 
Мы расширили методологическое подразде-
ление, наняли специалиста по валидации.
— В этом бизнесе в целом есть проблема с 
кадрами? Где вы людей ищете?
— Проблема существует. Приходят к нам в 
основном из аудиторских компаний «боль-
шой четверки» и из рисковых подразделе-
ний банков. Это хорошие специалисты, но 
работа в рейтинговом агентстве требует спе-
цифических навыков. Приходится обучать, 
взращивать. Зато это обычно люди очень ста-
бильные, они работают потом в агентстве 
долгие годы. Многие оставались в «Эксперт 
РА» даже в период серьезного акционерно-
го конфликта 2014–2015 годов. Благодаря им 
агентство сохранилось, работает, расширяет 
клиентскую базу.
— Такая же история и у остальных. Пере-
маниваете друг у друга подготовленные 
кадры?
— Как ни странно, отток персонала проис-
ходит не в конкурирующие структуры. Ухо-
дят в основном в подразделения ЦБ. Вот это 
на самом деле проблема. (Смеется.) За три 
года у нас в ЦБ ушли десять человек. Прав-
да, иногда возвращаются. Вот недавно в 
службу продаж оттуда вернулась наша со-
трудница. Но это редкость. Конкурировать 
с госслужбой коммерческой компании сей-
час трудно.
— А с другими рейтинговыми агентства-
ми? По рынку ходят слухи, что «Эксперт 
РА» демпингует. Есть такое?
— Я с этим, конечно, не согласен. Наши це-
ны были сформированы исходя из себесто-
имости. Лучшим доказательством будет по-
ложительный результат в этом году. Одна из 
возможных причин таких разговоров — от-
сутствие у нас пакетных услуг. То есть мы не 
привязываем рейтинги эмитента к рейтин-
гам выпусков, например. Из-за этого может 
быть существенная разница в цене.

Минимальная стоимость рейтинга в «Экс-
перт РА» — 750 тыс. руб. за рейтинги реги-
онов. Для крупнейших банков из топ-50 це-
на рейтинга в среднем 3–3,5 млн руб. в зави-
симости от величины активов. Если гово-
рить о выпусках облигаций, там все зависит 
от объема выпуска. Цены могут доходить до 
5–6 млн руб. Уверен, что о демпинге тут гово-
рить не приходится. Мы не можем себе по-
зволить работать в убыток. В минувшем де-
кабре мы в четыре раза подняли цены.
— Собираетесь их еще повышать в бли-
жайшее время?
— Нет, пока нет. В ближайшее время посмо-
трим финансовые результаты за первый 
квартал. И у меня есть основание считать, 
что мы план выполним. Значит, идем в рам-
ках бюджета и можем себе позволить остать-
ся в текущих ценах и текущих расходах. Рас-
ходы до окончания первого квартала мы за-
морозили — на PR, на IT, на ряд проектов. 
Посмотрим, каков будет результат.
— Каковы финансовые прогнозы на 2017 
год? Намерены выйти в прибыль?
— Должны выйти на окупаемость. В принци-
пе улучшение финансового состояния нача-
лось уже в четвертом квартале 2016 года. По-
этому я надеюсь, что мы в этом тренде пой-
дем и дальше. Думаю, по первому кварта-
лу мы будем близки к нулю. По итогам года 
планируем или также выйти в ноль или с не-
большим плюсом. Такая задача поставлена 
акционерами.
— Собираетесь ли вы увеличивать зара-
боток, оказывая дополнительные услуги?
— Да. Недавно направили в ЦБ письмо об 
этом. Хотим согласовать ряд дополнитель-
ных услуг, не относящихся к кредитным рей-
тингам,— это отдельные виды сопутствую-
щей деятельности, такие как «рейтинги ка-
чества», к примеру.
— Как бы вы еще хотели расширить дея-
тельность агентства?
— Например, мы хотели бы делать более глу-
бокую экспертизу по макроэкономике. Про-
водить семинары по отраслевым направле-
ниям. Но все это требует дополнительных 
ресурсов внутри компании. Я уже говорил: 
нагрузка на наших специалистов и так очень 
высока. Поэтому это в большей степени во-
прос будущего.
— Вы возглавили «Эксперт РА» лишь нем-
ногим более года назад, до этого работа-
ли в страховании и банковском секторе. 
Здесь проще или сложнее?
— Работа в рейтинговом агентстве значи-
тельно более комфортная, чем в банке и да-
же в страховой компании. Если ты страхов-
щик, то внезапные убытки могут вывести те-
бя из равновесия. С другой стороны, работа в 
страховой компании научила меня тому, что 
страхование по определению не может быть 
без убытков. Поэтому хорошие страховщики 
относятся к урегулированию или убыткам 
как к поводу для пиара — можно показать, 
что страховая компания работает не зря, она 
выполняет свои обязательства.

Что касается работы в банке, то это сплош-
ная нервотрепка, очень рискованная дея-
тельность. 2014 год, проблемы в экономике, 
санкции — все это было переложено на ре-
альный сектор. Соответственно, реальный 
сектор тут же перестал платить по долгам, и 
в конце концов все они оказались на банков-
ском балансе. Регулятор называет такой ре-
зультат рискованной политикой кредитова-
ния, приведшей к ухудшению активов. Но 
если бы было возможно вернуться на год на-
зад, эти активы были бы хорошими. Они ста-
ли плохими, потому что клиент в силу сло-
жившейся ситуации в экономике не только 
не смог возвратить сумму основного долга, 
но даже уплачивать проценты. А положение 
254-П говорит: «У клиента просрочка пять 
дней — изменяем группу риска, тридцать 
дней — изменяем группу риска и т. д.». Это 
очень тяжело.

Поэтому я могу сказать однозначно: рабо-
та в рейтинговом агентстве требует особой 
ответственности, особого подхода, но она 
более комфортная с психологической точ-
ки зрения.

Интервью взяла  
Мария Сарычева

«Рейтинговые агентства должны влиять на рынок,  
даже если кто-то будет разочарован»
Глава «Эксперт РА» Сергей Тищенко о новых нормах, акционерах и конкурентах

C O M P A N Y  P R O F I L E Р Е Й Т И Н Г О В О Е  А Г Е Н Т С Т В О  « Э К С П Е Р Т  Р А »  ( R A E X )

Основано в 1997 году на базе аналитического центра «Эксперт», созданного выходцами из ”Ъ“ Анд-
реем Шмаровым, Валерием Фадеевым и Дмитрием Гришанковым (возглавил агентство в 1999 году). 
В сентябре 2010 года агентство было аккредитовано при Минфине. В 2014 году начался конфликт 
между акционерами холдинга «Эксперт», закончившийся размежеванием агентства и медиаструктур 
холдинга, возглавляемых Валерием Фадеевым. В декабре 2015 года долю медиахолдинга в рейтинго-
вом агентстве (24,5%) выкупил владелец UC Rusal Олег Дерипаска. На тот момент 49,5% акций агент-
ства владели структуры ВЭБа, еще 26% принадлежали Дмитрию Гришанкову. В феврале 2016 года 
гендиректором агентства стал Сергей Тищенко, Дмитрий Гришанков занял пост президента. В июле 
2016 завершилась допэмиссия акций агентства, в результате чего изменился состав акционеров 
компании. В феврале 2017 года совет директоров в качестве независимого директора возглавил пре-
зидент Всероссийского союза страховщиков Игорь Юргенс. В декабре 2016 года «Эксперт РА» вошло 
в реестр аккредитованных ЦБ рейтинговых агентств, рейтинги которых могут применяться в целях 
регулирования. На текущий момент у «Эксперт РА» более 600 действующих рейтингов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т И Щ Е Н К О  С Е Р Г Е Й  И В А Н О В И Ч

Родился 22 октября 1959 года в подмосковном Калининграде (сейчас город Королев). В 1981 году 
окончил Военный инженерный институт им. А. Ф. Можайского, в 1995 году — Высшую школу экономи-
ки. Кандидат технических наук, магистр экономики. В 1992–1998 годах работал в АКБ «Межкомбанк» 
в разных должностях, завершил карьеру в должности старшего вице-президента. В 1998–1999 го-
дах руководил департаментом клиентского обслуживания Мосбизнесбанка. В 1999 году занимал 
должность первого заместителя председателя правления Мосэксимбанка. С 1999 по 2010 год работал 
в структурах Банка Москвы — РНКБ (в должности президента), Московской страховой компании 
(МСК), «Стандарт-резерве» и СГ МСК. В 2011 году занимал должность гендиректора СК «Ингосстрах-
Жизнь». С 2012 году назначен председателем правления банка «Союз», вернувшегося под контроль 
группы «Базовый элемент». С февраля 2016 года — гендиректор рейтингового агентства «Эксперт РА».
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Со мной пытались заводить  
разговоры о том, чтобы повли-
ять на аналитиков. Последовал 
категорический отказ, и эти  
разговоры быстро прекратились

О демпинге тут говорить 
не приходится. Мы не можем себе 
позволить работать в убыток. 
В минувшем декабре мы  
в четыре раза подняли цены

Работа в рейтинговом агентстве 
требует ответственности, 
особого подхода, но она более 
комфортная с психологической 
точки зрения, чем в банке
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В Crocus City Hall прошел концерт группы «Мумий Тролль».  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“

В Еврейском музее и центре то-
лерантности открылась выстав-
ка «До востребования. Часть 2». 
Собранные на ней произведе-
ния русского авангарда из регио-
нальных музеев охватывают уже 
не предреволюционный, а со-
ветский период. Рассказывает 
ИГОРЬ ГРЕБЕЛЬНИКОВ.

Как и в первой части проекта «До 
востребования», показанной в прош-
лом году, музей предпочел формат 
плотной развески: 110 произведений 
93 художников, сгруппированные по 
направлениям и стилям, покрывают 
три большие стены. Ход оправдан-
ный, учитывая густоту художествен-
ного процесса первых послереволю-
ционных десятилетий, да и практи-
ку развески того времени. Экспози-
цию обрамляет подсветка, придуман-
ная архитекторами Кириллом Ассом 
и Надеждой Корбут: каждую работу 
освещает маленький холщовый све-
тильник, благодаря чему вся выстав-
ка приобрела вид тотальной инстал-
ляции в духе Кристиана Болтански — 

с характерными для работ этого ху-
дожника эмоциональными оберто-
нами, связанными с мотивами траге-
дии и поминовения.

Тут есть что поминать — как в исто-
риях самих деятелей авангарда, сна-
чала призванных на строительство 
нового государства, но вскоре выну-
жденных отказаться от своих кредо, 
бежавших за границу, погибших в ла-
герях или на войне, так и в судьбах 
конкретно этих картин. На этот раз 
перед нами плод разысканий курато-
ра Андрея Сарабьянова в восемнадца-
ти региональных музеях: многие ве-
щи показываются в Москве впервые, 
какие-то из них и вовсе не так давно 
атрибутированы, есть и единичные 
работы, сохранившиеся от того или 
иного автора. Произведения оказа-
лись рассеянными как в результате де-
ятельности Музейного бюро в 1919–
1921 годах, когда государство закупа-
ло картины авангардистов и распре-
деляло их в соответствии с запроса-
ми местных образовательных и му-
зейных учреждений, так и по прямо 

противоположной причине, когда 
Третьяковская галерея и Русский му-
зей в процессе «чистки от формализ-
ма» хоронили авангард в провинци-
альных запасниках.

Одна из трех стен экспозиции по-
священа беспредметному искусству 
во всех его проявлениях. Тут и витеб-
ские ученики Малевича — Илья Чаш-
ник с мощным «Супрематическим 
эскизом» (1920), поразительный «Зве-
нящий будильник» Михаила Вексле-
ра (1922), буквально взрывающий-
ся стрелками, цифрами и пружина-
ми, кубистские опусы Георгия Носко-
ва и Ивана Гавриса (1920), единствен-
ные сохранившиеся работы этих ху-
дожников. Тут и перворазрядная жи-
вопись Любови Поповой («Оранжевая 
живописная архитектоника», 1918), 
а также «Линии на зеленом. №92» 
Александра Родченко (1919) и его же 

«Черное на черном» (1918) — резкий 
ответ Малевичу, назвавшему свою 
серию «Белое на белом» того же года 
концом супрематизма.

По словам Андрея Сарабьянова, 
одной из целей выставки было выя-
вить в наследии советского авангарда 
черты европейских направлений — 
сюрреализма, экспрессионизма, при-
митивизма. Этим параллелям посвя-
щена центральная стена экспозиции, 
где зритель может развлечь себя пои-
ском аналогий и изумиться в самом 
деле точному попаданию советских 
художников в современный им евро-
пейский контекст. «Три фигуры» Ан-
дрея Гончарова (1922), зависшие в ку-
бистском, подсвеченном яркими цве-
тами пространстве, смотрятся впол-
не сюрреалистическим опусом. Как 
и «Дом в разрезе» учениц Павла Фи-
лонова Алисы Порет и Татьяны Гле-
бовой (1931): картина долгое время 
хранилась разрезанной на две части, 
а когда была восстановлена, пред-
стала целым рядом фантасмагори-
ческих историй. «Дагестан. Внутрен-
ний двор» Ростислава Барто (1932) так 
и просится на сравнение с пустынны-
ми площадями Джорджо де Кирико. 
Размашистый, будто колющий взгляд 
своим колоритом «Пейзаж» Николая 
Голощапова (1910-е годы) легко сой-
дет за экспрессионизм.

Последняя стена посвящена так 
называемому позднему сезаннизму 
в советской живописи: работы участ-
ников «Бубнового валета» Петра Кон-
чаловского, Роберта Фалька, Нико-
лая Григорьева, Аристарха Лентуло-
ва, Александра Куприна и их менее 
известных продолжателей будто за-
мыкают круг, начало которого на вы-
ставке обозначено беспредметным 
искусством. И этот кураторский ход, 
примиряющий в общем-то противо-
положные векторы советского аван-
гарда, смотрится убедительной чер-
той, отделяющей его от того, чем ста-
ло советское искусство после поста-
новления ЦК ВКП(б) 1932 года «О пе-
рестройке литературно-художест-
венных организаций», объединив-
шего все группировки в Союз худож-
ников СССР, более нерушимый, чем 
авангард, но с куда менее захватыва-
ющей историей.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Авангард с аналогиями
«До востребования. Часть 2» в Еврейском музее

В Московском международном 
доме музыки (ММДМ) в 17-й раз 
прошел международный фести-
валь «Триумф джаза». Развет-
вленную инфраструктуру форума 
изучил БОРИС БАРАБАНОВ.

Помимо прочего события вокруг 
фестиваля — лишнее свидетельство 
того, насколько вырос спрос на разно-
го рода творческие состязания с уча-
стием совсем юных артистов и испол-
нителей. В этом году двум основным 
фестивальным дням в Светланов-
ском зале Дома музыки предшество-
вал гала-концерт детского «Триумфа 
джаза» — конкурса, который в этом 
году проходил уже в третий раз. Взро-
слый, основной «Триумф джаза» — 
это просто смотр достижений, к тому 
же акцент в нем делают на мировых 
звезд, тягаться с которыми нашим ма-
стерам пока все же сложно. А дети на 
конкурсе «Триумфа» сплошь россий-
ские, и вот им как раз приходится со-
ревноваться. Впрочем, здесь все не до 
такой степени жестко, как на телеви-
зионных конкурсах талантов. Список 
победителей детского «Триумфа джа-
за» состоит аж из 19 фамилий и на-
званий коллективов — все получили 
свою порцию славы. И перспектива 
у них, несомненно, есть — достаточно 
взглянуть на сегодняшний состав Мо-
сковского джазового оркестра под ру-
ководством Игоря Бутмана. За послед-
ние годы он серьезно омолодился.

Хедлайнер первого фестивально-
го дня саксофонист Крис Поттер при-
ехал в Москву из Ярославля, где высту-
пал на дружественном «Триумфу» фе-
стивале «Джаз над Волгой», который 
курирует американский трубач рос-
сийского происхождения Алекс Си-
пягин. На следующий день после се-
та в ММДМ Крис Поттер играл в более 
камерной обстановке — в Клубе Иго-
ря Бутмана на Таганке, в том самом 
месте, где когда-то был легендарный 
Le Club. А потом отправился в Санкт-
Петербург, где вчера на сцене ДК име-
ни Горького встретился с прочими 
иностранными гостями «Триумфа 
джаза» — Крисчианом Макбрайдом 
(США), Джоном Бисли (США) и Юн 
Сун На (Южная Корея). У них расписа-
ние пребывания в России было похо-
жим, за исключением, пожалуй, толь-
ко остановки в Ярославле.

Оба концерта в ММДМ прошли 
с аншлагами. Корейская певица Юн 
Сун На, выступив в первый вечер 
с большим успехом, даже осталась 
посмотреть программу второго дня. 
Она и ее продюсер в разговоре с кор-
респондентом 

”
Ъ“ дивились и энер-

гии организатора фестиваля Игоря 
Бутмана, и тому, что джаз, оказыва-
ется, настолько в России популярен. 
Сам же господин Бутман сочетал на 

фестивале обязанности продюсера, 
исполнителя и ведущего и в послед-
нем качестве не жалел шуток. «Здесь 
в списке тех, кто нам помог, была фа-
милия еще одного чиновника из мос-
ковского правительства, что-то я ее не 
могу найти… Ах вот он, да. Вроде ра-
ботает пока». Зрители (за исключени-
ем гостей из Кореи) потешались, под-
тверждая таким образом, что веду-
щий отечественный джазмен давно 
созрел для собственного стендап-шоу.

Во время исполнения Московским 
джазовым оркестром произведения 
«MONK’estra» руководитель фестива-
ля ограничился ролью ведущего сак-
софониста, а место за дирижерским 
пультом занял автор — Джон Бисли. 
Правда, пульта как такового не было. 
Джон Бисли явил публике сочетание 
игры на рояле и очень экспрессивно-
го дирижирования, от традиционной 
манеры далекого. Он много работает 
в самых разных отраслях музыкаль-
ной индустрии — он пишет музыку 
для кино, делает аранжировки для те-
левизионных шоу типа American Idol, 
а в прошлом году собрал биг-бенд 
и записал «MONK’estra» — пластин-
ку собственных аранжировок класси-
ческих тем Телониуса Монка, которая 
была выдвинута на Grammy. На сцене 
ММДМ Джон Бисли скорее танцевал, 
нежели дирижировал, а за рояль при-
саживался, только чтобы воспроизве-
сти самые лиричные и задумчивые 
фрагменты: привычку делать шоу не 
спрячешь. На этом фоне квартет соо-
течественника Бисли авторитетного 
контрабасиста Крисчиана Макбрай-
да выглядел деловитой и бесперебой-
ной джазовой машиной, в которой 
лихорадочные соло духовых оттеня-
ла математически выверенная рабо-
та ритм-секции.

Самым эффектным российским 
участником фестиваля была певи-
ца Алина Ростоцкая, которая испол-
нила вместе со своим ансамблем 
Jazzmobile номера из дебютного аль-
бома «Flow». Удачной находкой пе-
вицы и ее группы стало сочетание 
фольклорных мотивов с привычны-
ми джазовыми конструкциями. Они 
не первые, кто это делает. Но у них, 
безусловно, необычный саунд, об-
условленный набором инструмен-
тов. Кларнет, электрогитара и синте-
затор Nord Stage в сочетании с роялем 
и традиционной ритм-секцией созда-
ют для вокала совершенно особенное 
пространство. И в нем русские и се-
фардские мотивы действительно по-
лучают новую жизнь.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Транснациональный 
джазопровод
В Москве прошел «Триумф джаза»

На фестивале «Золотая мас-
ка» показали спектакль Воро-
нежского камерного театра 
«Ак и человечество», претенду-
ющий на награду в четырех но-
минациях. Рассказывает АЛЛА 
 ШЕНДЕРОВА.

На звание «Лучший спектакль 
малой формы» в этом году претен-
дуют 18 постановок, что говорит 
о небывалом театральном урожае 
или о большой доброте экспертов. 
Впрочем, оба спектакля воронеж-
цев (следом за «Аком» на «Маске» 
идет «Дядя Ваня» в постановке ху-
друка Камерного Михаила Бычко-
ва) в числе вполне вероятных пре-
тендентов на премию.

В основе спектакля Дмитрия Его-
рова «Рассказ об Аке и человечестве», 
написанный журналистом и писате-
лем Ефимом Зозулей, одним из созда-
телей «Огонька». Режиссер говорит, 
что рассказ он обнаружил случайно, 
листая сборник советских антиуто-
пий. В 1919-м, когда Зозуля сочинял 
своего «Ака», даже и термина «антиу-
топия» еще не было — это уже потом 
Замятин напишет «Мы». Как счита-
ют исследователи, без «Ака» замятин-
ский роман мог и не появиться.

Рассказ состоит из 11 крошечных 
главок, написан сухо и просто. Все 
начинается с листовки, которую рас-
клеивают на стенах домов: «Провер-
ка прав на жизнь жителей города про-
изводится порайонно, специальны-
ми комиссиями в составе трех членов 
Коллегии Высшей Решимости… Жи-
тели, признанные ненужными для 
жизни, обязуются уйти из нее в тече-
ние 24 часов».

Восемь актеров меняются роля-
ми, превращаясь из палачей в жертв 
и обратно, отчаянно выкрикивают 
авторский текст в висящий на сте-
не телефон-вертушку, получают де-
пеши — художник Евгений Лемешо-
нок установил на сцене что-то сред-
нее между факсом и телетайпом, на 
которых всегда один знак: то ли вос-
ходящее солнце, то ли распахнутый 
глаз. За серой стеной — серый экран, 
на который проецируются названия 
главок. По бокам висят два черно-бе-
лых телевизора, транслирующие ста-
рые спортивные состязания: тужа-
щегося штангиста и вечно радостные 
трибуны зрителей.

Серые декорации, прозодежда 
исполнителей (автор костюмов то-
же Евгений Лемешонок) переклика-

ются с другими спектаклями Камер-
ного, в репертуаре которого — более 
известный современник Зозули Ан-
дрей Платонов. Однако проза чуж-
дого стилистических прихотей Зо-
зули обладает свойством мгновенно 
сгущаться до абсурда: в начале фра-
зы описываются скучные будни Кол-
легии, а в конце ее «ненужных» пу-
скают в расход. В спектакле их са-
жают в несгораемый шкаф, приста-
вив к дверцам траурный венок,— 
и включают ток.

В тот же шкаф (у Зозули в нем ни-
кого не убивают, а хранят протоко-
лы допросов) потом влезает предсе-
датель Коллегии Ак — чтобы, лежа 
на личных делах убитых, задуматься: 
«А не следовало ли их любить и жа-
леть?» Играющему Ака Камилю Тука-
еву удается передать эту странность: 
желание человека, облеченного без-
граничной властью, остаться неза-
метным — он тихо говорит, ходит 
бочком, словно стесняясь жертв. Ког-
да подчиненные обнаруживают его 
в шкафу, маска кротости как бы съез-
жает набок, и тут актер виртуозно ме-
няется: вот Ак затянулся трубочкой — 
и стал похож на портреты вождя на-

родов; поднял руку, как Ильич; сверк-
нул глазом, повторив интонации Гит-
лера,— и вновь затих, решив, что на 
смену Высшей Решимости должна 
прийти Высшая Деликатность, дару-
ющая всем право на жизнь.

Серые одежды сменятся цветны-
ми, траурный венок превратится 
в клумбу, палачи и жертвы нарядят-
ся в шорты с панамками: 10-я глав-
ка рассказа называется «Жизнь стала 
нормальной». И тут Камиль Тукаев 
перестает играть и рассказывает за-
лу об опытах воронежских ученых: 
якобы, если сказать вслух: «Жизнь 
стала нормальной», атмосфера во-
круг нас станет лучше, воздух чище 
и так далее. По его просьбе зал до 
странного дружно произносит эту 
фразу. И вот уже сосед, весело болтав-
ший с тобой перед спектаклем, смо-
трит недовольно: а чего, мол, ты не 
повторяешь, как все?

Как и Ефим Зозуля, Дмитрий Его-
ров размышляет не об ужасах тотали-
таризма, а о врожденном человече-
ском дефекте: неспособности соблю-
сти меру и удержаться от крайностей. 
А раз так, раз мера (как написала од-
нажды Гиппиус) только у Бога, мож-
но даже простить авторам спекта-
кля, что действие немного затянуто. 
В конце концов надо привыкать, что 
каждый из нас дышит, думает и ста-
вит спектакли в своем ритме.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Казнь стала нормальной
«Ак и человечество» на «Золотой маске»

Алина Ростоцкая и ее ансамбль 
Jazzmobile сочетали привыч-
ные джазовые конструкции 
с фольклорными мотивами

Визуальная сторона спектакля 
передает суховатый и мрачный 
абсурдизм одной из первых 
отечественных антиутопий

Развеска работ отвечает ин-
тенсивности и даже сумбурно-
сти художественного процесса 
первых советских десятилетий
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В четверг поздно вечером на чемпионате мира  
в Хельсинки первый комплект медалей  
разыграли представители парного катанияспорт

КУБОК ГАГАРИНА

«Металлург» добрался до армейцев
Магнитогорцы всухую обыграли в полуфинальной серии «Ак Барс»

Магнитогорский «Металлург», дейст-
вующий обладатель Кубка Гагарина, 
обеспечил себе участие в финальной 
серии нынешнего розыгрыша так же 
убедительно, как и петербуржский СКА, 
прорвавшийся в нее накануне. В полу-
финальной серии он обыграл «Ак Барс» 
всухую в четырех матчах. В четвертом 
«Металлург» вчера разбил казанцев на 
чужой площадке — 4:1.

Полуфиналы play-off вообще-то должны 
быть стадией острой, обильно поперчен-
ной, но в нынешнем розыгрыше Кубка Гага-
рина обе полуфинальные серии проходили, 
в сущности, по одному и гораздо более прес-
ному сценарию. И в Западной, и в Восточ-
ной конференции команды, котировавши-
еся ниже, упирались, навязывали борьбу, 
иногда были близки к победе, а добиться ее 
никак не могли. В среду четвертым подряд 
выигрышем свою серию против «Локомоти-
ва» завершил СКА. К середине первого пери-
ода вчерашнего матча на Востоке казалось, 
что без малейших проблем за петербуржца-
ми проследует в финал и «Металлург».

«Ак Барс» вторую казанскую встречу на-
чал катастрофически неудачно. По игре в 
равных составах к нему не могло возник-
нуть особых претензий — старался насе-
дать, быть жестким. Но стоило казанцам за-
работать удаление, как ведущее звено маг-
нитогорцев не без изящества наказало их за 
него. Диагональ от Криса Ли, вычерченная 
на дальнюю штангу — на Яна Коваржа, бы-
ла шикарной.

А затем случилось еще одно казанское 
удаление — и еще один гол от ударной спец-
бригады «Металлурга». На сей раз снова про-
шедший пас на Коваржа благодаря вратарю 
Эмилю Гарипову в гол не превратился. Зато 
в него превратилось добивание, что назы-
вается, прочувствовавшего эпизод Виктора 
Антипина.

2:0 в таких матчах — преимущество се-
рьезнейшее, иногда фатальное для тех, кто 
догоняет, давящее на плечи, словно двухпу-
довые гири. Однако проблемы, пусть кро-
хотные, у «Металлурга» все-таки возникли. 
«Ак Барс» действительно мучился, действи-
тельно нервничал. И тем не менее, сражаясь 
и с соперниками, и со своим собственным 
психологическим состоянием, оставался на-
стойчивым — и эта настойчивость принесла 
результат. Джастина Азеведо свалили в дра-
ке на пятачке на лед, но и из положения ле-
жа он умудрился скинуть шайбу накативше-
му Иржи Секачу. А дальше был уже расстрел 
голкипера Василия Кошечкина.

В следующем периоде все между тем из-
менилось. «Ак Барс» словно выдохся, совер-
шив этот рывок, и теперь уже преимущест-
во и в составах равных было у «Металлурга». 
Атаковал он азартно, но никак не мог что-то 
путное из атак извлечь. Против него играла 
штанга ворот. Против него играл Гарипов, 
сумевший справиться с выходившим с ним 
один на один Сергеем Мозякиным, снайпе-
ром по меркам КХЛ феноменальным. Была 
еще пара бросков из убойнейших позиций, 
чуть разминувшихся с воротами.

Но «Металлург» в итоге желаемого добил-
ся. Разъяренный, кажется, собственными не-
удачами Мозякин решил не смотреть, как за-
щитник Дамир Мусин выводит шайбу из зо-
ны, а, подкравшись к сопернику сзади, ото-
брал ее и через секунду пальнул в девятку.

Интрига так и не вернулась. Третью двад-
цатиминутку «Металлург» отрабатывал по-
чти идеально, а Денис Платонов, доведя счет 
до крупного, задолго до ее финиша снял все 
вопросы относительно того, состоится ли в 
решающей серии Кубка Гагарина схватка 
двух его предстартовых фаворитов. Состоит-
ся, конечно же.

Алексей Доспехов

ТУРНИРЫ

Лигу чемпионов  
перепишут снизу 
Россия пока недосягаема для реформы

Ассоциация европейских футбольных 
клубов одобрила реформу Лиги чемпи-
онов. Она, напомним, предполагает, 
что начиная с сезона-2018/19 будут пе-
ресмотрены квоты на представительство 
в турнире с таким расчетом, чтобы поло-
вина мест на групповой стадии автомати-
чески доставалась представителям топ-4 
рейтинга UEFA. Для России, поднявшейся 
в рейтинге на шестое место, внедрение 
новой схемы пока не несет рисков. А вот 
страны, расположившиеся во второй его 
десятке, понесут ощутимые потери.

Ассоциация европейских футбольных 
клубов (ECA) вчера одобрила представлен-
ную еще летом прошлого года реформу ев-
рокубков. Ее ключевым моментом являет-
ся перераспределение квот на выступление 
в турнире в пользу клубов из больших фут-
больных стран. Так, начиная с сезона-2018/19 
представители первой четверки рейтинга 
Союза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) — Испания, Германия, Англия, Италия 
— будут получать по четыре прямые путевки 
в групповой турнир Лиги чемпионов. На дан-
ный момент у этих стран только 11 прямых 
путевок. Очевидно, что дополнительные пять 
мест появились за счет клубов из стран, рас-
положившихся на более низких позициях. 
Добавим, что большие клубы получат и фи-
нансовые преференции. Ведь распределение 
призовых будет осуществляться не только с 
учетом спортивного результата команды и ее 
доли в телевизионных рейтингах, но еще и с 
учетом былых достижений клуба.

Отрадно, что в числе пострадавших от 
реформы нет России. По итогам нынешней 
еврокубковой кампании Россия поднялась 
в рейтинге UEFA на шестое место и в сезо-
не-2018/19 получит три места в Лиге чемпио-
нов (две команды напрямую пройдут в груп-
повой турнир, а еще одна стартует с третье-
го квалификационного раунда). А наиболее 
чувствительные потери понесут страны, за-
нимающие в рейтинге места ниже десятого. 
Так, если по нынешней системе по одной 
прямой путевке в групповую стадию полу-
чают страны, расположившиеся в рейтин-
ге на местах с седьмого по двенадцатое, то 
по новой системе гарантированное место в 
группе получат только представители пер-
вой десятки.

Неудивительно, что реформа вызвала не-
довольство многих футбольных лиг. В част-
ности, в октябре прошлого года Ассоциация 
европейских профессиональных футболь-
ных лиг (EPFL) объявила о выходе из согла-

шения с UEFA, предусматривавшего, что 
матчи национальных турниров не могут 
проводиться в те же дни, что и еврокубки. 
В EPFL отмечали, что иного способа прину-
дить UEFA к тому, чтобы пересмотреть пла-
ны по реформе Лиги чемпионов, нет. По 
словам президента EPFL Ларса Кристера Уль-
ссона, реформа ставит в крайне невыгодное 
положение небольшие футбольные клубы, 
которые и сейчас с трудом могут конкури-
ровать с большими командами, а в результа-
те реформы разница между ними может во-
обще превратиться в пропасть. К слову, раз-
ногласия между UEFA и EPFL не урегулиро-
ваны до сих пор. Отметим также, что пред-
ставители ряда клубов, в частности голланд-
ских «Аякса», ПСВ и «Фейенорда», бельгий-
ских «Андерлехта» и «Брюгге», шотландских 
«Селтика» и «Глазго Рейнджерс», шведского 
«Мальмё», а также норвежского «Русенбор-
га», не исключали, что создадут свою лигу, 
условно именуемую Атлантической, если 
UEFA не учтет их интересы.

Впрочем, сторонники реформы считают, 
что она как раз будет способствовать тому, 
что средние и маленькие команды смогут 
больше зарабатывать. Глава ECA Карл-Хай-
нц Румменигге категорически не согласен 
с тем, что в результате реформы богатые ста-
нут богаче, а бедные беднее. Он отметил: в 
результате реформы заработки команд, не 
пробившихся в групповую стадию, даже 
возрастут. Причем сразу на 224%. Глава ECA 
не стал развивать свою мысль, но речь, оче-
видно, идет о выплатах командам, проиг-
равшим в раунде play-off квалификации. 
Сейчас им причитается по €3млн.

Господин Румменигге считает также, что 
более широкое представительство стран из 
топ-4 рейтинга позволит ощутимо увели-
чить общие доходы от Лиги чемпионов. Да 
и вообще, уверен Карл-Хайнц Румменигге, 
несправедливо, что клубы из Испании, Гер-
мании, Англии и Италии обеспечивают 86% 
всех доходов Лиги чемпионов, а получают 
при этом менее 60% от призового фонда.

До вступления новых правил в силу еще 
есть время, и в принципе нельзя исключать, 
что какие-то коррективы в план реформ еще 
будут внесены. Но полной ее отмены, похо-
же, не будет. Ведь даже президент UEFA Алек-
сандр Чеферин, который в прошлом году в хо-
де своей предвыборной кампании достаточ-
но жестко критиковал план реформ, теперь 
заявил: нововведения хоть и неидеальны, но 
времени что-то менять уже не остается.

Александр Петров

Лучший снайпер КХЛ Сергей Мозякин  
(на переднем плане) и его партнеры  
по «Металлургу», разгромив «Ак Барс»,  
будут защищать звание обладателей 
Кубка Гагарина в серии со СКА    

ТЕННИС

Анжелик Кербер и Серена Уильямс 
перекидываются очками
Борьба за титул первой ракетки мира среди женщин обостряется

На продолжающемся в Май-
ами крупном турнире с об-
щим призовым фондом около 
$15 млн первая ракетка ми-
ра Анжелик Кербер проиграла 
уже в четвертьфинале. Оче-
редная неудача немки в ны-
нешнем сезоне обострит ее 
борьбу с Сереной Уильямс за 
лидерство в рейтинге Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA). Теперь весьма вероя-
тен вариант, при котором че-
рез четыре недели мировую 
классификацию снова воз-
главит американка.

Турнир Miami Open, входящий 
в число шести самых престиж-
ных состязаний, которые прово-
дят совместно Ассоциация тенни-
систов-профессионалов (ATP) и 
WTA, выходит на финишную пря-
мую. У женщин в среду определи-
лись все полуфиналистки, и сре-
ди них не оказалось первой ра-
кетки мира Анжелик Кербер, усту-
пившей Винус Уильямс — 5:7, 3:6.

Это поражение 29-летней нем-
ки, впрочем, не стало сюрпри-
зом. Оно продолжило серию не-
удач, которые начались у Кербер 
в Брисбене еще в первых числах 
января. Вот уже на семи турнирах 
подряд она не может выйти в фи-
нал или выиграть более трех мат-
чей подряд. За последние три ме-
сяца немка дважды уступала рос-
сиянке Дарье Касаткиной и укра-
инке Элине Свитолиной и по од-
ному разу — россиянке Елене Вес-
ниной, а также американкам Ко-
ко Вандевей и Винус Уильямс, а ее 
лучшим результатом стал полуфи-
нал в Дубае. Неудивительно, что в 

ближайший понедельник на сче-
ту Кербер останется лишь 7340 
рейтинговых очков. Меньшую 
сумму баллов (6995) из первых ра-
кеток мира последний раз уже до-
вольно давно — в конце 2010 года 
— имела датчанка Каролин Воз-
няцки, которая, в отличие от Ан-
желик Кербер, победительницы 
прошлогодних Australian Open и 
US Open, турниров Большого шле-
ма никогда не выигрывала.

Тем временем Серена Уиль-
ямс, которая после своей побе-
ды на Открытом чемпионате Ав-
стралии не сыграла ни одного 
матча и пропустила Miami Open, 

находится совсем неподалеку. 3 
апреля она будет иметь 7010 оч-
ков, то есть всего на 330 меньше, 
чем Анжелик Кербер. Более то-
го, в течение апреля американ-
ка может обойти немку, даже 
если не сыграет ни одного матча 
(а скорее всего, именно так оно 
и будет). Ведь если Серена Уиль-
ямс в прошлом году в этот пери-
од не выступала и, соответствен-
но, не набрала ни одного очка 
(см. справку), то Кербер была го-
раздо активнее и весьма успеш-
на — дошла до полуфинала в 
Чарлстоне, победила в Штутгар-
те и набрала 655 очков, которые 
теперь необходимо защищать. 
Причем сейчас, в первую неделю 
апреля, Анжелик Кербер плани-
рует выступить не в Чарлстоне, 
а на менее престижном турнире 
— в мексиканском Монтеррее. 
Там за победу полагается не 470, 
а 280 баллов, а за выход в полуфи-
нал — не 185, а 110 баллов.

Нужно учитывать и еще один 
момент. Перед турниром в Штут-
гарте Анжелик Кербер примет 
участие в весьма важном для 
сборной Германии матче Кубка 
федерации против команды Ук-
раины, в котором на кону будет 
стоять место в Мировой группе. 
Эта встреча пройдет на том же са-
мом корте, что и штутгартский 
турнир, однако нынешнее физи-
ческое состояние немки оставля-
ет желать лучшего (по некоторым 
данным, ее беспокоит травма ко-
лена). Украинские теннисистки 
настраиваются на предстоящий 
матч чрезвычайно ответственно, 
и весьма вероятен вариант, при 
котором Кербер придется полно-
стью выложиться, выступая за ко-
манду. В таком случае на личный 
турнир ее может и не хватить.

Если же говорить о борьбе 
между Анжелик Кербер и Сере-
ной Уильямс в более отдаленной 
перспективе, то следует при-
знать: начиная с середины мая 
и до окончания Roland Garros 
предпочтительнее будет выгля-
деть уже положение немецкой 
теннисистки. Ведь американ-
ка в прошлом году выиграла От-
крытый чемпионат Италии в Ри-
ме и дошла до финала в Париже, 
в то время как ее конкурентка в 
обоих случаях выступила край-
не неудачно.

Евгений Федяков

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Против Кирсана Илюмжинова 
играют по переписке
Топ-чиновники FIDE требуют решить  
президентский вопрос на внеочередном заседании

Скандал с «виртуальной» отставкой пре-
зидента Международной шахматной 
федерации (FIDE) Кирсана Илюмжино-
ва получил продолжение в виде откры-
тых писем двух высокопоставленных 
функционеров федерации — Зураба Аз-
майпарашвили и Георгиоса Макропуло-
са. Оба настаивают на том, что господин 
Илюмжинов сам объявил членам пре-
зидентского совета о своем уходе и во-
прос должен быть окончательно решен 
на экстренном заседании органа, в ко-
тором глава организации не видит смы-
сла. Господин Азмайпарашвили к тому 
же дал понять, что, на его взгляд, нахо-
дящийся под американскими санкциями 
Кирсан Илюмжинов не может эффектив-
но выполнять свои функции, а его «коле-
бания» усугубляют финансовый и управ-
ленческий кризис в федерации.

Скандал, разразившийся в Международ-
ной шахматной федерации в связи с «вирту-
альной» отставкой руководящего ею с 1995 
года Кирсана Илюмжинова, получил продол-
жение, благодаря которому наконец можно 
было понять, кто его оппоненты в президент-
ском совете FIDE. Напомним: в начале неде-
ли на официальном сайте федерации появи-
лось сенсационное сообщение о том, что на 
заседании ее ключевого органа в Афинах го-
сподин Илюмжинов подал в отставку с по-
ста президента. Сам Кирсан Илюмжинов его 
тут же опроверг, однако новость продолжала 
еще долго оставаться на главной странице ре-
сурса. Господин Илюмжинов назвал ее «про-
вокацией», за которой, по его мнению, сто-
ит в первую очередь Шахматная федерация 
США, а повод для публикации увидел лишь в 
кулуарных разговорах с некоторыми члена-
ми президентского совета. О том, кто именно 
инициировал сообщение, он предпочитал не 
говорить (см. 

”
Ъ“ от 28 марта).

Первым еще в среду вышел из тени Геор-
гиос Макропулос, чья должность официаль-

но называется «заместитель президента» (то 
есть формально он второй человек в FIDE). В 
письме господина Макропулоса говорилось 
о том, что Кирсан Илюмжинов по ходу пре-
зидентского совета сам «несколько раз пред-
лагал уйти в отставку», а в конце заседания «в 
эмоциональной форме» объявил: «Я ухожу», 
произнеся это еще два раза.

Вчера сайт FIDE обнародовал и письмо Зу-
раба Азмайпарашвили, который возглавля-
ет европейское подразделение FIDE. Повто-
рив историю о якобы сделанном Кирсаном 
Илюмжиновым заявлении об отставке, го-
сподин Азмайпарашвили добавил часть, в 
которой речь идет о том, что, по его убежде-
нию, FIDE сейчас переживает финансовый 
и управленческий кризис. Функционер дал 
понять, что видит его причиной в том числе 
ситуацию, возникшую после того, как в ноя-
бре 2015 года Минфин США ввел санкции в 
отношении Кирсана Илюмжинова. Она, как 
утверждает Зураб Азмайпарашвили, «все 
сильнее и сильнее мешает эффективной ра-
боте FIDE», от которой «отворачиваются по-
тенциальные и не только потенциальные 
спонсоры», а «колебания» господина Илюм-
жинова обостряют положение.

Чиновники полагают: возникшая пробле-
ма должна быть решена на внеочередном за-
седании президентского совета. Однако Кир-
сан Илюмжинов уже сказал, что не считает 
его целесообразным. Господин Илюмжинов 
заявил ТАСС, что «не писал никаких заявле-
ний и никаких бумаг не подписывал», а сле-
довательно, «продолжает работать на своем 
посту» и «пахать до следующих выборов» (они 
должны состояться в 2018 году). «Интригами 
не занимаюсь, хотя Макропулос и группа то-
варищей пытаются меня в них втянуть»,— 
добавил президент FIDE, отметивший к тому 
же, что президентский совет — мероприятие 
дорогостоящее и его проведение обойдется 
федерации в сумму около €200 тыс.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат мира в Хельсинки
Спортивные пары. Короткая программа. 1. Суй Вэньцзин—
Хань Цун (Китай) — 81,23 балла. 2. Алена Савченко—Брюно Мас-
со (Германия) — 79,84. 3. Евгения Тарасова—Владимир Мо-
розов (Россия) — 79,37. Юй Сяоюй—Чжан Хао (Китай) — 75,23. 
5. Наталья Забияко—Александр Энберт — 74,26… 13. Ксе-
ния Столбова—Федор Климов (все пары — Россия) — 65,69.
Мужчины. Короткая программа. 1. Хавьер Фернандес (Испа-
ния) — 109,05 балла. 2. Сёма Уно (Япония) — 104,86. 3. Патрик Чан 

(Канада) — 102,13. 4. Цзинь Боян (Китай) — 98,64. 5. Юдзуру Ха-
нью (Япония) — 98,39. 6. Нейтан Чен (США) — 97,33. 7. Михаил 
Коляда — 93, 28… 10. Максим Ковтун (оба — Россия) — 89,38.

Хоккей
Чемпионат НХЛ

«Питсбург»—«Чикаго» 1:5 (Панарин («Чикаго»), 1+1). 
«Калгари»—«Лос-Анджелес» 1:4. «Колорадо»—«Вашингтон» 3:5 
(Григоренко, 0+1 — Кузнецов, 1+1). «Аризона»—«Сент-Луис» 
1:3 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0).

Первая ракетка мира  
Анжелик Кербер с января 
по март набрала немногим 
более 1000 рейтинговых 
очков — в два с лишним  
раза меньше, чем за тот же 
период времени в прош-
лом году    ФОТО IMAGO/ТАСС

Play-off чемпионата КХЛ
Восточная конференция
Финал. Серия до четырех побед
«Ак Барс»—«Металлург» (Мг) 1:4. Счет в серии 0:4.

В финале (серия до четырех побед) «Металлург» сыграет со СКА. 
Петербургский клуб будет иметь преимущество своей площадки.

Турниры ATP и WTA  
в Майами (США)
Турнир ATP  
категории Masters 1000. 
Призовой фонд — $7 млн
1/4 финала. Фабио Фоньини (Италия)—Кеи 
Нисикори (Япония, 2) 6:4, 6:2. Рафаэль Надаль 
(Испания, 5)—Джек Сок (США, 13) 6:2, 6:3.

Турнир WTA категории Premier.  
Призовой фонд — $7,7 млн
1/4 финала. Джоанна Конта (Великобрита-
ния, 10)—Симона Халеп (Румыния, 3) 3:6, 7:6 
(9:7), 6:2. Винус Уильямс (США, 11)—Анжелик 
Кербер (Германия, 1) 7:5, 6:3.

Рейтинговые очки, набранные Анжелик Кербер и Сереной Уильямс  
на грунтовых турнирах в 2016 году
Игрок Чарльстон Штутгарт Мадрид Рим Roland Garros Всего Все очки 
       на 03.04.2017
Анжелик Кербер 185 (1/2 финала) 470 (победа) 10 (1/32 финала) 1 (1/16 финала) 10 (1/64 финала) 676 7340

Серена Уильямс – – – 900 (победа) 1300 (финал) 2200 7010
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